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 f  the  copyright  or

 House  ew  Delhi-
 proprietor

 o
 f  such  copyright. of  any  portion  o
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 ह
 Lok  S

 aay
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 V Version) ee  en I ee  थ  वय  als कि

 लोक-सभा

 क
 LOK  SABHA

 ्
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 अलवनपकण हक्रयार, ड  foray
 1964/  264m  ,

 ae  188  (re) ere me  a  er

 Thursday,  tomer  ह क  1964,  Bhadra  26  86  (Saka)

 लोक-सभा  ग्यारह बजे  समवेत  हुई

 ws

 Th  Lok  Sabha  met  at  Eleven  of  the  clock

 i |

 महोदय  प.-डास  हुए

 LMR.
 SPEAKER  2m  the  chair.

 प्रश्नों  के  मौ ठीक

 ORAL  ANSWERS  TO  QU  STIONS

 +  Bank  of  China

 Shri  Prakash  Vir  Shastri :
 Shri  Jagdev  Singh

 Sidhanti  मकान
 Shri  Yashpal  Singh
 Shri  D.C.  Sharma:
 Dr.  L.M.  Singhvi:
 Shri  P.K.  Deo:
 Shri  Solanki  :

 *e35.
 Shri  Hem  Barua:  द
 Shri  D.D.  Mantri  :
 Shri  Maniyangadan  |
 Shri  Naval  Prabhakar  :  an
 Shri  Barua:

 क  Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state

 (a)  whether  the  enquiry  into  the  affairs  of  Bank  of  China  has
 been

 com-

 s  थ

 (b)  ॥  80,  the  facts  known  as  a  result  of  this  enquiry  ;  and  द

 (c)  whether  the  enquiry  has  also  disclosed  certain  accounts  in  the  names

 of
 some  political  parties  and  the  editors  of  certain  newspapers

 1९८  Minister  of
 Planning  (Shri  B.R.

 Bhagat) :  (a)  The
 investi

 18  Jmost  complete  and  it  is  understood  that  a  report  is  being
 prep

 a



 क  न
 Septemb

 —_—  ae ae

 (b)  and  (c)  As  the  report  has  not  yet  been  submitted,  it  is  ossible  at
 is  stage  to  anticipate  the  investigating  officer’s  findings  or  concl  sions.

 t Shri  Prakash  Vir  Shastri  :  May  I  know  Sir,  when  the  enquiry  a  gait
 the  Bank  of  China  completed  and  that  the  reason  why  it  has  not  yet  been  pub- nate
 lished  is  that  some  political  parties  and  persons  are  involved  and  the  Govern-
 ment  want  to  delay  the  publication  of  the  report  >?

 Shri  B.R.  Bhagat  :  It  is  true  that  the  report  should  have  been  received
 some  months  back.  The  date  when  the  inquiry  started  has  been  given  here

 many  times.  I  do  not  have  the  date  with  me  now  but  I  do  admit  that  the

 preparation  of  the  report  has  been  delayed.  But  I  would  like  to  inform  the
 hon.  Member  that  no  political  considerations  are  involved.  The  reason  for  the

 delay  is  that  many  of  the  papers  are  in  the  Chinese  language  ;  those  documents
 had  to  be  translated:  and  accounts  had  to  be  gone  into.  Accounts  Officers
 had  been  deputed  on  the  request  of  the  inquiry  authorities.  So,  those  were
 the  reaosns  for  the  delay  and  more  delay  is  not  likely.

 Shri  Prakash  Vir  Shastri:  The  question  has  been  raised  many  times
 in  both  Houses  of  Parliament  during  the  last  almost  two  years.  Would  the
 hon.  Minister  assure  the  House  that  the  result  of  the  inquiry  would  be  laid
 before  the  House  during  this  session  ?

 Shri  B.R.  Bhagat:  Not  in  this  session  butਂ  I  would  try  to  see  tha

 results  of  the  inquiry  are  made  known  to  the  House  during  the  next  sess  ion

 Shri  Jagdev  Singh  Sidhanti  :  Have  the  Government  got  any  inform
 tion  to  the  effect  that  certain  highly  placed  retired  officers  of  the  Governm
 had  also  their  accounts  with  this  Bank  ?

 Shri  B.R.  Bhagat  :  have  no  such  information.

 Shri  Yashpal  Singh:  Our  Government  have  accounts  in  the  Eng!
 nent language  ;  in  all  banks  accounts  are  maintained  in  English.  Gover

 should  clearly  state  whether  any  political  party  is  involved  and  how

 members  of  political  parties  had  accounts  in  that  bank.

 Shri  R.  Bhagat  :  It  is  true  that  the  major  report  of  the  Bank  is  पा  be

 written  in  English  but  many  of  the  accounts  under  inquiry  were  maint  ained

 the  Chinese  language.

 ion Shri  Yashpal  Singh  :  The  hon.  Minister  might  give  whatever  inform

 he  happens  to  have  at  the  moment.

 Shri  R.  Bhagat  :  It  has  been  stated  earlier  that  there  is  nothing  m

 in  those  accounts.  It  has  been  stated  in  the  House  that  a  weekly  pape
 n-

 nected  with  a  political  party  had  accounts  in  the  Bank.  द

 Shri  Prakash  Vir  Shasri:  What  is  the  name  of  that  party  र

 Shri  B.R.  Bhagat  :  That  is  no  news  ;  it  has  been  stated  that  the  w  ly

 per  which  has  an  account  with  the  Bank  was  connected  with  the  Com  st

 ty  Oo

 बी  दी०  चल  फार्मा
 :

 हमें  बताया  गया  है  कि  बैंक  चायना ने  कुछ  संस्था  WIZ  व्यक्तियों
 +  i. oe

 के
 लिए  Vy  Ais  way  थे  ।  सर

 नें जन  नाम rene
 वास्तविकता

 का  sal  लग ae  एई  क्या  कार्यवाही  को  है
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 ae
 ग  a

 )
 ata  उत

 इन  सभी  मामलों की  जांच  की  जा  रही  है  कौर  यह  फैसला

 करन ेवालों  के  लिए  है  कि  इस  सम्बंध में  क्या  तरीके  इस्तेमाल  किए  जायें  ।

 i  taal

 को ए Sto  लक्ष् मीम लल  सिंघवी
 :  बेंक  के  कागज पत्रों  को  पढ़  कर--या  उनमें  से  अधिकतर

 पक माननीय  मंत्री  यह  बता  सकते  हूं  कि
 कौन

 व्यक्ति  थे  जो  इस  बेक  में  साम्यवादी  दल  का
 |

 # aI  रहे  थें  ?

 aft ब०  रा०  भगत  :  मेरे  पास  ब्योरा  नहीं  है  ।  जैसा  कि  मैंने  कहा  मोरे  तौर  पर  बात  सच

 बार  बताई  जा  चुकी  है  कि  साम्यवादी  दल  के  एक  प्रकाशन  गृह  के  नाम  में  वहां  हिसाब
 e

 it  हेम  रुम  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  सरकार  को  विश्वास  था  कि  बैंक  ग्राफ़  चायन

 र  रहा  था  यदि  तो  fora  बैंक  ने  कोई  कार्यवाही  sal  नहीं  की  जिस

 मितताएं  बढ़ने  से  पहले  ही  रोक  दी  जायें  ?

 र

 pe

 ब०  रा०  :
 for  सकें  a

 ae
 को

 बन्द
 दोनें  fre  we

 हो  weed  A
 as

 श्रच्यक्ष  महोदय  :  वे  यह  जानना  चाहते  हें  कि  पहले  कार्यवाही क्यों  नहीं  की  गयी  ?

 दि  श्री ब०  रा०  जहां  तक  हिसाब  किताब  रखने  में  बैंक  संबंधो  कानून  का  सम्बंध  है  fea

 rar  को  कोई  अनियमितताएं  दिखाई  नहीं  पड़ी  ।  यहीं  कारण  था  कि  विशष  कार्यवाही  की  गयी  ।

 काना नग  मिला  यो  कि  वि  देश  के  दि  के  Grea  io 0 Ta  कर  रहा  द  |  eee  विधि  andes  ah

 गयी ।  लेकिन  बैंक  व्यवहार  की  दृष्टि  से  इस  बक  ने  बेक  अधिनियम  के  किसी  विनियम  का  उल्लंघन

 हीं  किया  ।

 पि  श्री  सुरेन्द्रनाथ  हिंदी
 :

 क्या  सरकार इस  बात  से  इनकार  कर  सकती  है
 कि

 रिजवी  ने
 ी

 ी

 _  जांच  की  उसके  बाद  सरकार  के  पास  रिपोर्ट  दी  कि  पश्चिमी  बंगाल  के  साम्यबादी नेता  ज्योति  बर

 ने  इस  बैंक  से  लाखों  रुपये  निकलवाए  थे  ?  ी

 श्री  ब०
 रा०  जांच का  परिणाम

 मेगा

 ो

 ये  सब  बां  मैं  इब मय  किसी  बात
 का

 सेन  या  खंडन  नहीं  कर  सकता
 |

 श्री  द्विवेदी
 :

 क्या  माननीय  मंत्री  के  पास  इस  समय  वह  जानकारी  हैं
 य
 झ

 थ्री  ब०  रा०  भगत
 :

 इस  समय  मेरे  पास  यह  जानकारी  नहीं  है  ।
 क

 थ्री  afar
 :

 जहां  तक  मुझे  मालूम  है  नियमानुसार  सभी  बैंकों
 को

 ग्र पता  हिसाव  रिजर्व

 बैंक  को  भेजना  पड़ता  है
 ।

 क्या  बैंक  श्राफ  चायना  अपना  हिसाब  चीनी  भाषा  में  देता  था
 ?

 धम

 मिर  थी |: हू.  दास  इस  बैंक  ने  नियमों  का  पालन  किया  ate  बैंक  को  हिसाब
 दि

 वें  बैंक  ने  उसका  मुआइना  किया  |

 ०  मो ०  बनर्जी :  fora बैंक  ने  कम्युनिस्ट  दैनिक  या

 pe

 पार्टी के ह  सदस्य  के

 देन  की
 नि  नि  fears  ._9  fC

 at  जांच  की  गयी

 थी  ?  व  दिव नीव रक
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 ANS  wers  Bhadra  26,
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 (
 u. a  ee णणणाणना

 (S a | al F

 )

 गयी  To  भगत  :  केसी  विशेष  fara  की  नद्दी  बल्क  सभी  खातों  की  जांच  की  गयी

 कन  जेसा  मैंने  रिजवी बैंक  की  जाच  काफ़ी  ली  र  क

 ि तत  यहं  चि  करने  क  रादेश  दिया  है  जो  क  काफ़ी  व्यापक  होती  ।

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार
 :  कय  इस  बेक  के  कोई  परि सम्पत  कौर  यदे  तो  वे  प

 f  ह
 दि

 Wi  बेक  के  नियंत्रण में  हैं  या  नहीं  ?

 श्री ब०  to  भगत  ये  सभी  बारें  रिपोर्ट  सेव  जायेंगी  fara  उस  कैमरे  a

 at  कपूर  सिह  :  wa  बैंक  oe  चायना नहीं  रही  ।  क्या  स  कार  जानती  है  कि  इस f

 चीनी  att  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  साम्यवाद  जट्टां  के  साम्यवादियों  को  कैसे  स्थिति  देता  है  ?

 वित्त  मंत्री  ति०
 to  :

 इस
 का  उत्तर  देता  मेरी  सामर्थ्य

 से  बाहर है  ।
 क

 ः
 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya :

 The  hon.  Minister  has  stated  tha
 the  editor  of  a  weekly  had  an  account  in  that  Bank  ;  miy  I  know  the

 _  of  that  weekly  and  the
 name

 of  the  editor  together  with  the  amount  he

 deposited  in  that  Bank ?

 Shri  B.R.  Bhagat
 :  The  name  has  been  stated  earlier  ;  I  stated  that  tl

 weekly  was  connected  with  the  Communist  Party  क

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  I  wanted  to  know  the  namz2  of  1

 paper.

 Shri  B.R.  Bhagat :  I  do  not  have  the  name  with  me.  That  party  has
 many  weeklies  ;  I  du  not  have  the  name  of  that  particular  weekly  wit  at

 ह  the  moment.

 of  the Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya :  I  wanted  to  know  the  na  नय
 its  editor  and  the  amount  credited  to  his  name  in  the  ink.

 7
 Mr.  Speaker :  The  hon.  Minister  has

 sitet कवि
 he  do oo not  have  the

 relevant  information  at  the  moment.
 Oo

 अस्पतालों  का
 सर्वेक्षण  ह

 a
 +

 a

 [att
 दूँ €

 वैकटासुब्बया  द *
 36.  J  afi

 बागड़ी  थ

 ह  श्री  gto  ना०  तिवारी :
 ह

 प्र  चं०  बरू
 क

 at  स्वास्थ्य मंत्री  as  बताते की  कृप  करेंगे कि

 (*)  क्या  देश  में  aerate के  कार्य  संचलन

 करन  सरकार का  विचार  है  ह  ह

 सर्वेक्षण  करने  के  लिये  एक  समिति  afer

 @)  यदि  तो  समिति  के  निदेश-पद

 -\
 जायेगा

 क्
 सर्वेक्षण  कार्य  कब  किया

 क  Seca  oie  ये  विषय  विचाराधीन हैं  ।
 वि
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 1964 सितम्बर  a
 ne

 श्री  वें  ०  वेंकटादुब्यया  :  तथा  पय  अभिकरणों  ate  विभिन्न  सरकारों  द्वारा  चलाए  जन  वाले

 कई अ्रस्पतालों की  glad बहुत  शोचनीय  त  डाक्टरों की  कमी  है  प्रो  दवाइयां तो
 सभी

 ज

 पर्याप्त  है  ।  तो  कया  सरकार  इस  सम्बंध  में  फौरन  कोई  जांच  शुरु  करना  चाहती  है
 कि  एक  ऐ

 अभिकरण  टो  जो  सारे  देश  के  अस्पतालों  का  प्रबंध  करे
 ?

 डा०  सुशासन  नायर  स्वास्थ्य  ग  a

 al ् एक  ही  अभिकरण  के  अन्तत नहीं  लाया  सकता ।

 क्षेत्रों में श्री  में  बैंकटासुब्बपा :  कया  किसी  राज्य  सरकार  नें  अभ्यावेदन  किया  है  कि
 ग्राम

 अस्पताल  खोलने  के  लिये  समुचित  वित्तीय  सहायता  दी  जायगी  जिससे  कि  सारी  wade

 (emer  सम्बंधी  सुविधाएं  प्राप्त
 हो

 सकें
 ।

 ह

 डा०  सुशीला नायर  :  भारत  सरकार  से  प्रारंभिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों  को  काफी  मदावा  ो

 रही  है  शरीर  वे  सारे  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  फैले  हुए  हैं
 ्

 Would  the  hon.  Minister  consider  the  fact  that  the  Go- Shri  Bagri:
 vernment  spent  on  health  facilities  in  Delhi  double  the  amount  that  was  spent
 by  U.P.  and  Punjab  ?

 Dr.  Sushila  Nayar  :  The  Governments  of  U.P.  and  Punjab  spenc
 on

 health  what  they  think  fit  and  the  Government  of  India  spent  on  health in  Delh
 as  much  as  they  think  necessary.

 Mr.  Speaker  :  Hon.  Ministers  should  consider  the  suggestions  that  are’
 made  by  members in  the  House.

 Shri  D.N.  Tiwary :
 Does  the  hon.  Minister  think—as  she  has  given.

 expression  to  it  many  times—that  hospital  facilities  are  inadequate,  that  the
 ः

 patients  are  not  properly  looked  after,  and  that  there is  dearth  of  medicines  |

 if  so,  whether  the  administration  and  the  doctors  have  tried  to  in:prove
 matters  ?

 Dr.  Sushila  Nayar  :  It  is  true,  sir,  that  the  hospitals  admit  more  patients
 than  there  are  beds.  There  are  no  sufficient  arrangements  for  medicines,
 clothes  and  diet  forthem.  And  they  are  not  as  well  looked  after  as  they  should
 be.  We  could  only  advise  the  State  Governments in  .hat  regard  but  they  also
 have  their  difficulties.  When  a  seriously  ill  patient  seeks  admission  to  a  hospital,
 the  authorities  cannot  refuse  him  and  send  him  back.  They  try  to  accommodate.
 him in  whatever  manner  it  is  possible  and  try  to  treat  him.

 श्री  प्र०  चे  gem  :
 पिछले  वर्ष  माननीय  मंत्री  ने  इस  सभा  में  कहा  था  कि  नाक

 गले  के  रोगियों  को  ग्रा परेशन  के  लिए  लगभग  एक  साल  प्रतीक्षा  करनी  पड़ती  है  ।  क्या  उस  BAIN feafa

 में  कोई  सुधार  हुरैरा  है
 ?

 यदि
 तो

 सर्वेक्षण  पूरा  होने  से  पहले  उस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही
 की जा  रही  है  ?

 ह
 Sto  बुला  नायर

 :  कुछ  मरीज़ों  को--जिन  का  आपरेशन  जल्दी  का  न

 हो--शुभ  समय प्र  VAT |
 करनी  पड़ती  है

 ।
 मैं  यह  नहीं  बता

 पकती
 कि

 कितनी

 afar  कसी

 पडती

 है इस  को

 दब सूचना द  य  तो  मैं  जानकारी कारी
 दे

 सकती  हूं
 ।
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 थ  ब  वाद
 लाा  न

 September

 On

 wer

 ao

 Ts  माननीया  मंत्री
 ने  ait व  हा  कि

 प्रारम्भिक  स्वास्थ्य  कैदों  को

 केन्द्रीय  सरकार  भारी  सहायता  देती  है
 ।

 sa  दर  गम  fe  ek  ra is  मे  जगर  आक

 नहीं हैं  ?
 _

 ह
 डा०  सुशीला  नायर

 :
 यह  ठीक  है  कि  कुछ  प्रारम्भिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों  में  डाक्टर  नहीं  हैं

 i

 लर वा डरती
 दिनोदिन  घटती  जा  रही  है  ।

 थ  थ

 wey  क्यारियों  के  व्यवहार  के  बारे  में  जांच  की  जायगी
 ?

 श्रीमती  देवी  :
 कया  गरीब  श्र  श्रमिक  रोगियों  के  प्रति  अस्पतालों  के  डाक्टरों  और

 वि

 डा०  सुनीला नायर  :  झाम  अस्पतालों  में  डाक्टर  अ्रमीर  गरीब  सब  के  साथ  एक  सा
 सा

 wa  हैं  ।
 ः ्

 लि
 श्रीमती  सावित्री  निगम

 :
 क्या  माननीया  मंत्री

 को
 मालूम  है  कि  अस्पतालों  वहां  दाख़िल

 इयों के wat  वाले  मरीज़ों  के  लिए  दवाओं  की  एक  ही  सूची  है  ?  क्या  उन्हों
 | ने  द

 लिए  af  धन  की  व्यवस्था  की  है  जिस  से  कि  विशेष  कर  ऐसे  मरीज़ों  को  दवाई  दी

 सक े?

 द  डा०  नायर  :  मेरे  पास  ऐसी  कोई  जानकारी  नहीं  है  कि  दिल्ली  अस्पताल में  दाखिल

 |  होने  वाले  मरीज़ों  के  लिए  दवाइयों  की  कमी  है  ।

 थी  Wo  fag  सहगल :
 :

 कया  दिल्ली  के
 के

 प्रबन्ध  के  सम्बन्ध  में  कोई  Gara  मिला

 है  द

 डा०  सुशीला नायर  :  मैं  नहीं  जानती  कि  माननीय  सदस्य
 किस

 सुझाव  का
 ह

 कर  रहे  हैं
 ।

 सम्भव  है  समय  समय  पर  लोगों  ने  सुझाव  दिए  हों  या  कुछ  विचार
 किए  हों  ।  ्

 थी
 भागवत

 झा
 आजाद

 :  सरकार ने  समिति  बयाने  के  महत्वपूर्ण  सुभाव  पर

 विचार  करने  से  पहले  यह  देखा  है  कि  कितने  प्रतिशत  व्यक्ति  हैं  जिन  के  लिए

 की
 सुविधा

 है  ?

 on डा०  सुशीला  नायर  भ्र स्प ताल  में  मरीज़ों  के  रखने  की  व्यवस्था  भ्र पर्याप्त  है

 प्रत्येक  एक  हजार  व्यक्तियों के  लिये  5  बैड  अस्पतालों में  हें  ऐसी  बात  नहीं कि  कुछ  प्रतिशत

 को  सुविधा  है  ak  कुछ  को  नहीं  ;  यह  ठीक  है  कि  कुछ  बड़े  नगरों  में  गांवों  की  पे

 अधिक  सुविधाएं  हैं  ।

 Shri  Ram  Sevak  Yadav :  Would  the  Committee  consider  ways  of  check-

 ing  the  negligence  and  sometimes  cruelty  shown  to  the  patients  by  the  doctor
 ‘in  the  hospitals  ?

 Dr.  Sushila  Nayar  :
 Whenever  any  complaint  is  received it  is  enquired

 into.  The
 doctors  usually  treat  the  patients

 wih  consideration  and  do  thei
 ग

 क
 best  for  them ;  it  is  possible  that  there  might  be  some  carelessn

 _ Cases,

 Shri  Y.S.  Chaudhary  What
 mitt  and  its  scope  ?

 of  th the  Com-
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 द

 26.0  am,  1886
 )

 ain

 440  2 फ  e  under  consi-
 द
 ज  Dayar

 : :
 stated  that

 all  those  matte
 ere  ;  information  would  be  giv

 en  tot
 he

 House
 when  a

 al  re

 t
 mei

 are  final-
 iS

 श्री  बूटा  fag:  सभा  के  जिन  सदस्यों  को  ग्रस्पतालों  के  प्रबन्ध  का  प्रत्यक्ष  त्  aaa

 नहें  इस  समिति  में  लिया  जायगा  ?

 थ डा०  पुतला  नायर  इस  सुझाव  पर  विचार  किया  जायेगा |

 Shri  P.L.  Barupal :  In  most  of  the  hospitals  the  patients  are g  iven  res-

 criptions  and  asked  to  buy  the  medicines  themselves  because  the
 hospitals  do

 not  have  those  medicines.  Would  Government  make  arrangements  for n  di-

 cines  too  ?

 Mr.  Speaker  The  question  has  been  asked  and  answered

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  Whether  the  Committee  have  go
 a  complaint  that  the  medicines  meant  for  the  hospitals  are  pilfered  by-  th

 doctors  and  compounders  and  sold  in  the  black  market  and  the  patients  h
 to  undergo  difficulties  because  they  are  asked  to  buy  those  medicines  from  the
 market  ?

 Dr.  Sushila  Nayar
 :  The  Committee  has  not  yet  been  appointed  an

 uestion  of  its  having  received  any  complaint  does  not  arise  If  the
 M  ember  has  any  knowledge  of  any  such  cases  they  could  be  enquire  to

 she
 P.L.  Barupal :

 That  happens in  most
 of  the  hospitals.

 क

 लागत  घटान  संबंधी  दिमाग

 +
 BS

 थ
 f

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिगदी : !
 श्री  रामेश्वर  टांटिया

 :
 थ

 श्री  विशन  चन्द्र सेठ  ्

 |  थी  धवन

 |  भी०  यादव
 .

 योजना  मंत्री  16  1964  के  तार  प्रश्न  संख्या  1075  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 a  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  योजना  शझ्रायोग  ने

 लागत  घटाने  सम्बन्धी
 एक  विभाग  स्थापित  कर

 क्र

 ल्
 यदि  तो  उसके  art  के  क्षेत्र की  are  जिन  afer

 >  माध्यम
 से  ag

 यें  करेगा  उनकी  मुख्य  मुख्य  बातें  कया  हैं  ;

 यदि  तो  स्थापना  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 थ

 योजना  मंत्री  (  श्री  ब०  रा०  भगत  )  योजना  शभ्रायोग  सरकार

 सी  अन्य  कार्यालय  लागत  घटाने  सम्बन्धी  विशेषकर  नीय ति  प्रोत् सा
 प्ले  वि

 हित
 के  लिए  एक  विभाग  गठित  करने  का  प्रश्न  शर  वाणिज्य

 मंत्रालय
 के  विचाराधीन  है

 है  ।  इस लागत घटाने  सम्बन्धी स्  सौंपे  जायेंगे

 887
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 Oral  Answers
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 द अ  अब  ५8678  2  1886  (Saka) ee दे

 St  कॉम एव  काय  क्षत्र  ,  वाले  ग्रस्त  का  soe  विषयों

 aa  विचार किया  जा  Se  2

 डा०  लक्ष् मीम लल  सिंघवी
 :  यह  प्रस्ताव  कब  प्रारम्भ  था  इस  मामले  पर  f

 में  इतना  भ्रमित  समय  क्यों  लगा
 ?

 थी  ०  भगत  :  वाणिज्य  मंत्रालय  ने  शायद  इस  साल  जनवरी  में  योजना  राय

 लखा  कि  ag  इस  काम  को  हाथ  में  ले  ।  प्रारम्भ  में  इस  काम  को  शुरू  करने

 में  हिचक  रही  था  क्योंकि  उस  का  विचार  था  कि  ag  काम  वाणिज्य  मंत्रालय  में  ह

 ह  होना  चाहिएं  ।  लेकिन  क  कई  मंत्रालयों  के  बीच  तालमेल  का  सवाल  वाणिज्य

 मंत्रालय  ने  लिखा  कि  अच्छा  यह  होगा  कि  शझ्रायोग  इस  काम  को  करे  ।  इस  के  नम्बर
 म  और  कई

 बातों  का  फैसला  कभी  नहीं  किया  गया  है
 ।

 अभी  यह  निर्णय  करना  संभव
 नहीं  हौ  पाया  कि  योजना  झ्रायोग  इस  काम  को  करे  या  कि  वाणिज्य  मंत्रालय  कौर

 न

 प

 क्  इशा  दे

 फि  दस

 नयन  का  कतार  जवा  दगा

 डा०  लक्ष् मीम लल  सिंघवी  :  यह  तो  एक  दूसरे  पर  काम  टालने  की  बात

 ACHTT  निर्णय  नहीं  कर  पाई  ।  हम  जानना  चाहते  हैं  कि  किस  प्रकार  के  प्रस्ताव  वि

 राधीन  हैं  श्र  उनका  ब्योरा  क्या  है  कौर  उन्हें  लागू  कब  किया  जायगा
 ?  क

 at ब०  to  भगत  :  मैं  ने  कहा  है  कि  यह  प्रस्ताव  व्यापार  ate  की  बैठक
 ह

 भाता  हुमा  fea  मे  hia Feat,  कपड़ा  ait  तेलों  शादी  जैसी  निर्यात  की  वस्तुओं  पर  विच

 किया  जा  रहा  था  ।  वह  ate  चाहता  था  कि  निर्यात  की  काम  की  कार्यकुशलता

 उपकरणों  के  पंजीकरण  शादी  के  सारे  प्रश्न  पर  विचार  किया  जाय  जिस  से
 कि  लाग

 कम  हो  सके  |  प्रस्ताव  बहुत  व्यापक  था  ।  जैसाकि  मैंने  कहा  wh  हम  ने  यहं  कसला  द
 किया  कि  शभ्रध्ययन  का  दायरा  कया  होगा  |

 ्

 श्री  रामेश्वर  टाटिया
 :

 उद्योग  मंत्रालय  में  राष्ट्रीय  उत्पादकता  परिषद्  है  जो  उत्पादन  की

 थित  हने  साग  ieee  बस्ती
 ह  इर

 अकार  को
 ah  ध्यान

 करने  की  जरूरत  है  ?

 श्री ब०  रा०  भगत :  मैं  समझता  हुं
 कि

 मैं  ने  इस  प्रकार  के  नए  wera  क

 कारण  बता  दिया  ।  राष्ट्रीय  उत्पादकता  परिषद्  ऐसी  संस्था  है  कि  वह  इस  काम
 ‘a

 नहीं  कर  सकती

 Shri  M.L.  Dwivedi :  The  hon.  Minister  answered  a  question  01
 ie

 subject  on  the  16th  April  last  and  even  now.when  six  months  have  elapsed tt
 Government  have  been  unable  to  come  to  a  decision  on  the  matter.  I  wan

 to  know  when  the  matter  would  be  decided  ;  would  Government  decide  it

 only  when  the  Fourth  Plan  is  finalised  and  the  question  of  reduction  of  costs  is

 ebviated  ?

 Shri  B.R.  Bhagat :
 The  need  for  reduction in  cost  of

 production  ith
 ‘emain  whether  it  is  in  this  Plan  or  the  next ;

 we  would  always  be  fac
 at  an he  problem

 of  the  cost  of
 production.  Government  would  ‘ty  t to early  y

 decision
 is

 taken.
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 ait  ate  ना०  चतुर्वेदी
 :  इस  प्रभाग

 क

 ग

 का

 बया

 क
 क्राम  ह  क्या  सरकारी

 प्रौढ़  गेर  री  क्षेत्र

 के  की  तौर  उन  के  उत्पादन  के तरीकों कौ जांतव  Sas

 जए

 लागत

 किया  जा  सक े?  क्या  यह  प्रभाग  इसी  काम  के  लिए  बनाया  जा  रहा  है  ?

 ब०  रा०  भगत :  मैं  ने  कहा  कि  इस  के  दायरे  का  अभी  फैसला  नहीं  हुआ  |

 हस रल  गर
 |

 ।

 द्

 et  काकल

 लक

 सक

 भ
 भी विच नम्यता" निन

 जा
 गा

 कि  कृषि  उत्पादों  की  भी  श्रमिक  कीमत  होनी  चाहिए  जोकि  बाहर  जाते

 श्री ब०  रा०  भगत  आधुनिक  नीति  के  सभी  पहलुओं  पर  विचार  जायगा

 जि  में  वे  सभी  तत्व  श्री  जाते  हैं  जो  लागत  में  शामिल  होते  हैं  ।  लेकिन  ait  इस
 सहा  जा कि  ध  में  कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता  |

 .  श्री  ध्ल्वारेस  देश  में  उपभोक्ता  मात  dare  करने  वाले  उद्योगों  में  है

 जा  रही  हैं  ।  क्या  सरकार  लागत  नियंत्रण  उन  उद्योगों  पर  भी  लाग
 क  rt  ?

 श्री  स०  Wo  भगत  :  वह  तो  बड़ा  व्यापक  प्रश्न  है  लेकिन  य  बात  स्वीकार  कर

 सभी  बढ़ती  हुई  लागतों  को  रोका  जाय
 ।

 Shri  Buta  Singh :  May  I  know  whether  cost  control  would  apply  to  the

 प  ubli ic  sector  alone  or  to  the  private  sector  also ?
 क

 Shri  B.R.  Bhagat :  It  would  apply  to  all  manufactured  articles.

 श्री  इमाम  लाल  निर्यात  at  वस्तु द्र ों  को  तो  छोड़  क्या  या

 आयोग  ने  इस  बात  पर  ध्यान  दिया  है  कि  भारत  में  उत्पादन लागत  विदेशों  की  "

 अधिक  है  att  यदि  तो  उस  ने
 अभी

 तक  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही
 की

 थी  बिछ  रा०  सामान्य  प्रश्न  के  रूप  में  यह  बात  हमारे  सामने  रह

 We

 लेकिन  योजना  आयोग  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  विशेष  कदम  नहीं  उठाए  न  को

 * Snorer  आरम्भ  किया

 थी  इमाम  लाल  सर्राफ  :  scr  sauces

 fi

 विदेशों  की  अपेक्षा  भ्रमित  होती  है  ;
 तो  इस  सम्बन्ध  में  योजना  आयोग  का  क्या  कार्यवाही  करने

 का  विचार  है
 ?  थ

 थ
 क्

 ....
 वित्त  मंत्री  ति०

 त
 :  प्रश्न एक  सुझाव  के

 TeGgry  श

 _  जो  वाणिज्य  बोझ  में  दिया  गया  था  ;  ag  निर्यात  की  जाने  वाली  acquit  के  सम्बन्ध

 में
 था

 ।

 माननीय  सदस्य  ने  जो  ठीक
 ही

 कहां  लेकिन
 इस

 का  उनके
 विचार

 से  सम्बन्ध  नहीं है  ।

 ह  श्री  कमल  नयन  बजाज
 afe i |  लागत  पटाने

 वाला  यह  प्रभाव  era
 तका

 TIAT

 क्या  ी  लिन
 द

 ||  मिला ला  कर  बनाया  जायगा

 या  इस  से  सरकार  का खच  बढ़े
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 ait  ति०  त० Ey  ऐसा  प्रभाग  होना  चाहिए  या  इसका  श्रुति  फैसल
 a

 करेगी  ।  लेकिन  वाणिज्य  ste  के  सुझाव को  वाणिज्य  मंत्रालय  ने  स्वीकार कर  लिया पब

 इस  प्रश्न  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  कि  इस  काम को  कौन  करे  भ्रौर  कैसे  करे  ।  पहले इस  बात
 भव

 ह
 का  फैसला  करना  बात  तो  बाद  में  देखी  जायेगी

 कि
 इसे  सरकार

 के
 प्रस्तुत  प्रशासनिक

 क

 चारी  ही  कर  सकते  हैं  या  इसके  लिए  नया  प्रभाग  जरूरी  है  या
 कि

 यह  काम  किसी  विशेष

 भ्रमित

 भ  ग  दे  देना  चाहिए

 aft  भागवत  AT  राजा  :  क्या  सरकार  यह  समझती है  कि  लागत  घटाने की

 ert ag  यह  प्रभाग  बना  इसलिए  रही  है  कि  ऐसी  गुंजाइश  का  पता  लगाया  जाय  ।

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी :  मैं  समझता  हुं  कि  ae  तो  सभी  मानते  हैं  दि  कातर  घटाने  की

 जरूरत  है  विशेषकर  निर्यात  किये  जाने  वाले  माल  की  लेकिन  इसमें  घटने  की
 गंग

 क

 कहां  तक

 यहं बात  देखने  की  है  ।

 :  डा०  सरोजिनी  महिषी  :  अब  तक  कि  योजना  आयोग  ने
 चर्य

 से  इस  क

 =

 को
 स्वीकार

 कर
 लियाहै  |  इस  अध्ययन  को  पूरा  करने  में  कितना  समय

 ee

 @ifioas  कृष्णमाचारी  :  ऐसा  तो  नहीं  लगता  कि  य
 की

 xe इस  भारों

 दारी को  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  ऐसा  प्रभाग  बने  या  नहीं  रें  प्रश्न  पर  विचार  किया
 :

 जा  पह
 द

 OO

 छोटे  नगरों
 प्राथिक  विकास

 क्

 ae
 a

 att  असिता

 lo  No  यादव

 कपाही  ए  a |  श्री  बिशन  चन्द्र  सेठ  थ

 थी  धवन

 का  मेद

 दत

 cal  हर

 र  दी

 )  क्या  यह  सच  है
 कि

 पहाड़ी  क्षेत्रों  में
 छोटे

 नगरों  के  आधिक  विकास  के  लिये
 सरकार

 ने
 एक  योजना

 का
 प्रारूप  तैयार  किया  है

 a
 उसे

 राज्यों
 को  भ  ज  दिया  है  ;

 यदि at,  तो  उन  राज्यों  से  कोई  उत्तर  प्राप्त  ;

 ्
 (a  योजना  के  प्रारूप  की  मुख्य  बातें  हैं  ;

 ह
 भ्रान्ति  रूप  में  योजना  कब  तैयार  की  जायेगी  तथा  उसे  कब  क्रियान्वित

 tsi -_

 स्वास्थ्य  मंत्री  (Sto  सुशीला  :  नौ  जी  cari

 की  peat
 परिषद्

 के  भ्रनुरोध  पर  पहाड़ी  एवं  सीमान्त  क्षेत्रों  के  छोटे  छोटे  कस्बों  क स्ट की र sl

 शासन

 क  समिति  का  निर्माण  किया  गया  था  ।  एक  विवरण  1)  स  ल  पर  रख

 दिया  गया  31  re  4] ।

 ह

 ।  देखिये सं  रया
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 शक )

 —
 मौखिक  उत्तर

 णणााणा ओ _ ्

 _  एक  विवरण  संख्या  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  e
 =>  ।

 3151/64] में  रखा  गया  देखिए  संख्या  एल०  टी  ०.

 क
 ग्राद्या  है  कि  समिति  अपनी  रिपोर्ट  waa  1964  के  अन्तर  त  परकार  को

 am
 ।  इस  रिपोर्ट  को  स्थानिक  स्वागत  शासन  क  केन्द्रीय  परिषद  .  के  fa

 चारों  प्रस्तुत

 क  या  जाये गा  जिसके  भ्र नू रोध  पर  इस  समिति  का  निर्माण  किया  गया  थ  |

 थी  हरिहरन  माथुर  श्री मन  प्रश्न  wiles  विकास  के  सम्बन्ध  में  है  न  कि  नागरिक  सु

 र  स्वायत्त शासन  के  सम्बन्ध  में  ।  नगरों  का  आधिक  विकास  weary  समस्या  है  |

 डा०  सुशीला  नायर  :  स्वास्थ्य  मंत्री  का  काम  है  कि  गांवों  प्रौढ़  नगरों  के  प्रायोजन

 भी  देखे  वह  मुख्य  संगठन  है  जो  प्रादेशिक  तथा  स्थानीय  दौर  उद्योग  कहां  पर
 ह

 निर्णय  करता  है  a  नागरिक  सुविधाओं  की  व्यवस्था  भी  करता  है  यही  कारण  था  कि  राज

 के  स्वायत्त  शासन  कौर  गांव  तथा  नगर  आयोजन  विभागों  के  मंत्रियों  ने  यह  इच्छा  प्रकट  की

 एक  समिति बनाई  जाये  ।  उस  समिति  में  अ्रधिकतर  वे  मंत्री  ही  हैं  ।

 श्री*  रामेश्वर  टांटिया  :  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  समस्यायें  विभिन्न  हैं  झर  स्वास्थ्य  के

 अतिरिक्त  कौर  चीजों  से  भी  सम्बन्ध  रखती  है  ।  कया  मंत्री  महोदय  हमें  प्रौढ़  चीजों  के  सम्बन्ध

 बताएंगी  यह  भी  कहेंगी  कि  ग्रन्थ  व्यवस्था के  सुधार  श्योर  विशेषकर  कृषि  के  सुधार--जो  f

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  भ्रन्तगंत  नहीं  श्रुति--के  लिए  आवश्यक  ग्रांट  झ्र  अरन्य  सहायता  दी  जायगी

 डा०  सुशीला नायर नायर  :  जब  मंत्री इस इस  रिपोर्ट  पर  विचार कर  चुकेंगे  तो  वह  जिस्

 यह  समिति  बनाई  इस  बात  पर  विचार  करेगी  कि  कौन  सी  समस्या  किस  मंत्रालय को  at

 जाय  ॥  कुछ  समय  पहले

 शिला

 गी

 गत आवास  के  प्रश्न  पर  भी  विचार  किया  गया  था  |  यहाँ  आवास  मंत्रालय  के  अ्रन्तगंत  भ्राता  है  ।

 rat  उस  सम्मेलन  में  गये  थे  कौर  उन्होंने  उसका  पथ  प्रदर्शन  किया  था

 थी  विद्याचरण  शुक्ल :  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  अधिकतर  अ्रादिवासी  रहते  हैं  तो  मंत्रालय

 क्षेत्र  की  क्या  परिभाषा  रखी  है  जिससे  पता  चले  कि  ऐसे  क्षेत्र  कौन  से  हैं  जो  अ्रादिवासी

 मंत्रालय ने पहाड़ी

 wa  हैं  जिनका  काम  गृह  मंत्रालय  के  हाथ  में  है  ?

 डा
 ०

 सुशीला नायर नायर  :  वेसे  तो  पहाड़ी  क्षेत्र  दूर  दूर  तक  कैले  हुए  हैं  लेकित  इस

 a प्रपना  ध्यान  सीमा  पर  स्थित  क्षेत्रों  पर  केन्द्रित  किया  ऐसे  क्षेत्र  6
 राज्यों  ब्रोकर  केर

 शासित  इलाकों  में  हैं  ।

 श्री  हेम  राज  :  क्या यह  र*  ह  कि  कृषि  मंत्रालय  ने  एक  केन्द्रीय  पहाड़ी  क्षेत्र  विकी

 बनाई  है  भ्र ौर  स्वास्थ्य  मंत्रालय  की  समिति  इसके  साथ  तालमेल  रख  रही  है  या  नहीं  ?

 डा०  पट्नीला त्व  नायर  :  मुझे  नहीं  पता  कि  माननीय  सदस्य  किस  समिति की  बात

 गैर  फिर  जिस  समिति  की  बात  चल  रही  है  वह  स्वास्थ्य  मंत्रालय  की  समिति  नहीं  है  ।

 =

 स्वायत्त  शासन

 परिषद् ने  नियुक्त  किया है  |

 भी  हरिद्चलख  माथुर  :  यह  तो  अच्छा

 ie

 कि  समिति  नीय क्त
 हुई  लेकिन  पहाड़ी  के  विकास

 मे ंजो  रुका

 ५

 sg  अधिक  भाड़ा  |  दर--उ  anਂ ग  कन क्य  गयाहै
 ?

 a
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 यार सुशीला  नायर  :  खेद  है  वि  प्रश्न  नहीं  देसी
 |  मुझे  यही  मालूम  है

 ् कि  छोटे  पहाड़ी  नगरों  में--जिनमें  से  हम में  स्थानीय  निकाय  हैं--हालत  बुरी  इन a  कायों

 साधन  हैं  कौर  लोगों  की  जरूरतें  पुरी  नहीं  हो  सकतीं  ।  हिमाचल  प्रदेश  के  स्वायत्त  शासन

 मंत्री  ने  सुझाव  दिया  कि  एक  समिति  इन  नगरों  की  सदस्यों  का  भ्रध्ययन  करे  ।

 अ
 बनाई  गई  |

 श्री  हरिश्चद्र मायर  :  श्रीमान्  मेरे  प्रश्न  की  मुख्य  बात  को  तो  समझा  नहीं  गया  रोक  anf

 को  हिमाचल  प्रदेश  तक  ही  सीमित  कर  दिया  गया  है  ।  सभा  में  कई  बार  wer  गया  है  कि  पहली ्

 क्षेत्रों  में  रेल  का  भाड़ा  में  दानों  की  कई  गुणा  है  ।  र  रश

 यश
 डा०  सुशीला  नायर  :  मैं  इस  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दे  सकती  ।

 श्री  दी०  चे  शर्मा :  रिपो  में  14  बातें  wa  गयी  हैं  ।  भारत  में  इस  प्रकार के  7

 महरा  सर
 गे गयी है उनको लागू करने का  खत  शग

 दगा
 ।

 : eas

 इस  नतीजे  पर  कैसे  पहुंची  है  कि  सारे  भारत  में  कुल  70  ही  ऐसे  पहाड़ी  नगर

 ह
 डा०

 सुशीला  नायर
 :

 70  नगरों  ने  उत्तर  भेजे  ऐसे  नगरों  की  संख्या  तो  बहुत

 4  हैं  जिनमें  सभी  वर्षों  के  134  नागरिक  क्षेत्र  हैं  जिनमें  से  110  ae  नदी

 अंतगर्त  wag  |

 श्री  दी०  चं०  श्मा  योजना  कैसे  लागू  की  कौन  लागू  करेगा  कौर

 सरकार का  क्या  भाग  होगा
 ?

 os
 डा०  सुशीला  नायर :  इन  समस्या त्रों  के  अध्ययन  के  लिये  एक  समिति  बन

 नाई  गयी  है  कौर

 _  हम  उसकी  रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा  में  हैं  ।

 ्
 थ्री  बसुमतारी  :  क्या  माननीय  मंत्री  का  मतलब  यह  है  कि  कम  विकसित  ate

 क
 देवासी

 _  झोकों  में  iM  का  स्वास्थ्य  TEU SERGI  का  कोई  bays  कार्यक्रम  नहीं

 Shri  Y.S.
 Chaudhary :

 Whether  it  is  a  fact  the  Government  prop  to
 cover  the  hill  areas  in  a  particularterritory  ?  Would  they  take  up  all  th:
 in  the  hills  in  the  country  ?

 Dr.  Sushila  Nayar :  I  said  that  the  Cominittee  is  paying  a  special  atte
 tion  to  areas  continuous  to  the  Himalayan  region  It  is  not  going  into  th
 tribal  areas  of  Madhya  Pradesh,  for  example,  and  other  States.

 Shri  M.  L.  Dwivedi :  The  statement  says  that  there  is  a  weak  base  in
 far  as  industrial  avocations  are  concerned.  The  Ministry  has  stated  that
 State  Governments  were  agreeable.  I  would  like  to  know  why  work  is  not  [

 ue

 ceeding  now  that  the  report  of  the  Committee  is  available  to  the  Govern:
 प Why  is  there  delay  inexecuting  the  work  of  industrial  development  ?

 Dr.  Sushila  Nayar  The  responsibility  for  industrial  areas  is  not  t
 at

 of  the  Ministry  of  Health.  If  any  State  Government  is  prepared  to  take  up
 work  they  are  welcome  to  do  so

 att  इयासतात्र  सर्राफ
 :

 शिमला  में  एक  गोष्ठी  हुई  थी  जिसमें  खाद are  कृषि  aera  तथा

 इस  सभ  के

 प्रतिनिधियों
 को

 वहां
 पर  कई

 उप समितियो ंने  दी  थीं
 जिनमें  इस  रिपोर्ट
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 सितम् 17  964.0
 ——— ह ea

 —  a

 1  अधिक  व्यापक  क्षेत्र  में  क  गयी  र्थ  |  ह  उस  सम्बन्ध  में  क्या  arian  कौ

 डा०  पूजयिता  नायर  :  मुझे  खेद  है  कि  मुझे  उस  रिपोर्ट  के  बारे  में  कुछ  पता  नहीं  है  ।  यदि  कोई

 इस  समिति  की  नियुक्ति  के  समय  उस  रिपोर्ट  की  चर्चा  कर  देता  तो  संभव  है  कि  उस  पर
 भ

 जाता  ।  लेकिन  परिषद्  इस  समिति  की  रिपोर्ट  पर  विचार  कर
 रही  है

 ।  मैं
 माननीय

 सदस्यों

 द्वारा  गयी
 जानकारी  उसे  पहुंचा  दूंगी  कौर  उनसे  कहूंगी

 कि
 वे  सभी  मामलों  पर

 विचार
 कर

 at  |

 Fourth  Plan

 Shri  M.L.  Dwivedi:

 Shrimati  Savitri  Nigam:
 Shri  S.C.  Samanta:

 Shri  Subodh  Hansda:

 Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti  :

 Shri  Prakash  Vir  Shastri:

 Shri  Rameshwar  Tantia:

 Shri  Bishanchander  Seth:

 Shri  B.P.  Yadava:

 Shri  Dhaon  :

 Shri  D.C.  Sharma:

 Shri  P.  Venkatasubbaiah
 Shri  P.C.  Barooah  :

 *239  Shri  Sidheshwar  Prasad

 Shri  Dasappa:
 |  Shri  Onkar  Lal  Berwa:

 |  Shri  P.K.  Deo:

 |  Shri  Solanki:

 |  Shrimati  Jotsna  Chanda  :

 |  Shri  Mohammad  Elias:

 |  Shri  R.  Barua:

 |  Shrimati  Renu  Chakravartty  :

 |  Shri  D.D.  Mantri:

 |  Shri  Vishwa  Nath  Pandey

 |  Shri  Ram  Harakh  Yadav:

 |  Shri  K.C.  Panth:  द
 Eswara  Reddy: Shri

 Will  the  Minister  of  Planning  be  pleased  to  state  न

 (a)  the  steps  being  taken  by  the  Planning  Commission  for  gel tting  sug-

 Pre  stions  from  the  Members  of  Parliament  regarding  the  drafting  0 ह

 lan ;

 f
 सिपला

 1lse
 (b)  the  time  by  which  the  draft  of  the  Fourth  Plan  will  be  ready  a

 the  time  by  which  it  would  be  presented  to  Parliament  ;  an

 (c)  whether  the  draft  plans  of  the  States  have  been  placed  before  the  Plan-

 ing  Commission  ?

 of  Par-
 he  Minister  of  Planning  (Shri  B.  R.  Bhagat):  (a)  Me

 ‘ian  1.0  have  met  in  five  groups  during  August  1964  to
 ८0'1५6

 rogrammes

 in v  ous  sectors  relating  to  Fourth  Plan.
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 Oral  A
 September

 17,  1964

 मत
 Draft  Outline  is  tentati  duled  to  be  published  by  March-

 Apri  1965

 (c)  Draft  Plans  of  States  have  not  beer ons received.

 Shri  M.  L.  Dwivedi  :  Who  selected  the  five  groups  comprisi  of  M.Ps
 nd  how  was  the  selection  made  ?

 Shri  B.  R.  Bhagat:  They  were  selected  on  the  advice  of  the  ster
 for  Parliamentary  Affairs

 Shri  M.  L.  Dwivedi  :  Whether  the  Ministry  had  considered  the  ues-
 tion  of  taking  advantage  of  the  experience  and  views  of  Members  who  ha

 been  included  in  those  groups  ?

 Shri  B.  R.  Bhagat  :  About  100  members  of  all  parties  in  both  the  House

 had  been  invited.  Government  contemplate  inviting  their  opinions  in  fut

 so  that  their  views  with  regard  to  the  Fourth  Plan  could  be  taken  advan
 of.

 Shri  M.  L.  Dwivedi:  What  I  wanted  to  know  was  how  Government

 posed  to  take  advantage  of  the  advice  of  members  not  included  in  those  g  ups
 who  have  special  interest  in  planning.  They  should  be  invited  to  express  th

 opinions  before  the  Fourth  Plan  is  finalised  "

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या  सरकार  का  विचार  है  कि  सदस्यों  को  उप समितियों  में

 दिया  जाय  जेसे  कि  तीसरी  योजना  के  समय  gar  था
 ?

 शी ब०  To  भगत  :
 माननीय  सदस्यों  के  साथ  परामर्श  प्रारम्भिक  दशा  में  ही  हो  रह

 ् जब  योजना  का  मसौदा  सभा  के  सामने  भरायेगा  तो  हम  वही  प्रक्रिया  अपनाएंगे  ।  अस्थायी  म

 यह  है  कि  अगले  बजट  सत्न  के  अन्त  अर्थात्  बज  या  अप्रैल  में  यही  किया  जाय  |
 उसर

 a  द

 इस  पर  सामान्य  रूप  से  विचार  करेगी  जैसा  कि  तीसरी  योजना  के  समय  gar था  अ

 समितियां  बना  दी  जायेंगी  ।  वही  प्रक्रिया  होगी  लेकिन  बाद  में  ।

 श्री  स०  चे  सामन्त  :  सभा  के  पांच  दलों  में  बंट  जाने  से  पहले  राज्यों की  राय  सदस्यों को

 बता  दी  जायेगी  या  नहीं  ?  थ

 क
 क  श्री ब०  रा०  भगत  :  अभी  राज्यों  की  योजनाएं  नहीं  हैं  प्रौढ़  बाद  जब  समितियां

 .  बन  जायेंगी  उन  पर  भी  विचार  किया  जायगा  ।

 द  द  Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti
 :

 Has  the  need  for  self-sufficien  ह
 rains  been  taken  into  account  in  the  formulation  of  the  Fourth  n  ?

 Shri  B.  R.  Bhagat:  That  would  be  kept  in  view.
 a

 शी  ही०  |; ॥ 1०  मकर्जों तक  अरब  तक  समुचित  परामर्श नहीं  किया  गया  कौर  सदस्यगण  परामर्श

 में  भाग  लेने  को  उत्सुक हैं  ।  कया  इन  बातों  को  देखते  हुए  सरकार  सभा  प्रौढ़  देश  के  सामने
 य

 का  मसौदा  रखने  से  पहले  प्रौर  व्यापक  परामश  करने  का  प्रबन्ध  कर  रही  है
 ?

 श्री  ब०  रा०  भगत  :  मेरी  उत्कट  इच्छा  है  कि  संसद  सदस्यों  के  साथ  झ्रधिकाधिक  परामर्श

 सदस्यों  के  पास
 सके  |  कठिनाई  उनकी  सुविधा  कौर  उपलब्ध  समय  की  है  ।  संसद  के  aa  में  स

 तू  समय  कठिनाई से  ही  होता  है  कौर  वे  बैठक  के  बाद  योजना  में  ल नहीं  जा  सकते
 ।

 कौर

 सत्रों के  ब
 सदस्यों

 को  दूसरे  काम
 रहते हैं  1.

 894



 Ges

 1886
 es

 one

 सदस्य

 ia

 करवाने

 श्री  पें
 ०  बेंकट्रासुब्बया  :  FAT  राज्य  सरकारों  को  मोटे  तौर  पर  बता  दिया  गया चाहे

 वे

 “
 योजनाओं पर  कितना  खर्चे  कर  सकते  हैं  प्रौढ़  उनके  क्षेत्रों  में  करों  की  कितनी  सीमा

 है
 जिससे

 fsa  एक  विशेष  ढांचे  के  अनुसार--जो केन्द्र  बता  रहा  है--अपनी  योजनाएं  बनाएं  ?  यदि

 तो  बे  कब  तक  १  योजनाएं  भेज  देंगे  ?
 क्

 थी  ब०  रा०  भगत
 :  योजना का  प्राकार  कौर  राशि  ails  के  सम्बन्ध  में  मुख्य  मुख्य

 बातें
 भ्रक्टूबर  के  में  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  के  सामने  रख

 दी  जायेंगी wie  उसके  बाद  स

 _  चित्र  राज्य  सरकारों  के  सामने  झरा  जाएगा  |  उसके  बाद  राज्यों  की  योजनाएं  जायेंगी  विचार

 _  है  कि  अगले वर्ष  के  मध्य  में  योजना  प्रयोग  राज्यों  की  योजनाओं  पर  विचार  करेगा  ।

 द
 att  दिवर्मात  स्वामी  :  चौथी  योजना  का  मसौदा  तब  तक  पुरा  नहीं  होगा  जब  तक  कि  रा

 ॥  के  बीच  पानी  के  झगड़े  तय  नहीं  हो  जाते  ।  क्या  उस  दिशा  में  भी  कोई  उठाए  गए  हैं  ?  _

 द
 द  वित्त  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी )  यह  तो  अपनी  राय  की  बात

 _  माननीय  सदस्य  की  राय  को  ध्यान  में  रखा  जायगा  ।

 थ  Shri  Prakash  Vir  Shastri  otal Has  any  decision  been  taken  about

 outlay  in  the  Fourth  Plan  ?

 Shri  B.  R.  Bhagat :  That  is  being  decided.  ‘As  I  said  it  is  bein ति  on-
 ciled  with  the  figures  of  the  working  group  report ;  the  figurtes  (  f°  group

 are  quite  high.

 द
 ः

 Shri  A.  P.  Sharma  :  Whether  the  Members  from  areas  which  we  e  not

 developed  as  a  result  of  planning  so  far  and  which  have  been  declared  ack-

 ं  ward  areas  would  be  consulted  ?

 द
 Shri  B.  R.  Bhagat  ;  That  would  be  done.

 ह  श्री  बासप्पा
 बया  चौथी  योजना  के  वृहद  रु  को  ध्यान  में  रखा  गया  है  शरीर  fe  को  सब  से  '

 अधिक  प्राथमिकता दी  गयी  है  ate  यदि  तो  कुल  कितना  खर्च  कृषि  पर  होगा  शौर

 _
 का  उपलब्ध  साधनों  से  तालमेल  रखा  गया  है  ?

 ्
 थी  ति०  ao  कृष्णमाचारी :  जैसा  कि  मेरे  साथी  ने  की

 परिषद  के  सामने  रखी  जायगी  दौर  सदस्यों  को  भी  दी  जायगी  जिसके  श्राधार  पर  सदस्यों

 थों
 और

 योजना  आयोग  के  बीच  genre  हो  सकेगा ।  जो  ब्योरा  माननीय  सदस्य  चाहते  हैं  भ्र भी

 उसका  निर्णय  नहीं  हुआ  |  द

 Shri  Ram  Sewak  Yadav:  Whether  the  Fourth  Plan  being  desig
 0  make  the  country  prosperous  would  take  into  account  the  backward

 cla
 ses.

 nd  areas  which  have  not  been  developed  so  far  ?

 Shri
 B.  R.  Bhagat :  Both  the  things  would  be  taken  into  a

 Ho प्रे ०  जन  :  साधनों का  पता  जब  तक  नहीं  तब  तक  योजन  आकार  तय

 नहीं  हो  ।  तो  मंत्री  महोदय  पहले  झा कार  तय  करके  फिर  वित्तीय  साधनों  का  पता  लगाएंगे
 ?

 अ केने
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 rs  ह  क  के  क  अ

 Bhadra  26,  188  6

 (Saka) —— खा
 aft  ति०  त०  झ्ननायारि  माननीय  सदस्य  मुझे  meet  कद्ेदाइमों  को  are  दिला  रहे

 लिए  मैं  उनका  कृतज्ञ  हुं  ।  वित्त  मन्त्री  पौर  योजना  मन्त्री  से  कई  बार  असम्भव को  सम्भव  बनाने

 कहा  जाता  है  ।  हम  भरसक  प्रयत्न  करते  हैं  कि  उसमें  सफल  हो  जाय॑  ।

 Sit  प्र०  to  चक्रवर्ती :  राज्यों  की  योजनाएं  योजना  का  मुख्य  ग्रेग  हैं  ।  क्या  सरकार
 ने

 Oo Usa & far are कहा  है  कि  उन  योजनाओं  पर  विचार  fart  में  संसद्  सदस्यों  को  भी  शामिल  कर  लें  कौर  पि

 बात  संसद्  के  सामने  लाएं  ?

 थी  ब०  रा०  भगत :
 ह धकलएचलवाटा  सरकार  शर  योजना  आयोग  ने  कुछ  नहीं  कहा  है

 ।
 मैं  र

 .  हं  कि  ष्  सदस्य  स्वयं  झपने  प्रभाव  का  प्रयोग  करेंगे  ।
 थ

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya :  Would  the  Government  also.

 into  consideration  the  fact  that  indiscipline  and  demoralisation  is  setti  in

 among  the  students  ?

 महोदय  तो  एक  सुझाव  है  जिस  पर  माननीय  मन्त्री  विचार  कर  सकते  हैं

 थी  बसुमतारी  :  योजना  की  परियोजना ग्र ों  में  अविकसित  क्षेत्रों  रोक  जातियों  के  वि

 .  उन्नति  के  लिए  विशेष  राशि  नहीं  रखी  गई  है
 ।

 संसद्  सदस्यों  ने  यह  सुझाव  दिया  था  कि  इस  प्रयोज

 के  लिए  कुछ  राशि  wert  रखी  जाय  जिससे  कि  एक  निश्चित  जेसे  दस  वर्षों में  इन  का  विकी

 दो  सके
 ।

 उस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 थी  घ०  रा०  भगत :  ऐसा  सुझाव  दिया  गया  था  कौर  हम  उस  पर  विचार  करेंगे  |

 क
 थ्री  प्र०  बदगा  :

 सरकार  ने  यह  जानने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  हैं
 कि

 तीसरी  योजना  मैं
 र  योजना  खर्चे  कितना  डे  है  उसे  चौथी  योजना  में  कम  करने  के  लिए  कया  उपाय  ढूंढे

 श्री  ब०  रा०  भगत  :  यह  बात  योजना  के  मसौदे  में  होगी  ।

 श्री स०  मो०  :
 क्या  सरकार  को  पता  है

 कि
 तीसरी  योजना  के  में  बेचारों

 1
 32  करोड़  होगी  कौर  यदि  हां  तो

 क्या  लोगों
 को

 काम  दिलाने  के  सम्बन्ध  में  चौथी  योजना  मैं
 व्यवस्था की  जा  रही  है  ?

 थ
 ait  भगत  :  वास्तव  में  यह  बड़ी  ASAT  बात  होगी  |

 द
 थ्री  कोया  :  केरल  राज्य  में  प्रतिनिधि  सरकार  नहीं  वाद  गना  ल

 =

 में

 के  संसद्  सदस्यों  की  राय  जानने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं
 ?

 श्री  ब०  रा०
 :

 इस  समय  केरल  में  एक
 re

 है श्रौर वह
 enc  oe

 afl  कमलनयन  बजाज  :

 eestor
 ि

 पीयें  से  IX ae  सनत  केलिए  हु
 ज़िले  चुने  जायं  जिससे  कि  परीक्षण  के  रूप  में  इन  ज़िलों

 म
 चौथी  योजना  लागू  की  जा  मं

 इन  जिलों  के  क्या  नाम  हैं  ?

 द  श्री | ह +  ०  भगत
 :  ब  न  व

 पीए

 लिम

 जलों  का  भ्रध्ययन  किया  गया  था  वहां  जल्दी  ि

 eine
 हिए यह  तय

 र
 दिया  गया  है

 ।
 यही  ढांचा  दूसरे  पिछड़े  हुए  और  कम  विकसित

 क्षेत्रों  पर भी  थ थोड़े  बहुत  परिवर्तन

 कि

 र
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 17  1964  मौखिक  उत्तर

 ea oe
 राजस्थान नहर  परियो  जना

 wate Seen: |

 at  to  द०  पुरी  :

 7  कौर  वायु  मन्त्री  4  1964  स CTI SE  से  सम्बन्धित  अतारांकित

 संख्या  409  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृप

 क्या  राजस्थान  ree  क  कस  ट  AT
 में  लेने के

 में  सरकार  ने  निर्णय  ले  लिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  सरकार  कब  उस  परियोजना  को  अन्तिम
 रूप  स ेपते a  में  ले  लेगी

 इसकी  वित्तीय  उपलब्ध यें  कया  होंगी  ?  क

 सिचाई कौर  विद्युत  मंत्री  (Sto  हूँ  ल०  :  नहीं

 ms

 रीता  का

 रहा है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 थ  ल

 शो  सुरेशपाल सिह  :  मूल  कार्यक्रम  के  भ्रनुसार  मुख्य  नहर  1966  में  तैयार  होनी  थी  लेकिन

 अब  समाचारों  से  पता  चलता  है  कि  उस  नहर  का  पहला  भाग  भी  1969-70 से  पहले
 नह at

 बन

 काम  में  इतनी  अधिक  देरी  के  कया  कारण  हैं  ?

 ह द

 डा०  कु०  ल०  राव
 :

 यह  सच  है  कि  परियोजना  का  पहला  भाग  1969-70  में  पुरा  होगा

 ह |

 Tere  इस  कारण  हैकि  बड़े  कठिन  क्षत्र  में  नाग  करना

 ह  ।
 साथ  ही  राजस्थान  के  वित्तीय

 स

 अपर्याप्त  हैं  ste  इसलिए  तीसरी  योजना  में  इंस  परियोजना  के  लिए  जितनी  राशि  रखी  गयी  थी  डि

 —  की  सारी  प्रयुक्त नहीं  हुई  है  ।

 थ्री  सुरेन्द्रपाल fag  :  सारी  परियोजना  पर  कुल  कितनी  लागत  का  अनुमान  है  प्रौढ़  रा

 =

 कार  तक  कितना  खर्चे  कर  चुकी  है  ?

 डा०
 | / हू  न्०

 राव  :  पहले  भाग  का  कुल  7  5  करोड़  रुपये  प्रतीक  34  करो
 ह

 RqatT

 खच  हो  चुका है  ।

 श्री  हेम  राज  :  कया  पौंग  बांध  राजस्थान  नहर  परियोजना का  भाग  है  क्या  उसके  साथ

 2.0  पौंग  बांध  प्रौढ़  सतलज  ब्यास  नहर  का  काम  भी  राष्ट्रीय  योजना  के  रूप  में  प्रारम्भ  किया  जायगा

 बांध  के  कारण  जिन  लोगों  को  हटाने  पड़ेगा  क्या  उनको  बसाना  केन्द्र  की  जिम्मेदारी  होगी
 ?

 डा०  क्क्क्  राव  :  यह  सच  है  कि  पौंग  बांध  राजस्थान  नहर  परियोजना  का  भाग  है  ।  ह

 z  मझ
 सकते  हैं  कि  सतलुज  व्यास  नहर  भी  इसी  का

 am  है  लेकिन  ये  दोनों  परियोजनाएं ठीक  चल
 ह  at

 सम्बन्ध ः  हीक  से  नहीं  कह  सकता  कि  ये  केन्द्रीय  परियोजनाएं मानी  जायंगी  ।  ग्राशा है कि इ कि  इ

 में  दोनों  यों  के  मुख्य  मन्त्रियों  के  बीच  समझौता  हो  जायगा

 a  $97
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 लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :  FAT  राजस्थान न  कतारा  ¢  एज्य की सीमा से ब

 गा  कौर  इसके  परिणामस्वरूप  केन्द्रीय  सरकार  इस  परियोजना  के  प्रशासन  ल

 ट  नियन्त्रण  रखेगी ?

 a
 झ०  कठिन  ल०  राव :  ठीक  यही  विचार  है  ।  चूंकि  यह  शानदार  कौर  महान  परियोजना  a

 नहीं  चल  रही  है  ब्रोकर  हमें  rar  है  कि  इसे  केन्द्रीय  परियोजना  के  रूप  में  ले  लिया  जाय
 ।

 वैसा  हू

 प्रा तो
 ज्य  की  सीमा  से  अधिक  धन  खच  किया  जायगा  |

 श्री  हरितबक  क्या  यह  सच  है  कि  माननीय  वित्त  मन्त्री  ने  स्वयं  इस  काम  में

 ली  ।  यदि  तो  क्या  उन्होंने  इसका  प्रत्यय  किया  है  कौर  यदि  हां  तो  उनकी  क्या  प्रतिशत

 a
 वित्त  मंत्री  (  श्री  ति०  त०  :  सच  तो  यह  है  कि  इस  समय  सरकार  प्रौढ़  योग

 आयोग  इस  प्रश्न  पर  विचार  कर  रहे  हैं  ।  कुछ  बड़ी  परियोजनाएं  है  जिन्हें  लागू  करने  में  राज्यों

 कठिनाई  हो  रही  है  ।  इस  जिम्मेदारी  से  उनके  wast  सामान्य  कत्तव्य  निभाने  बर  प्रभाव  पड़ता  है
 ठ

 सरकार  कौर  योजना  प्राय  इस  बात  पर  विचार  कर  रहे  हैं  कि  इन  बडी  परियोजना ग्र ों  में

 को  केन्द्र  अपने  वित्तीय  दायित्व  में  ले  ले  चौथी  योजना  में  इन  पर  काम  करे  ।  कौन  क
 नग

 परियोजनाएं  ली  जायंगी  यह  निर्णय  चौथी  योजना  की  तैयारी  में  किया  जागा  ।

 थी  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  मेरा  प्रश्न  यह  था  ।  वित्त  मन्त्री  ते  स्वयं  इस  प्रश्न  का  अध्ययन  किया
 द

 उन्होंने  किन  पतलूनों  को  देखा  कौर  उन  की  निजी  प्रतिक्रिया  कया  है
 ?

 कि श्री  ति०  do  कृष्णमाचारी  :  जैसा  कि  मैंने  कहा  प्रायोजित  श्रेय-व्यवस्था  का  मतलब

 योजना  का  काम  बढ़ाया  जाय  ।  राज्यों  पर  कुछ  परियोजनाओं  का  als  बोझ  पड़  रहा  है

 कारण  उनके  लिए  mat  सामान्य  कत्तव्य  निभाना  असम्भव  हो  रहा  है
 |

 तो  केन्द्र  को
 बीच  :

 पड़ेगा  |  केन्द्रीय  परियोजनाओं  के  रूप  में  जो  योजनाएं  ली  जा  रही  है  उनमें  से  एक  यह  भी

 _
 बाद  में  मैं  इस  सम्बन्ध  मं  कुछ  कह  सक  ।

 eI am rat mat fir
 थ

 द  sit  कपूर सिह  :  इस  प्रकार  केन्द्र  द्वारा  परियोजनाएं  लेने  का  वास्तविक  कारण  यह  तो  नहीं

 बड़े  पैमाने  पर  घूस  चल  रही  है
 ?

 ait  ति०  त०  कृष्णमाचारी :  माननीय  सदस्य  सीध  सादे  वक्तव्य  के  दूसरे  लगा  रहे  हैं
 ।

 Shri  Tan  Singh :  Have  the  Planning  Commission  taken  a  po

 se

 take  over  the  Rajasthan  Canal  Project  as  a  Central  project  ?

 Mr.  Speaker:  There  is  no  decision  as  yet  by  the  central  Go

 n  that  regard

 थ्री  कठ  | (५  राव
 :
 मैंने  पहले  ही  निवेदन  किया

 कि  इस
 मामले  पर  विचार  किया  जा  रहा

 है  ।

 बहुत  सम्भव  है  कि
 केन्द्रीय  क्षेत्र  में  जो  परियोजनाएं  जायेंगी  उनमें  से  एक  यह

 भी  हो ।

 It  has  been  decided  that  lift  irrigation  w  be Shri  P.  L.  Barupal :
 but  that

 esorted  to  on  the  high  ground  under  the  Rajasthan  Canal  Projec

 idea  was  postponed
 later  on.  Now,  are  the  Central  Government

 rec  nsidering
 sovermn- the  question  of  introducing  lift  irrigation  on  the  demand  of  the  St

 ment  and  the  people  of  that  Area  ?
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 डा०  asta  पर मार  इरीगेशन  नहर  की  व्यवस्था है  जिससे  लगभग  ढाई

 लाख  एकड क  दि  दि
 6,  2  6  oe  औ  इस

 पर  बहुत खच  प्रायः  और  यह  सोचना  है
 कि

 इस

 को  किया  यान

 पूर्वी  जमनी  का  ऋण

 सुरेन्द्रपाल fag

 थी  नम्बियार

 श्री  लक्ष्मी दास

 थ्री To  कहन

 थी  इंम्बी  चिड़ावा

 श्री lo  ना०

 *
 241.  4  भी  रामेश्वर  टाटिया

 |  डा०  सारा दीश  राय

 थी  धवन

 भी  बिदान चन सेठ बन्दर  सेठ

 भरी  भी०  प्र०  यादव  ्

 द  |  भी  यशपाल सिह
 प्र०  Wo  बसा

 वित्त  मन्त्रों  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :  क

 (*)  क्या  यह  सच  है  कि  जर्मन  लोकतन्त्रात्मक गण  तन्त्र
 ज सके हाल ही  पार  शॉ  उश

 कस vet

 परि  के  लिये  भारी  मात्रा  में  ऋण  देने  का  प्रस्ताव  f

 (@)  यदि  तो  कितने ऋण  का  प्रस्ताव  किया  गया  ;  कौर

 क्या  उक्त
 ऋण

 की  शर्ते  भारत  सरकार  को  स्वी द
 ह

 at

 To  :

 राशि  सनम  सी  म

 जी  हां  |

 थ
 जी  नहीं

 ण देने

 i
 सुरेख पाल  सिह  :  यह  सच  है

 द

 ण देने  की  जात  नही  है

 ?  इससे पहल  भी  क्या  उसने
 ऋण
 देने  fa

 ह घी  wo  Wo  भगत  यह
 प्रस्ताव  श्र  मुझे

 ह
 io os

 ty  ara  सिंह  :  यदि  यह  प्रस्ताव  स्वी  कार  कर  लिया  गया  तो  कितनी  राशि  को

 ज़रूरत  होगी  ?

 श्री  रा०  भगत  :  मैंने  कहां  कि  प्रस्ताव  स्वीकार  नहीं  किया  गया  हैं  |
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 Mr.  5]  eaker.  Sir,
 ef  ord

 - Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya
 tefl  e  find  that  we

 प  have  a  point

 are  no
 We  have  been  sitting  here  for  the  la

 Id «  mit  that  from e  to  reach  more  than  five  or  six  questions.  J
 we  should  try  to  reach  more  questions 0

 peaker  Very  well;  that  would  be  done

 Oo
 a

 OB
 BS

 Oo
 —

 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 द

 ee Teal ZT «  सि  सॉस
 अ

 ि

 प्र०  चे  बुरा  :

 ् att  रामेश्वर  टांटिया
 :

 क

 श्री  श्रोंकार लाल  बरवा

 ait  भी०  So  यादव  ह

 att  धवन

 sit  Ho  ला०  द्विवेदी

 श्रीमती  सावित्री  निगम

 स०  Wo  सामन्त

 )  श्री  सुबोध  हंसना

 श्री  विनती  मिश्र

 ait  Fo  Ato  तिवारी
 ष्

 श्री बड़े
 क

 |  भी  प्र०
 कठ

 देव

 हग
 age

 sit  रा०  wen
 :

 ह

 क्र
 वित्त  मंत्री  me  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  को  यह  निदेश  दिये  हैं  कि  वे  ford  बेक  से

 नियत  अधिक  राशि  न  निकलावाये ं;  अ

 यदि  तो  किस  प्रकार  के  अनुदेश  दिये  गये  हैं

 ध

 राज्य  सरकारों  की  उस  पर  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?  थ

 on मंत्री
 ब०

 wTo  (*)
 कर  sOsIT (a)

 तम
 zTas \  को  Tile rar a

 क

 गयी  है  कि  वे  र ्  बेक  नियत  राशि  से  surat  रुपया  न  लिया  at

 पैदा  ही  होता । )  यह
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 गल

 द  ल

 टी

 चचा  का०  भट्टाचार्य

 क  क्
 श्री  विभूति मिश्र  :

 थ
 om  द

 श्री  क०  ना०  तिवारी :

 |  मुहम्मद  इलियास

 पा  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 को  ट्रीय  उपभोक्ता  सेवा  द्वारा  किये कया  यह  सच  है  कि  भारत  सेवक  समाज

 PY <q al a  धक  मात्ना में  मिलावट
 गये  ण  से  पता  यह  चला  है  कि  कुछ  क्षेत्रों  में  मसा

 की  जाती

 ि  यदि  तो  इस  प्रकार  के  कदाचारों
 को

 सने  के  लिका  कहन  बसते  तरे

 द थ  स्वास्थ्य  मंत्री  सुनील  भारत  सेवक  समाज  की  राष्ट्रीय  उपभोक्ता

 जिसके द्वारा  दिल्ली  में  एक  सर्वेक्षण किया  गया  ने  सुचित  किया

 तिपय  मसालों  जेसे  गोल  पिसी हुई  हल्दी  पिसी  हुई  जीरा  कौर  धनी

 बहुत  से  अखाद्य  शर  हानिकारक  aequi  at  मिलावट  की  जा  रही

 दिल्ली  नगर  निगम  उचित  कार्यवाही
 कर

 रहा  है  कौर  उसने  साथ  निरीक्षकों

 को  ये  भी  दे  दिये  हैं  कि  वे  उन  स्थानों  पर  छापा  मारें  जट्टां  मसालों  में  मिल्

 1  सन्देह  होता  उसने  बतलाया  है  कि  1964  के  पहले
 7  महीनों में  जो

 उनमें  7.  6  प्रतिशत  नमूने  मिलावट  वाले  पाये  गये  जबकि  1963  में

 नमने  वट  वाले  पाये  गये
 =

 प्रतिशत

 द्  दिल्ली  नगरपालिका  भी  इसी  प्रकार  की  कार्यवाही ग  कर  रही
 |

 a
 जलाशयों  में  मिट्टी  का  र

 श्री  न  Co  चक्रवर्ती

 श्री  प्र०  Wo

 ॥  श्री  To
 चटर्जी

 करेंगे कि

 क

 सचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की

 ="
 la  बड़े  बांधों  के  रूप  में  रब  तक  बनाये

 क्षमता  क्या

 [

 हैं  ak
 al

 देश  के  जल  साधनों  की  कुल  जलाशय

 a  OK
 (a)  देश  म  जल  धन  ढी  के  जमाव  को  कम  करने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  गये

 ?
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 a  क दम  ee ee

 no  a  17>,
 1964

 डा० क क  Oo  ९
 Farad  atte  चय  मंत्रो  (  :  पंच  वर्षीय  योजनाओं  के  शुरू

 कलित  जाती  को  vw  v
 (*) afar pL

 36.1
 लाख  एकड़  फुट

 योजना
 Ps

 fant  में  1963  के  अन्त  प्लि  धारित  325  लाख
 एकड़  फुट

 बड़े
 emratbeeiaata

 द्वारा  att  बढ़ा  दी  गई

 ae

 )  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  है

 विवरण
 थ

 म  rafafar wT

 ब. देश में जलाशयों क क हैं :-- ....... क

 गाद  उुकत्न कै  को  कम  करने

 भारत  सरकार

 ने  14  नदी  घाटी  परियोजनाश्रों  के  वाह-क्षेंत्रों  म  संरक्षण

 11  करोड़  रुपये  का  तृतीय  योजना  अवधि  में  कार्यक्र  बन  ।

 हज  neat  केप्रथम  में  4.75 करोड़  रुपये  लागत

 30,359
 हैकटयर  (3.22,  124  भूमि

 में  YALAT  उपाय

 ।

 (2  द  स्रोतों  को  ढूंढने  के  लियें  हवाई  फोटोग्राफी  की  गई  इससे

 ह rT  भू  संरक्षण  aha  को  तेयार  करने  में  सहायता  मिलेंगी  ।  14

 किलो  मीटर  (54394  वर्ग  के  क्षेत्र में  हवाई  फोटोग्राफी  क  :

 ई

 (3  विमान  q-etfcrat  को  झांकन ेके  लिये  तथा  बाद  में  वाह  क्षेत्रों
 में
 क

 रक्षण  उपायों  के  प्रभाव  को  जानने  के  लिए
 मनस  ऋण ग-शाखाग्रों  में  161  गाद  निरीक्षण  पोस्टों  को  स्थापित  करने  का

 faa चार  किया  गया  इन  में  से  63  निरीक्षण  wat  तक

 हैं  ।

 )
 राज्य  सरकारों  को

 तार  क्षेत्रों
 को

 बचाने
 के

 लिए  तथा
 गार

 को

 कभ
 करने के  लिये  mama  तकनीकों

 नल
 |  हेतु  गया  हैं  ।

 थ
 परिवहन  नीति  तथा

 समन्वय  संबंधी
 +  समिति

 (ait  हाजी  :
 थ

 5.4
 श्री  निरंक

 भास्कर

 att
 विश्वनाथ  पांडेय  व

 a
 योजना  मंत्री

 यह
 बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 म

 क्या  परिवहन  न  नीति  तथा  समन्वय  सम्बन्धी  मति  ने  प्रतिवेदन को  अंतिम

 स्प

 ‘

 दया ह  ;

 क

 तो  विलम्ब  के  क्या  कारण

 ता  मंत्री  ब०  रा०  ब

 (# a 5  कोर

 रिपोर्टें  तैयार  को  जा
 रही  है

 धर  \ TaFIL, “1964 ar ant a4 1964  के  पन्ट  तक तक  प्रस्तुत  कर  दी  जायेगी  |
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 सादर  ल

 wa) cee manner, Samm? tar ss ae  eee,  on  ees  ee  RS.  o  ि  मम द

 "=  ean  शुल्क  ga
 5

 शी
 श्र

 व०
 राघवन

 aft  रामेश्वर  टॉफियां  :

 ्
 ः

 ह
 श्री  भर  प्र०  यादव  :

 ः
 |  ai  Sean

 vag  ९  सो  करना  Os

 ः

 श्री  सुरेन्द्रपाल fag

 थी  इन्द्रजीत  गुप्त

 थी  यशपाल fag  :

 faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  वि न

 *)  कया एक  पृथक  जिसको
 कि

 वायु  सीमा  शुल्क  पूल  के  नाम  से

 _  बनाने  के  लिये  कोई  निर्णय  किया  गया  ्

 (a)  यदि  al,  तो  क्या  इस  को  fifaa  भारतीय  आधार  पर  प्रशिक्षण  दिया

 व्यय

 ह

 इंस  पूल  में  कितने  व्यक्ति  लिये  जायेंगे  तथा  उनके  चुनाव  का  कया

 क
 योजना  गत्  ब्०  रा०  ।  वायु  सीमा-शुल्क  कमेंवारियों  का

 एक क WaT

 बनाया  गया  है  ।

 (a)  च्  सीमा-शुल्क  निकाय  कस्टम्स  अखिल  भारतीय  क  पर

 Tas wae TATA नाया  जा  रदा  है  ai  इसके  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण  दिया  जायगा  क

 द  (1)  वायु  सीमा-शुल्क  निकाय  के  राजपत्रित  ate  प्र राजपत्रित
 द

 _  पद क्रमों  के  कर्मचारियों  की  वर्तमान  स्वीकृत  संख्या  271

 (2)  चुनाव का  तरीका

 सीमा-शुल्क  शौर  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  संप्रदायों  ने  निर्धारित  न्यूनतम  सेवा

 के  झा घार  पर  जिन  व्यक्तियों  की  सिफारिश  की  प्रारम्भिक  चुनाव  उन्हीं  में  से  fi

 गया ॥  संग्राहको ंने  जिन  व्यक्तियों की  सिफारिश  की  उनका  इंटरव्यू लिया  गया  ak

 का  काम  म्रतुवोक्षण  समिति  द्वारा  किया  गया

 (3)  व्यक्तियों  के  चुनाव  के  तरीके  ate  भविष्य
 में  बनने  वाले  पदों  में

 उनकी  नियुक्ति
 से

 सम्बन्ध  रखने  वाले  नियमों  को  भ्रांति  रूप  दिया  जा  रहा  है  ।

 amour  ध्रमरीका

 श्री  इन जीत गुप्त  :
 रै

 247
 थी  यशपाल सिंह  :

 ्

 क्या  वित्त  मंत्री  यह हू  बताने  की  कृपा  करेंगे

 enema  ही बेक  os  तरीका  को  भारत  में  भ्र पनी  शाखायें  खोलते  को

 अनुमति  दी  गई
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 )  यदि  तो  कया  इसका  उद्देश्य  भारत में  भ्रम रिकी की  7 TT-ACHTA  पूंजी  के

 क्या  बेक  के  भारत  में  अपनी  शाखायें  खोलने  से  पहले  सरकार  ने

 आश्वासन  दिया  था  कि  राष्ट्रीयकरण  नहीं  किया  जायेगा  ।

 योजना  मंत्री  ब०  रा०  भारतीय  रिज  बेक  ने  बेक  af

 कम्पनी  ,  1949 की  धारा  22  के  adie  बैंक  श्राफ  अ्रमेरिका  को  एक

 दिया  था  श्र  इसने  20  1964  को  बम्बई  में  अपनी  शाखा  are  दी  ।
 ह  ग्

 गा  aren  है  कि  इस  शाखा  के  खुल  जाने  देश  में  रुपया  लगाने

 अवधि  के  लिए  पूंजी  आने  में  कुछ  हुद  तक  सुविधा  हो  द

 on
 (7)  राष्ट्रीयकरण

 न
 किये  जाने  के  बारे  में  बैंक  को  सरकार  द्वारा  श्रीनिवासन

 जाने
 का

 सवाल
 ही  पैदा  नहीं  होता

 पेय जल  ave
 क

 क
 ही  विशव

 ब्य |
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री

 ag
 बताने  की  कृपा  करेंगी

 कि

 Wey  आदा  क
 alae

 कसरत  ae  निकट  सर

 का  विचार  राज्य  विद्युत  बोर्डों  के  समान  ही  सं विहित  पेय  जल  aa  स्थापित  करने

 (9)  करि

 तो  दस

 परकार  के  बडों  का  गठ  कर  तक  सिया  जाता
 स्वास्थ्य  मंत्री  :  शौर  (@)  फिलहाल  सदी

 ae  पित  करने
 का

 कोई  विचार  नहीं  तथापि
 इस  में  कदम थ  उठाने  के  लिये

 964  में  हुई  गोष्ठी  की  सिफारिश  पर  विचार  किया जा  रहा

 qat  उत्तर

 प्रदेश

 श्री  उमा नाय

 ै
 ore

 att  विश्वास  प्रसाद  :
 OS

 सोलंकी

 ह
 कया  बोलना  मेसी  यद  बतासे  को  कपा  करेंगें

 के  विकास के योजना  आयोग  के  अध्ययन  दल  द्वारा  उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी
 र

 लिये  की  गई  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कायम
 की

 क्या  अध्ययन  दल
 की

 सिफारिशों  से  किसी  ऐसी  पद्धति
 का  पता  चला

 दी
 ail ज्यों  के  इसी  प्रकार  के  पिछड़े  हुए  समस्त  क्षेत्रों  पर  लागू  की  जा  सकती

 "  यदि  तो  उस  पद्धति  की  मुख्य  बातें  क्या
 पौर

 मंत्री  ब०  रा
 क < भगत)

 उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  बात  चीत

 करन ेसिला  वलि  ar  से  परामर्श  करने  क ेबाद  योजना  प्रयोग  ने  उत्त  प्रदेश के  चार
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 1964  सूरत  उत्तर
 ह  विनी  कन  as

 पूर्वी
 |

 के  सम्बन्ध  में  गठित  संयुक्त  अध्ययन  पद्  9  64-65  में  लए  सिफारिश

 किए  २

 ह
 टर  विकास  कार्यक्रम  को  bs hen I Sd calHTT  प् कर  4  पा

 ja

 (a)  और  (71).  विभिन्न  राज्यों के  पिछड़े  क्षेत्रों के  झकास  के  प  को  निश्चित  करने
 स्व

 ने

 न्र

 उन  क्षेत्रों  के  राधिका  तथा  सामाजिक  परिस्थितियों  के
 ध्यान  को

 श्राघार  बनाना

 क  द

 थ
 बम्बई में छापे द थ

 क  ( st  हरि  विष्णु  कामत
 :
 व

 श्री
 विश्राम  प्रसाद :  ब

 Ltt  बागड़ी  :

 वित्त  मंत्री  वह  बताने की  कृपा  करेंगे  f

 नेंद्रा यह सच  हे  कि  विदेशी  मुद्रा  प्रवर्तन नि  देवालय  ने  31  1964  को

 उसके  खास-पास  बम्बई में  कुछ  मकानों  अथवा  Me

 यदि  तो  छापे  किस  लिये  मारे  गये ;  2 गैर

 ग

 क्या  छापों
 के

 दौरान  कुछ  माल  अथवा  वस्तुएं  पकड़ी

 योजना  मंत्री  ब०  रा०  31  1964  य या  आस

 बास  तलाशियां  नहीं ली  इस  तारीख  के  लगभग  एक  र
 पहले  एक  सप्ताह

 पदक  तलाशियां  ली  गयीं  ats

 छापों  का  सम्बन्ध  श्राम  तौर  विदेशी  मुद्रा  के  थ्रनधिकृत  लेन  बिना

 ति  विदेशों में  खाने  खुलवाने  ak  उन्हें  चलाने  तौर  त
 किये  गये  साल

 की
 कीमत

 gq  करने  ae  के  मामलों  से  होता  क

 वह  सवाल  पैदा  ही  नहीं  होता  ।

 Income  Tax  Arrear

 ्
 Shri  Prakash  Vir  Shastri
 Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti

 |  Shri  Yashpal  Sing
 Shri  Vishram  Prasad
 Shri  M.  L..  Dwivedi
 Shri  S.C.  Samanta
 Shri  Subodh  Hansda:

 *
 261.

 Shri  Daji:

 Shrimati  Savitri  Nigam  :

 Shri  Bibbuti  Mishra
 Shri  K.  Tiwary
 Shri  P.C.  Borooah:

 (  Shri  Gauri  Shankar  Kakka  r:

 ह  ill  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to state to f

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  there  ar  ncome-tax  arrears  to  the  tune
 ef  Rs  75  crores  ;  an.

 ver  this  amount  ? (b)  ifs  he  measures  being  taken

 ne
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 or

 nswers
 ee  ee  पन  oep  temb  1964

 लि
 बकल

 _  The  Minister  of  Pla  |  है  है  ॥  if  i  B.R  ी
 Th

 oss  arrears

 arrears  Income-tax
 aS  On  31  64

 the

 ou  ted  to  Rs  2  (1  म  13  effective

 $for
 Mrecn,  10  am  179°08

 si

 (b  he  steps  provided  for  in  the  Income:-t  ax
 Act sealise  टि  arrears.  be

 ing  taken  to

 गन्दी  बस्तियों  का  हटाया  जाना

 ae  लक्ष् मा मल्ल
 cee

 _

 ans

 चय थू चा च् श्री भ्र०  fao  ager

 Cs
 ठ  भरी

 =
 ni

 !  कौर  gare  मंत्री  ag  बताने ताने  की
 ह

 करेंगे  कि

 bis

 बस्तियों  के  हटाने  सम्बंधी

 कसक विल

 )  वेदि  न ह  तो  इस  प्रयोजन के  श्र  कितना  व्यय
 गा  तथा

 कितने

 waaay  रियों  की  ग्रा वय यकता  होगो ;  Ye

 डले  रया  जल्दी  बस्तों  के  हटाने  की  दिशा  में
 रब  तक  किये  गये

 कार्य  का  wee

 sia

 गया  है  कौर  यदि  तो  कार्यक्रम  में  विद्यमान  fea  मुख्य  कमियों
 का

 प्  पता

 ग  निर्माण ak  श्रीवास  मंत्री  मेटर  चन्द  :  जी  gH £
 a

 @

 में  हैदराबाद  में  हुई  मेयर  दौर  म्यूनिसिपल  कमिश्नरों  की  कांग्रेस  में  यह  सिप  ricer

 गई  थी  कि  गंदी  बस्तियों  को  हटाये  जाने  की  योजनायें  को  सबसे

 ह  नियत दी  जाये  ।

 तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  के  दौरान  इस  योजना पर  प्रति  प्रलाप  राज्यों

 द  यूनियन  टे  री टो रीज़  राज्य  में  warts  21  करोड़  रुपये  खर्चे  आयेंगे  ।  योजना

 a  aaa  में  लाने  के  लिए  राज्य  सरकार  ate  लोकल  एडमिनिस्ट्रेशन  प्रशासन

 जिम्मेदार  ake  वे  इसके  लिए  लोकल  बॉडीज  श्र  हाउसिंग  ate

 ऐडमिनिस्ट्रेशन  के  मुलाजिमों  का  इस्तैमाल  कर  रहे  हैं
 ं

 स
 जी  are  गंदी  बस्तियों  को  हटाने  शर  विरासत  की  पोज ताओं  (  कके

 लिय
 मीन

 पाने  की  कठिनाइयां  तथा  गद्दी  बस्तियों  से  किप  दूसरों  दूर  जिक्टस ) के जमह जाने

 के  श  के  कारण  शब अब
 तक  इस

 योजना  ने  कोई  लिकर  तरीको  नहों  को
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 लिखित  our
 26  WIE,  1886  )

 ——  ee

 सरकार  स्वास्थ्य  योजना

 श्र  aire  atk

 श्री  भ'०  No  यादव

 श्री  धवन

 ai  बिधनवन्द्र  सेठ :

 श्री  राम  उत्तर  इलाका 153.0

 | az
 |  ध

 धनद वर  मना :
 थ

 न  घ०  ho  देव

 |  श्री  सोलंकी :
 थ

 ् (stares  रामदुलारी  सिन्हा :

 ‘Fa  स्वास्थ्य  ALT  सकार  स्वास्थय  यों
 के  बोरे  में  19644

 तारांकित

 प्रश्न  सेवा  42  हे  उतर  सातवें  में  यह  बताने  को  कृप

 nit  किन
 में  अन्य  सम्बन्धियों क्या  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  के

 aia

 >  खनक  एके  के  एच्  की  सरसा  से  जाते  हए  a

 यदि  तो  योजना  की
 मुख्य  बातें

 क्या  हैं  ;

 क्या  सरकारी  कर्मचारी विंमान  दरों  के  श्रतुसार  श्रंशदान  देंगे  अथवा

 देंगे ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  ate  सरका

 कर्मचारी  की  पत्नी  अथवा  जैसा  दो  बच्चे  और  सौतेले  बच्चे  तथा  वे  माता  पित

 आते  हैं
 जो

 सम्बन्धित  सरकारी
 पर

 ही  निसार  हों
 प्रौर

 उसी  के  साथ  रहते
 यह  निश्चय  किया  गया  है  कि  यदि  सरकारी  कर्मचारी  ate  उसकी/उसका  पत्नी/पति  दोन  क

 सरकारी  कमंचारी  हों  तो  दोनों  के  माता  पिता  इस  योजना  में  सम्मिलित हो  सकते  चने

 दोनों  में  से दोनों  सरकारी  कर्मचारी  निर्धारित  मान  दरों  के  भ्रनुसार  अंशदान  देते

 ८

 te

 ar

 oer  मृतक  साथी  के  बदले  भ्रंश दान

 हो  तो  उसके  सास  ससुर  इस  योजना  का  लाभ  उठाते  रहेंगे  ।
 द

 _  इसमें  कोई  परिवर्तन  नहीं  ्

 fara
 बेक  से

 श्रमिक  सहायता के  बारे  में  बातचीत

 दਂ

 श्री  सुरेन्द्रपाल  fag

 |  श्री  (50  चक्रवती  ्

 श्री  राम  सहाय  पांडय

 श्री  So  क्०  देव

 54  श्र /सत।  रेणुका  राय

 ।  श्री  वीरप्पा  द

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार

 श्री  यद या पाल  fag

 श्री  To  चल
 oY

 क्या रि  यह  बताने की  कृप  कि

 wife > > क्या
 यह  स्  कारसाज  पे  शाद  सिर  डर

 8072.0



 ee
 Answers

 a
 a  Bhadra  26,

 rae
 (Saka

 Wien

 में र  पनस  बारे में
 बातचीत  केलक  marae  बनाने  के  लिये  झा धिक  afeartarat

 की  विस्तृत  जांच  कराना  स्वीकार  कर  लें  ;

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  कौर  तीसरी  आयोजना  की

 तैयारी  के  सम्बन्ध  में  यह  प्रणाली  ara  जा  चुकी  है  कि  झा योजना  में  सम्मिलित  प्रायोजनाओं

 के  लिए  iach  पुनर्निमाण  site  विकास  बैंक  की  सहायता  के  स्थूल

 स्वरूप  कें  सम्बन्ध  में  बेक  के  साथ  बातचीत  की  जाय  ।  इस  सम्बन्ध  बेक के  थि

 TT
 इक

 ताय  पयाल

 की

 आत

 ह

 अग  जिन  गिए

 बक  सहे

 गे  आवश्यकता है  ।  चौथी  आयोजना  की  कुछ  क्षे  त्रीय  प्रायो जानाग्रों  के  सम्बन्ध  में
 fi

 ए  बैंक  की  सहायता  की  झ्रावश्यकता
 ऐसी  ही  प्रथा  अपनाने  का  विचार कद

 दामोदर  घाटी  निगम  का  पुनर्गठन विकि

 wo  चं०  बढया :

 डा०  चलाना  सेन

 थी  दलित  भट्टा वा यं कैश
 श्री  विश्राम  ward

 थ्रो  विद्याचरण  शक्ल

 |  श्री  प्र०  रु०  चक्रवर्ती

 wat  सिवाय  झोर  विद्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कं
 द  क्या  बिहार  तथा  पश्चिम  बंगाल  सरकारों

 से  केन्द्रीय  सरकार  कुछ

 सिर  गये

 gener  के  पुनर्गठन  के  प्रश्न  पर
 निचार

 कर  रद्दी

 द  माह
 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  बा  fasta

 लिये
 गये

 सिचाई प्रौढ़  fara  मंत्रो  (Sto  Fo  :  हाम  क

 सम्बद्ध  मामलों  पर  बिहार  ate  पश्चिम  बंगाल
 की

 सरका  रों
 वे

 साथ  कभी

 या  गया

 फिया  ना  रहा  है  भर  श्रमी  तक  कोई  भी  ha  तीसरा  नहीं

 पुर्जों  पाकिस्तान  के  प्रत् नज कों
 को  झायकर  कौ

 1

 क
 ्

 प्र०  रू०

 ह 256  श्री  प्र०  च०  ASA
 न  a

 श्री  alate लाल  बरवा

 कं
 क

 क
 वित्त  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  वि

 कों  को  आयकर  निर्धारण  के  सं  इंध  में  रियायत
 क्या  सरकार  ने  पूर्वी  पाकिस्तान  के

 प्र

 ay  को  f  my  किया है  ;

 यदि
 जा  उ  कन्  ॥  विशिष्ट  ऋषि  पर  दो  घौर



 e* "p , 1964 al (a) aefem

 1964

 ली  es

 कर

 यह  रियायतें  fart  अवधि  an
 दी  जाती  रहेंगी

 घर  कया verted  को  शर्तों  की

 TT  orem  रि

 की  ई

 am

 ब०  :  जी  हां
 ।

 OO

 जिन  शर्तों  के  झाघार  पर  यह  रियायतें  दीं  गई  हैं  वे  25  1864

 के  एक  म
 a  नोट  मैं

 हि

 पत  कर

 दौ

 गयी  वी

 ग्र

 वे  इस  प्रकार  72.0
 )  सम्बद्ध  व्यक्ति  के  भारत

 ara & get area A ar fears T aT ale Ateaa ast AT: अन्य  देश  में  उस  की  ara  का  कोई  साधन  नहीं

 नम

 oe

 प्र
 (2)  ap  pi  alk  eas  aE  उस  के  पास  Taf

 साधन

 ््न््त चत ए / . (1 (2

 3)  उसके  द्वारा  लाये  गये  धन  कौर  लेखा  पुस्तकों में  उस  के  दर्ज  किये  जाने  की  तारी ए

 को  सुचना  सम्बद्ध  प्राय-कर  अधिकारी को  उस
 के  भारत  में  भाने  के  दो  ea

 के भ्रन्दर  दे  दी  गयी हो  व्यक्ति  भारत  al  चुके  हैं  उन  के  लिए  इस  की  aha

 तारीख  31  1964

 ane  कुल  मिला
 कर  50,000  रुपये  से  अधिक  तो ह

 निर्धारित  (gaat)  को
 पाकिस्तान  में  उस  रकम  के  लिये  पर्याप्त  साधन  होने  की  बात  सिद्ध

 पड़ेगी  ही

 इन  रियायतों  को  जारी  रखने  के  लिये  श्रमी  कोई  भ्र वधि  पिर्षारित a  हों  कीगई

 25  जू  पद  इल  इए  ि  ए  इग  ्

 इरिक

 द  Tat  है

 सन् ताल डोह  में  aria  विद्युत
 co

 ner
 श्री  gasita  गुप्त

 ः

 थी  मुहम्मद  इलियास :
 क

 ण या
 सिवाय  site  fray  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :
 ः

 क्या  पश्चिम  बंगाल  के  पुरुलिया  जिले में  सम् ताल डीह  न  पर  सुपर  तापीय  वियत
 बनाने की  रोजना  अन्तिम  रूप  से  स्वीकार  कर  ली  गई  है

 यंत्र  की  क्षमता  कितनी है

 किस  तारीख  से  इस  के  चाल  होने  की  are  शौर

 क्या यह  ते तु घाट  बांध  परियोजना का  अंग  होगी  waar  स्वतन्त्र  दोगी
 ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  .  Fo  ल  जी  नहीं  ।

 1000  मैगावाट

 चतुर्थ  योजना  के  अन्त  में  ।

 यह
 यह  परियोजना  तेनुआ  बाघ

 aa

 गी  ।  इस  परियों  जवा

 के  लिए  ठ  जडो  करने करने  का  जत
 तूने  वाट  बांध  से  ही

 90.
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 शराबो  परियोजना

 tog, थी  हरि  विष्णु कामत
 : क्य

 सिंचाई  site  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 थ

 न  क्या  मसूर  की  शरारती  परियोजना  को  के
 तथा/ग्रथवा

 किसी  विदेश  श्रद्वा

 विदेशो ों  से  सहायता  मिल  रही

 (a)  यदि  तो  सहायता  किस  प्रकार  की  है  ;

 क्या  परियोजना की  क्रियान्वित  में  अनियमितताओं तथा  कदा क
 र  मिले  अर

 (3)  यदि  तो  उन  पर  क्या  कायंवाही  की  गई  है  अथवा  करने  ee

 सिचाई  कौर  मंत्री  Fo  ल०  :  हां  दोनों  ere

 मौर  अन्तर्राष्ट्रीय  विकास
 के

 लिये  अमरीकी  एजेन्सी  से
 ।

 मि भारत  सरकार  मंसुर  सरकार  को  योजना  स्कीमों  के  लिए  सम्पूर्ण  सहायता

 वित्तीय  सहायता  रही  परियोजना के  प्रथम  जिस में  89.  1--  89.  1  मैगावाट के  दो

 यूनिटों  का  प्रतिष्ठापन  परिकल्पित
 .

 के  लिए  विदेशी  मुद्रा  का  भाग  अतर्राज्ट्रय  विकास

 के  लिए  भ्रम रिकी  एजेन्सी  के
 84  लाख  डालर  के

 लग
 का  एक

 भाग
 है

 ।  परियोजना  के  ड्िोष

 जिस में  89.  1--89.  1  मैगावाट  के  6  प्रेमियों  का  प्रतिष्ठापन  परिकल्पित  के  पांच

 यूनिटों के  लिये  विदेश  मुद्रा का  भाग  184  लाख  डालर के  ऋण  के  भ्रन्तगंत झरा  जाता  है  श्र

 34.  45  करोड़  रुपये  की  राशि  संयुक्त  राज्य  पब्लिक  ला  480  के  प्रतिशत  विक्रय  से  हुई  ग्रामर

 है  उत्पन्न  प्रतिरूपी  निधियों  से  परियोजना  के  चरण  1  भ्र ौर  2  पर  देशो  मा  में  किये  गये

 बच  की प्रतिपूर्ति  के  लिये  नि  चत  की  गई  है  ।  द्वितीय  चरण के  छड़े  यूनिट  के  लिए  विदेशी  मद की

 आवश्यकता To  एस०  ए०  ग्राम  डी०  द्वारा  स्वीकृत  31  लाख  डालर के  नाग  सहायता से  पुत्र

 नानी है  ।  किन्तु  प्रभी  तक  प्रौपचारिक  करार  पर  हस्ताक्षर  नहीं  किये  गये  हैं  ।

 कि
 ate  सरकार  का  ध्यान  शरावती  परियोजना  में  कुल  कथित  ग्रतियमितताथों

 की  शोर
 र  दिलाया गया  था  ।  इन  आरोपों  की  जांच  कर  ली  गई  है  किन्तु  विस्तृत  जां  च  को  ग्रा वश्य कता
 समझी  गई  । नहीं

 र
 थ

 चितार  परि  1:

 |

 नी  रामेश्वर  टाटिया
 व

 श्री  भी०  So
 यादव  : भ्

 श्री  बिशनचन्त्र  सेठ
 ह

 श्री  धवन

 थ
 att  सुरेन्द्रपाल  fag :

 tats  प्र  विद्युत  मंत्री यह  g
 बदने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 कत
 fons  as

 सम्बन्धी  सभी  कि saa  विकास  परियोजनाओं  का  प्रबन्ध  करते  लगे

 THT  एक  बोर्ड व इ ग्य न्यय पार ड स्थापित करने  का  विचार  are  रही

 क



 1806
 (  )  लिखित  उत्तर

 रा  >>

 ay

 क
 nfe  ए  लोहिया  दत  पोलि  है  कप

 सरक
 रकार  मे  कोई

 सग
 किया

 श्र

 म

 परियोजनाओं  पर  काम
 कब  आरम्भ  कर

 दिया  जायेगा  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  Fo  ल०
 (  अभी  शी  ही

 पन

 हय

 (268 ware

 बीज  नहीं  किन्तु  इस  मामले  पर  द
 किया  जाएगा ।

 केन्द्रीय जल  तथा  fart  आयोग  द्वारा  1960 में  किये  गये  स्लेंग के  दौ

 की  जलीय  विद्या  सं -qremaat  को  लगभग  निर्धारित  किया  गया  था  ।  विभव  स्थल  से  चार

 लो ंके  विस्तृत  क्षेत्रीय  झतुसन्धान  को  हाथ  में  ले  लिया  गया  है  ।

 म्  विस्तृत  अनुसन्धानों
 के  पूरा  होने  कौर

 स्कीमों के  कार्यान्वनाथ  स्वीकृत  ह
 ने  केਂ  पश्चात्

 g

 an

 काय
 aren  किया  जा  सकता  है  ।

 मैयत  एवोशियेरेड  जाइल्स  लिमिटेड
 ः

 *260.  थ्री  हरि  विष्णु  कामत  ¢«  क्या  वित्त  मंत्री  30  1964 के  आसक्त
 ate

 1260  के  उत्तर  केਂ  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इस  का  पता  लगाने  के  लिये  कोई  जांच  गई  है  कि  मैप
 ——

 लिमिटेड
 को

 दिये  गये  कुछ  अंशदानों  अथवा  दानों
 को

 आयकर
 की  छट  दी  गई

 ब
 यदि  तो  किन  taal  waar  दानों  ate

 इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 Oo

 ...  योजना  मंत्री
 ब०  रा०

 :
 sine

 ardt  चरसे  पता  चला  हैकि  Fret

 दस  वित्तीय  वर्षों  में  एसोसिएट टेड
 जनरल  fi

 fat  व  दान  नहीं  इसलिए  ऐसे  किसी  दान

 को  त्  करने  का  सवाल  ही  नहीं

 -

 a

 धन  ही  नहीं  उठता  a

 SO

 निल

 ही  नहीं  उठता  |

 ब
 व

 OO
 दिल्ली  aq  :

 Fl Ulster  oe

 शी  सुरेन्द्रपाल  fag:  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ल  में  मकान  निर्माता  sro  Sage  fire  शापता
 कर  है  है ंतथा  शहर  के  अन्दर  तथा  चारों  कौर  खुले  स्थानों  पर  अनधिकृत  कब्जा

 ay
 जा  रहा  है

 न  अ्रनधिकृत  कब्जा  करने  वालों  को  कोई  दण्ड  नहीं  मिलता  az
 ः

 थ  यदि  तो  यंह  सुनिश्चित करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  है ंf
 f%  af वन्य में

 दार-सैर
 i

 x
 ही  मकान  निर्माता

 तथा  सरकारी  भवन  निर्माता  वृहद  योजना  के  उप  +  का
 पूर्णतया

 पालन  करें  क  ्

 911
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 क Answers

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :  दिल्ली  योजना  के  उपबन्धों का  उल्लंघन

 मकान  बनाये  गये  हैं  यदि  हर  प्रकार  से  सोचा  तो  व चह बक दिल्ली  विकास  प्रा

 के  स्थानिक  निकाय  वृहूइ्योजाना  के  उपबन्धों  को  बड़ी  सावधानी  ate  सत  के  ce

 हैं  ।

 mes थ

 ह
 OS

 एक
 जटल  रखा  प्रः  रही wars)

 व

 यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये
 कि  दिलती  को  पुट

 किया जाय  निम्नलिखित  कदम  उठाये  गये  हैं  :--

 en

 वों  का  सकती
 से

 पालन

 1,  स्थानिक  निकायों  को  भ्रनुदेश दे  दिये  गये  हैं  कि  कि  पो  बिल्डिंग  प्लान  की  पं  जूरी  देने  से  पूर्व

 बनिक  fram  at  कोई  जिसपर  अधिकार  यह  प्रमाणित  करे  कि  प्लान  feat  प्रकार  दिल्ली

 दू  योजना  का  उल्लंघन  नहीं  करती  ।

 2.  विकास-क्षेत्रों  के  सम्बन्ध में  बिल्डिंग  प्लाटों की  छान  बीत  दिल्ली  विरासत
 प्राधिकार

 के

 में  ही  होती  है  ।  सन्देह वाले  मामलों  में  दल्ली  नगर  निगम  बौर  नई  दल्ली

 दिल्ली  विकास  प्राधिकार से  परामर्श  करते हैं  ।

 3.  भवन  निर्माण  के  प्रस्तावों  पर  zag  गोश्त  की  सिफारिशों  के  प्रतिशत  साह  के  लिये

 afte fare}  विकास  प्राधिकार  में  भेजे  जाते  इन  सब  से  वुद्द  योजना के  उपबन्धों  का  मे

 बालन करना थक

 सुनिश्चित  हो  जाता  है  ॥

 4.
 योजना  का  उल्लंघन  कर  के

 बनाये
 गये  aro  am  कालिया  enti

 aes om
 कौर

 दिल्ली  विकास  प्राधिकार  दोनों  के  कार्यालयों  में  पता  लगाने  वाले  मौजूद  हैं  प्रौढ़  जब

 गोई  मामला  प्रकाश  में  श्री  जाता  है  तो  उस  पर  उचित  कार्यवाही की  जाती  है  ?  a

 ्  ्

 ्  5.  स्वास्थ्य  मंत्रालय  ने  सभी  मंत्रालयों  को  श्रनृदेश  जारी  कर  दिये  हैं  कि  वे  संबंधित  cq  नक

 निकायों से  अपनी  बिल्डिंग  carat  की  लिये  बिना  कोई  निर्माण  कार्प  शुरू न  करें

 6.  सार्वजनिक  पार्कों  श्र  खुले  मैदानों  के  लिये  आरक्षित  भूमि के  झनबध्िकृत
 कब्जे

 की

 क  थाम  के  लिये  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण ने  कर्मचारियों को  कड़े  अनुदेश  दे  दिये हूँ  |  के  वे  इस

 सम्बन्ध  में  उचित  चौकसी  रखें  ate  इतने
 पर

 भी
 जो

 कोई  aaa
 मकान  बने  उसे  मकान  गिराने

 बाले दल  सहायता से  गिरा  बे

 912  an



 अ

 ्  लिखित  उत्तर

 ee
 दस  एएए  ये  म  सक

 कोय  सरकार के  कमेंवारियों  का  मंहगाई  भत्ता

 थी  10  चं०  बरू

 श्री  Aire  लाल  बैरवा

 थी  प्र०  देव

 थ्री  सोलंकी  ्

 श्री  गुलशन

 थ्री  रामपुर

 श्री  विराम  प्रसाद

 चे  26  2  थी  विश्वनाथ  पांडेय

 राम  रख  यादव

 श्री  राठ  ASAT

 थी  हार का  दास  मंत्री

 थी  हठ  सध सुदन  राव

 श्री  बसंत

 श्री  बागड़ी :

 द

 ह
 थी  ब०  Fo  दास :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 क

 (=)  क्या  सरकार  ने  हाल  में  ही  केन्द्रीय  सरकार  के  करमे  वासि
 cat  को  मिलने  वाले  मढूंगाईँ SO wa  के  पुनरीक्षण  के  लिए  एक  सदस्यीय  बोर्ड  स्थापित  फिया  है  ;

 यदि  तो  बोर्ड  के  निर्देश  प्रद  क्या हैं  ;  शौर

 ये  अपना  प्रतिवेदन  सरकार  को  कब  पेश  करेगा  ?

 योजना  मंत्री  ब०
 रा०  (%)  (=)  जो  हों  ।  महंगाई  मरत ेत

 i
 qt

 a  को  प्रात  समा
 स्याह  स्वतंत्र  निकाय  की  नियुक्ति  के  सम्बन्ध  में

 27  1964 के  प्र

 war
 रख  दी  गयी है  ।  में  रखी  गयी  ।  BaF  संख्या  एल०  टो०  3152/64  ॥]

 aren  है  कि  यहं  अपना  काम  4  महीनों  में  पूरा  कर  लेगा  |

 सो  यावर  स्ट्रीट

 थी  प्र०  To  चक्रवातों

 म  To  कह  बरुआ

 ्
 थी  श्रॉकार लाल बरवा लाल  बरवा

 "|  थी  ड्  मधुसुदन  राव

 या  सिचाई att  विख्यात  मंत्री  यह  बताने  की
 —

 )  कया  अगस्त  के  तीसरे  सप्ताह
 हँ

 चलो  मसें  पावर  स्टेशन  में  ga दी
 हो

 गई  थी
 ;

 i
 हां

 ग  कि

 अकार  को  ी

 ।

 बौ |  are

 व
 328



 nswers  Oo
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 ह  ee  क  थ ee a  ee ए
 a  —

 क्या  इस  स्टेशन से  बिजली  क
 द  करनी  पड़ी  थी

 कौर  यदि

 तो  कितने  समय  के  लिए  ?

 सचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  माननीय

 द  त्र  संयंत्र  के  eat  जेनरेटर  में  egy  देखा  गया  था  ।  ब

 नली

 को

 सप्ताई  rafa  नहीं

 की

 गई

 थी  a

 हाय  विशु

 उत्पादन का  भार
 16

 मेगावाट  से
 मे

 36
 विश्वास  तक  नियंत्रित  किया  जाता  है

 ॥

 राजस्थान  में  प्राथमिक  स्वास्थ्य  कन्द

 731.
 tt

 कर्णों  ति हूजी  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क

 थान  राज्य  में  इस  समय  कितने  प्राथमिक  स्वास्थ्य र

 लि राजस्थान  में  सभी  सामुदायिक  विकास  खंडों  में  प्राथमिक  स्वर
 य  केन्द्र  खोल

 दिये  गये  Q  कौर

 पि

 तो  योजना  का  ब्योरा  क्या  है  तथा  किस  समय  तक  सभी  खंड  इन  केन्द्र
 के  अभी  जायेंगे  ?

 स्वास्थ्य
 मंत्री  सुशीला नायर  1871

 ही

 ce

 45
 सामुदायिक  विकास  खंडों  में  अभी  प्राथमिक

 सा  केन्द्र खोले  जाने

 हैं  ।

 |

 र
 प  सरकार चाल्  वर्ष  में  23  कौर  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र

 एही  भाथा  है
 कि  शेष  के  22  केन्द्र  ane  वर्ष  खुल  जायेंगे  ।  ह्

 शट

 थ थ

 परिवार  नियोजन  चिकित्सालय

 ह

 732.0  शर
 कर्णों  तिहाई  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 राजस्थान  में  इस  समय  शहरी  तथा  देहाती  इलाकों  में  कितने  परिवार  नियोजन
 fa  ra  कर  रहे  हैं  ;  शरीर

 1959
 से

 31  1964
 तक  वर्षवार  उन्हें  राजसहायता :  वा

 ख
 थ

 क्विनी  वित्तीय  सहायता  दी  गई  ?

 ्

 स्वारथ  ae  ({2To  :  (=)  tea

 स

 शहरी  तथा

 देती  इलाकों  में  रहे  परिवार  नियोजन  चिकित्सालयों  की  संख्या  बताने  वाला

 एक  विवरण  संलग्न  है

 oi



 26  1886  )
 wee  लिखित

 उसर
 eee

 विवरण

 राजस्थान  में  इस  समय  चल  रहे  परिवार  कल्याण  नियोजन  केन्द्रों  को  संख्या  निर्मम

 mee
 >

 ह  es  य  क  बिन  —_—  गाए

 —
 ई  देहाती  शहरी  कुल

 fae  saint  Ge  oS

 गर
 _

 क्  175  45  220

 नीय  निकाय

 सेवी  संगठन

 eS  ae

 175  50  225

 क
 eel

 पैदा

 केल  यू
 सवार  नियोजन

 18

 we  निरोधी  बांट  वाली

 मेडिकल र
 144  76  220

 ed
 oo

 en च

 कुल  319  126

 न  यूनिट

 ry  द  प्राप्त ह  पर  सभा-पटल जानकारी  राज्य

 फर  रख  दी  जायेगी ।

 थ
 ः

 थ

 राजस्थान
 @  प्रापोण  योजना  क

 733  ae |  करेंगे कि
 गी  कर्मों  लिडुक्ती  :  कया  निर्माण  ate  arava  मंत्री  यहँ  बताने  की

 1963-64  में  राजस्थान  राज्य  की  ग्रामीण  योजनाकारों  के  लिए  कितनी  राशि शिर

 है  ?

 1963-64  में प्राम निर्माण  धौर  मंत्रो  मेहर  चन्द  :

 परियोजना  योजना  राजस्थान
 को  दी

 गई  ge  रात
 गुड

 लाख

 बप

 संसाधनों  wie  5  लाख  रुपये  जीवन  बीमा  निगम

 के  फंडों  में  र  t

 a  916



 .

 Written  Answers  Bhadra  26,  1886  (Saka)
 8S  बल ब क

 ्  क
 घ

 च्

 प्रमाण-पत्र

 थी  रामचन्द्र  a ae Sala :

 73.0

 34)
 st  qaqsaz  सीना :

 1
 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ven

 te

 wal  के
 द

 ग्
 रा  कितनी  राशि  एकत्रित  हुई  ?

 लाख  रुपये  ।
 रि  मन्त्री

 fo  त०  :
 अ  a TT PT 2) 21  लाख

 ः  गोबिन्द  सागर  जलाशय  क

 7
 श्री

 राठ  गि०  दुबे  क्या  सिचाई  ak  विद्युत  ad  बता  ी  कृपा  करेंगे कि

 कया  इस  वर्ष  के  अन्त  तक  गोबिन्द  सागर  जलाशय  को  अधिक  गहरा  करने का

 निर्णय fi  था  गया है  और

 यदि  तो  गहराई  बढ़ा  देने  से  कितना  लाभ  होगा
 ?

 a

 सिचाई  att  विद्युत  मंत्री  Fo  ल०७  जी  हां  ;  सितम्बर तथा  ब  कं

 में  वाले  पानी  से  जलाशय  को  1660  की  ऊंचाई  तक  भरने  का  विचार  है  जो  पिछले

 ह  स्तर से  20  फुट  ऊंचा  होगा  |

 )  यदि  जलाशय को  1660  की  ऊंचाई  तक  भर  दिया  जाता  है  तो  इस  से  '  सिचाई  ate

 fasrtt % | waa F | oe

 नि

 नर

 =
 मंसुर  में  ग्रामीण  जल  संभरण

 क

 37:  थ्रो  राठ  गि०  दुब े:
 er  स्वस्य  मंत्री  यं  चलते

 को  हा  att fr:

 (3)
 क्या  यह  सच  है

 कलाएं  pris

 नग
 पॉश

 ह

 के
 चन्द्र  से  सहायता मांगी  है  ;

 यदि
 तो

 राज्य  सरकार  ने  कितनी  योजनायें  भेजी  हैं  तथा  श्रब  तक  कितनी  राशि

 की  मई  है
 ?

 ः  स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  जी  हां  ।  राष्ट्रीय  जल  संभरण  तथा  सफाई

 कार्यक्रम  के  50  प्रतिशत  सहायता  अनुदान  के  ग्रा घार  पर  राज्य  सरकार  को  ग्रामीण

 संग्रह  योजनाओं के  लिये  केन्द्र  द्वारा  पहले  ही  वित्तीय  सहायता  दी  जा  रहीं  है  ।

 राज्य  की  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  ग्रामीण  जल  सम्भरण  योजनाओं  के  लिए

 100  लाख  रुपये  का  उपबन्ध  है  ।  इसके  भ्र ति रिक्त  कलाम  तथा  अभावग्रस्त  क्षेत्रों  में  पाइप  द्वारा

 श्रमिक  जल  संस्मरण  योजनाओं  की  क्रियान्विति  के  लिए  स्थानीय  विकास  कार्यक्रम  के  लिए  रखी

 करार

 दे  जिसे  स्वास्थ्य  मंत्रालय  आंशिक  रूप  से  चलाता  राज्य  सरकार  को  हाल
 ही

 में

 लाख  रुपये  दिए  गए  हैं
 ;  राष्ट्रीय  जल  संभरण

 तथा
 सफाई  कार्यक्रम  के  श्रन्तगंत  तीसरी

 is
 योजना  में  तक  81  जल  संभरण  योजनाओं  को  स्वीकृति  दी  गई  है

 जिन  पर  लगे

 क Ba



 ्

 17

 1964
 wens  ee  ee  ==

 62.38  लाख  रुपये  की  लागत  ।  दुर्गम  तथा  अ्रभावग्रस्त  क्षेत्रों  के  लिए  लगभग  3.

 करोड़  रुपये  की  लागत  वाली  योजनायें  को  भी  तकनीकी  रूप  से  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  ।

 जल  संभरण  योजनायें सहित  स्वास्थ्य  खंड के  अधीन  सभी  राज्य  योजनाओं  के  लिए  तीसरी

 ह
 पंचवर्षीय  योजना  के  पहले  तीन  वर्षों  में  राज्य  सरकार  के  सहायता  श्रमदान  के  रूप  में  221,

 ः
 लाख  रुपए  दिए  जा  चुके  हैं  ।  1964-65 में  उनकी  सभी  योजनाओं के  लिए  53.  89  लाख

 if

 क  गर  हि

 eee  ee ifs
 .

 राज्यों
 को

 केन्द्रीय  सहायता  देने  की  वर्तमान  प्रक्रिया  के  अनुसार  रुपया  योजना-वार  नहीं

 बल्कि  योजनाओं  के
 मोट

 समूहों  या  श्रेणियों  के  लिए  मंजर  किया  जाता

 वजीराबाद  जलाशय  का  स्तर
 थ

 _ 738.  श्री  to  गि०  दुबे  स्वास्थ्य  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पानी  की  बढ़ती  हुई  मांग  को  पूरा  करने  के  लि लिए  वजीराबाद  के  जलाशय  का

 स्तर 2  फुट  बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव है  ;  कौर

 इसके  फलस्वरूप  कितने  एकड़  भूमि  जलमग्न  हो  जायेगी  तथा  इस
 area  में

 दिया

 जाने  बाले  प्रतिकर का  ब्योरा  क्या है  ?

 ्

 ह  स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  गर्मी  के  महीनों  में  वजीराबाद  बराज के के  ऊपरी
 were  की  तरफ  पानी  का  स्तर  669.  90  फूट से  672.  70  फुट  तक  होता  है  ।  केन्द्रीय

 जल  /  तथा

 eg  आयोग  के  परामर्श  पर  नगर  निगम  ने  फैसला  किया  है
 कि

 जहाँ  तक  सम्भव
 हो

 ...
 बजीराबाद  के  ऊपरी  बहाव  की  तरफ  जलाशय  का  स्तर  समूद्र  तट  से  674.  5  फूट  बनाये रखा  उ  =

 चाहिय े।

 र क  (a  )
 जलाशय  का  स्तर  बढ़ा  देने  से  लगभग

 1000
 एकड़  भूमि  जलमग्न

 हो  देगी

 लगी  नगर गर  निगम  भूमि  अधिग्रहण  1894  के  उपबन्धों  क ेतदनुसार ः  प्राप्त  करेगा
 ए  ग

 मूल्य  देगा  ।

 राज्यों  में  योजना
 काय

 6.1. |

 म०
 ना०  स्वामी  :.

 किल

 सांसदों

 a

 ia  इम्बी:.चवावा

 ्
 |  st

 qo  कुन्दन

 न

 aa.  पी  यह  बताने  की  रुप  करेंग ेरि

 a)

 नि

 क  +शयान्विति  के  लिपे  र  ज्यों  को  (

 अ
 न

 तथा
 ऋण

 लथ
 (a)

 ।

 ष  जिनका  उद्देश्य  खाद्य  उत्पादन  बढ़ाना 7  कितन

 किय  ग
 थ

 910
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 Written  लि  _.  इन्नकी  r  17,  1964

 faa  मंत्रों  च्च्  हु शाक "
 +  पौ  [)  पिन  जा क  देने  वाल

 एक
 शिव  संलग्न  है  ।.

 ,  पाय  में  ।  देखिये  सत्या  एल०  Sto  3153/64)

 ्  जोवन  बोना  निगम

 द

 श्री
 स०  मो०  बनर्जी

 :

 740.

 eee

 द

 ्

 क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत
 ग  वन  बीमा  fr  में  कोई  पुनर्ग  घन  iar  भारती  की  जा  रही  हैँ  ;  an

 य.दे  तो  योजना  की  मुख्य  बातें  या  हैं
 ?

 वित्त
 मंत्री  ति०  त०  (*)  1963 में  निगम  ने

 द

 बयान

 far  य  तथा
 भ्र  य

 कार्यालय  के
 पुनर्गठन  के  लये  कार्य  प  स्तव

 चीक
 किये  थे  परतु  दाल  ही  में

 fan  या  गय  हूँ  कि  समस्त  प्रश्न  का  नावज  सनत  is  पुनर्विचार  होने तक  $

 pede

 cn

 [  की  अ्रप्रेतर

 ो

 इस  समर Te  उतना  सम्भव  नहीं ड  कि  पुनीत  योजन  कब  सौर

 किस  स  मे
 लागू

 थ

 an  विनियमों  का  Bean
 a

 ह

 1.  थी  स०  मो०  बों  बित  जित्य  बताने  ही  कपा  करेंग  कि  19627 गौर  1963

 में
 *

 विदेशी  oo  विनियमों  के
 उ  ल

 पत्तों  के  मामल  पकड़े  गये  कौर इन  दो  वर्षों  में  कितने

 य्यवित यों  1
 कम्पनियों  पर  मुकदमा  चलाया  गया

 ?

 विस  मंत्री  ति०  त०  कृष्णा  री )  :
 प्रदान  निदेशालय  द्वारा  1962  साँ  cas  63

 किसी  3934  शरीर  3155  मामले  fae ी  निद्रा  विनिमय  श्री  नाम  के  उप  न्घों केउह के  उर

 पेदर  फ्यिगए  ऑर इन  वर्षो  में  उन्होंने  7:.0  332  सालों का  न्याय

 holy  ।  इस  ग्रवर्घि  में  wade  निदेशालय  ने  एक  क-पनी  मन  दमा  *.लाया

 होगया  पैथिक  इलाज

 प्
 742-  थी  हरि  विषम  ब्हामत :  am  स्वास्थ्य  मंत्री  sea  fa*  इलाज  के

 बारे
 नें  की में  30  मप्र

 1964 के  तारांकित  प्रदान  संख्या
 ह  ह  द

 ee

 क

 रंगे

 सरकार  के  इस  विचार  का  व्या  है  कि  त  के  कोई  झापा
 os  ,  2

 देते  eee  heats
 .

 दिखलाई

 &  ‘Sor  a

 कया  उपरोक्त  विजय

 '
 प्रां गई  है

 या  a  ह  रूप  में  ह  श्ल्थना

 यह  ae  aah  झल त्व लुप  कद  गएः  हूँ  ;
 शी

 र

 ह  ot
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 6  OTs,
 1886  |  लिखित  उत्तर

 ाा क्ले

 यदि  इस  प्रकार  के
 से

 तण  या  जांच  का  ब्यौरा  क्य

 ह  स्वास्थ्य  मत्री  सुशीला  से  सरकार  नीति यह  ह
 केन्द्रीय

 कार
 के  कर्मचारियों  को

 ऐ
 पा  श्रायुनिक  चिकित्सा  पद्धति

 की
 सु  बायें  उपल

 थ  क  में  जिसे

 लोग चा  ते  :/  ।
 जहां  तक  होशयार थ  का  सम्बन्ध है  श्र  पी  तक  इ  नी  मांग  नहीं  देखाई देती

 स  प्रांगण  कराने  की  जरूरत  हो  |

 gTeTaTaG  ्

 क  743.  श्रीमती  साबित्री निगम  :  या  स्वास्थ्य पे  वो  श्र  य  माया  केन्द्र  के  बारे  में  2  aia

 ह  ७०
 1964  के  उतार  कित  अ  न  सं  या  1802  के  रोपकर  ae  तानते  कृपा

 व कर

 पन्न  रा  य  ताकि  तों  हो  आल  योजन  +  श्रव्यतामाप  HEI  क  पय  ु

 गई ?

 ममा

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  केद्रीय  सरकर  के  पस  ऐसी  कोई
 योजन

 ीं हूँ

 सके
 पति  कि  प

 राज्य  सरकार  को  चानू  योजना  में
 अ्ततामापा  केन्द्र

 उसने  वित्तीय

 लर

 दक

 सके  ।

 नपे

 ह
 अन

 TAT द  डा०  लक्ष्मी मल्ल  faqal :

 {  श्री  स०  मो०  बनर्जी

 श्री  बागड़ी

 नय  स्वास्थ्य  मुन्नी  यह  की  कृपा  करेंगी  कि  :.

 क्या  आगामी  दो  वर्षों में  देश  में  नये  ifewa  FT लग  चालन लेज
 खोलने  का

 प  मोर
 यहि  तों  उनका  ब्यौरा  क्या  है  र

 इन  प्र  थापना  पों  के  समैन  में
 कित

 ब
 at

 यान  रखा  गया  है
 ?

 थ

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  शर  (a)  we  ssa  स्कूल  हो  feqa

 कालेज  बना  देने  का  निश्चय  अधिकारियों  ने  सरकर  की  सड़ायता  विकृति  से  शिया है  ।

 हिमाचल  उत्तर  मद्रास  गौर  राज  वान  की  राज्य  सरका  अपने  ने  राज्यों  में  डाक्टरों  ह

 की  कमी  के  कार  ग  शिमला  मे  रह  fret  वली  अजमेर में  नये  मैडिकल  कालेज  बोलता

 ।  गुजरात  सरकार  रत  .  फक  Pare ar  खोल  रही  मेरठ  शौर

 क  तरुन  लवनी  में  नपे  मैडिकल  क  लेज  खोलने  जनाओ ओं  को  तीसरी उं  वर्षीय  योजना में  शामिल  ः द
 कर  लिया गया  है  यद्यपि हो  सकता  है  कि  इनमें  ते  कुठ  को  चौथी  योजना  के  लिये  स्थगित  करना  पड़े  ।

 द

 राजस्थान  सरकार  ने  हाल  में  अजमेर  जोधपुर  में  दो  मैडिकल  कालेज  खोलने  का  प्रस्ताव

 किया है
 ।

 वे  शायद  तीसरी  योजना  में  भ्र ग्रिम  कार्यवाही करेंगे  ताकि  ये  कालेज  चौथी  गनी
 सका

 आरम्भ  कर  सकें

 ।

 ऋण  a

 "Aud  netr
 entre.
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 Written  A  Bhadra  26,  1886  (Saka)

 ....
 सिचाई  कौर

 बिजली
 प्रनुसंधान  श्रधिबेशन

 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 {  शी  हिम्मत सिह का

 थ्री  बि दान चन्द्र  सेठ
 ्

 थ

 .
 ा  सिचाई विद्युत  मन्त्री यह  बताने  की  क  क  किः

 अच़्छे
 व्या  यह  सच  हूँ

 >* fa

 नर  gut

 र  तक  गे

 क

 34  वार्षिक  अनुसन्धान

 शन
 1964  में  शिमला में  ear  था ;

 ;
 att यदि

 दए

 भ  किन-किन  विषयों  पर  चर्चा  हुई  ate  क्या  निर्णय  किये  गये
 ?

 चाई
 प्रौढ़  faa  मंत्री  Fo  Ao  जीत

 थ

 चूंकि  श्रीलंका बोर्ड  का  सदस्य  हँ  इसलिये उसने  अधिवेशन  में  भाग  लिया

 खा  गया  ।  देखिए  संख्या क  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  |  [qraatea

 एल  टी  3154/64]

 दिल्ली  विकास  प्राधिकार  ५ 1 पट  पर  दी  गई  भूमि

 |  श्री  यश्पाल सिह fag

 746  श्री  इन्द्रजीत  गीत

 थ
 Lait  कपूर  सिह

 ee  दह

 डि

 लक  कौन  से  उपाय  बरते दिल्ली  विकास  प्राणी  कार  द्वारा  इस  बात  का

 निल  qq
 होग  न  हो

 ;

 क्या इस  सम्बन्ध  में  कोई  दृष्टिगोचर  हुई  हैं
 ;  क  द

 यदि  तो
 इस

 सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  हूं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  दिल्ली  विकास
 प्राधिकार  के  तीन  सेक्शन

 फिसर  प्र  तिदिन  अपने  इलाकों  का  चक्कर  लगा  कर  इस  बात  का  ध्यान  रखते  हैं  कि  पट्टे की

 ों  का  पालन  किया  जा  रहा  है  ।  एक  सहायक  इंजी  नियर  एक  एक्जीक्यूटिव  इंजीनियर  इनके

 काम  की  निगरानी रखते  हैं  ।

 वर्तमान  व्यवस्था  काफी  सन्तोषजनक  सिद्ध  हुई

 ्
 सता  ठी  स  sr |

 प्रश्न ही  नहीं
 ene  Ene
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 17
 सितम्बर

 aes  श्रकाउन्टेंटों
 की

 संस्थायें

 करेंगे  कि
 ~~

 यशपाल  5.0
 :  क्या  fad  मत्ती  यह  बताने  क

 (*)  क
 an  चार्टड  अकाउंटेंटों  कौर  कॉस्ट  तथा  किसे  अ्रकाउन्टेंटों  की  ं  के  कार्य का

 yr os Ba! x Saas
 कन  करने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  करने  का  विचार  किया

 द

 यदि  तो  यह
 समिति  कुब  तक  लि शु क्त  की  जायेगी  ;  और

 इसके  निदेश  पद  क्या  होंगे
 ?

 मंत्री
 ति०  त०  कृष्णमाचारी )  जी  नहीं  ।

 ह
 शर  प्रश्न ही  नहीं  उठते

 प्रबन्धकों
 के पारिश्रमि

 ave

 संचालकों

 की  नियुक्ति

 क
 यशपाल  सिंह

 :

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त :
 ्

 4 5:
 क

 ew

 ा  वित्त  मन्त्री  यह  बताते  की  कपा  करेंगे  कि
 ल

 कम्पनी  1956 के  भ्रमित  प्राप्त  क  तथा  संचालकों

 की  नियुक्ति  सम्बन्धी  झ्रावेदन-पत्नों को  निबटाने  के  लिये  क्या व  गी  गई  है

 यदि  तो  गत
 वर्ष  कितने  मामलों  में  इस  समय  सीमा

 का
 अनुपालन  नहीं  किया

 जा
 सका

 और

 क्या  सारी  प्रक्रिया  पर  Gataare  करने  का  विचार  है  जिससे  कि  अनावश्यक
 |

 ve

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  जी  हां  ।  कम्पनी  विधि  are
 arr

 on  की  विभिन्न  areal  के  अ्रधीन  प्राप्त  प्रबन्धकों  के  पारिश्रमिक  ar  संचालकों

 सम्  र  आआवेदन-पंत्रों  को  निबटा  के  लिये  समय  के  लक्ष्य  निर्धारित  किये  हैं  ं

 नियुक्ति

 31514,  1964  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  में  944  मामलों में  से  ढ  केबाद  में

 निर्धारित  समय  के  लक्ष्यों  का  कठोरता  से  पालन  नहीं  किया  जा  सका  |

 विलम्ब
 को  दूर  करने  के  लिये  प्रक्रिया  पर  निरन्तर  पुर्नविचार  किया  जाता  है

 |

 विदेशों  में  रहने  वाल  भारतीयों  के  लिये  बोनस  टिकट

 749.
 श्री  यश्पाल  सिंह :  व्या  वित्त  मस्ती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  विदेशों  में  काम  करने  वाले  उन  भारतीयों  को  बोनस  टिकट  देने  के
 प्रस्ताव

 पर  विचार  कर  रही  है  जो  भारत  में  रहने  वालें  माता-पिता  को  विदेशी  मुद्रा  में  झपना धन  भेजना

 चाहते
 हैं  ;

 तो  इस  योजना  को  कब  तक  रूप  कौर

 मुख्य  क्या
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 Written  A  OO OO  September  17,  1964

 के  ee

 वित्त  मंत्री  (  श्री  ति०  ao  कृष्णमाचारी  )  जी  नहीं

 ste  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 च

 लेकर  Nt qo in ro  कंद

 न

 HATH wre ar xa
 760.  शी  यदा पाल  fag :  क्या  वित्त  मन्त्री  यह  20

 |
 झुतारांकित  प्रश्न  संख्या

 4  we  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोयला  स्वर्ग  क्षेत्र  में  एक  टकसाल  खोलने  की  परि  रिपोर्ट  हैदराबाद  के

 मिट  मास्टर  से  प्राप्त  हो  गई  है  ;

 यदि
 ती  इस  विषय  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 ि  मंत्री  ति०  तल  :  wi  fmt

 व  cirri  seam

 waahan  डाक्टर

 ्

 थी  सुरेन्द्रपाल fag  a 751

 eft
 विश्वनाथ

 पांडेय
 ह पा

 स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगी  .

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  प्रशासन  को  यह  निदेश  दिया  गया  है  के  द्वारा  चलाये

 ने  वाले  हस्पतालों  में  अवैतनिक  डाक्टरों  की  नियुक्ति  करने  को  प्रथा  बन्द  कर  दी
 प्रौढ़

 यदि  at,  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  जी  नहीं  i  दिल्ली  प्रशासन  को  उन  कर्ट

 शर  का  ज्ञान  है  जो  कि  इस  म्रततिक  प्रगानो के जिशय के  जिया  में प्रव मतर  को  जाती रही  हैं
 ।

 विषय  पर  चर्चा  के  फलस्वरूप  दिल्ली  प्रशासन  ने  केवल  योग्यतम  अवैतनिक  डाक्टरों को  इस  काम

 लिये  रखने  तथा  नये  भ्र वैतनिक  डाक्टरों  की  fates  बन्द  कर  देने  कौर  पूरे  समय  के  डाक्टरों

 संख्या  बढ़ा  देने  का  निश्चय  किया  है  ।

 शन
 शभ्रवेतनिक  डाक्टर  नियुक्त  करने  की  Tart  जिसका  उद्देश्य  कुशल

 व्यक्ति

 गो
 प्राप्त  कई  मामलों  में  सन्तोषजनक  नहों  चनो  ।  इसके  ग्रतिरिकत  हस्पताल

 तौलाना  ora  मैडिकल  कालेज  के  साथ  सम्बद्ध  कर  दिया  गया है  ate  वि  शेयरों  ने  पूरे  स

 व्यापक  रखने  की  सलाह  दी  है  ।
 व

 पंचकुइया नई  दिल्ली  के  बतौर

 ह
 752.  श्री  प्र०  बस झा :  क्या  निर्माण  we  श्रीवास  मन्त्री  यह  बताने की  कृपा  क

 j \ *)  कया  यह  सच  है
 कि

 नई  दिल्ली  की  पंच  कुइयां  रोड  पर  चतुर्थ  श्रेणी  सरकारी

 लारियों
 के

 लिये  बनाये  गये  नये  दो  कमरे  के  क्वार्टरों  में  से  कुछ  की  छतें  बरसात  में  चूने

 यदि  तो  कितने  saved  की  गर्त  इस  प्रकार  चूने  लगी

 aa  इस  विषय  में  कोई  जांच  की  गई  है  ?  _

 ४  अ
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 ्

 जब

 1886  )
 नाल

 fafaa  va
 मा

 क

 (sft  बहर  ere  cat  की  पंचकुद्दयां

 बनाये गये  नये  432  क्वार्टरों में  से  छः  की  छतें  भारी
 हि

 वर्षा  के  कारण  चने  लगीं

 क  a4 = 4  सरिता  फर  ated  cee
 कोई

 छत  नहीं  wt

 में  कई  श्रावक नहीं  समझी  गई

 र

 थ
 जह्मपुनर  का  तट बन्ध

 | शी प्र० चं० बरूश्रा प्र०  Wo
 थ्री  चन्द्र  उलाका

 Oo
 शनी  धुलेदवर  मीना

 या  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करें
 किः

 थ
 )  में  ब्रह्मपुत्र  नदी  के  किनारे  तट बन्ध  बनाने  की  योजना  में  कहं  तक  प्रगति  हुई

 बर  नद  रग  इकला  थीं  और

 दि  क्या  दस  ay  की  बाढ़  में  जो  तट बन्ध  कब  तक  बन  चुका  है  वह  कहीं

 था  ?

 सिंचाई मंत्री  Fo  ल  :  664  मील  लम्बा

 का  लक्ष्य  इसमें से  ब  तक  506  मील  बन  चुका  है  ।  शेष  47  सील  लम्बा  तट बन्ध

 कक
 oe

 यी  हां  ।  इस  बाह  मौसम  में  ये  तट बन्ध  16  जगह  टूट  गये  थे  +
 क

 ्

 Water  Supply  to  Pakistan  थ

 97§4.  Shri  Bagri :  the  Minister  of  Irrigation  and  Power  leased
 state  the  quantum  of

 साप्ाटा' हे
 supplied  to  Pakistan  by  India  from its  ri  ver ट  uring

 963  and  1964  so  far ?

 The  Minister  of  Irrigation  and  Power  (Dr.  K.  L.  Rao)  The ए
 [11811  11000

 of  water  delivered  to  Pakistan  from  the  Sutlej,  Beas  and  Ravi  river

 =

 as

 ं
 follows :

 ः  During  1963  14°60  Million  Acre  feet  (J

 During  1 cas

 (up  to  the  end  11-97  Million  Acre  feet  (M.A.F.

 Augst)

 पदाधिकारियों  का
 यात्रा-भत्ता

 व्यय

 765.  श्री  हेमराज :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  1060-61,  ह

 62-63  1965-64 में  तथा  त्तीय  श्रेणी  के  पदाधिकारियों
 यात्ना-चलते

 wt  कितना  व्यय

 जानकारीं मंत्री  ति०  ao  विभिन्न  मंत्रालयों  विभागों  से

 LS or f 3  जा  रही  है  थौर  प्राप्त  होते  ही  सभा-पटल  पर  रख  दी  क

 थ्
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 Written  Answers
 Oo

 णगण
 6,  1886  (Saka )

 did

 Oo
 प्रतिकर  war

 या

 :
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  छपा

 means

 calcined
 र
 हने

 पने  सब

 ९

 वेतन  का  123  प्रतिशत  प्रतिकर  भत्ता

 मेगर  किया था
 है  ;

 ois

 पौर

 तो  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  भी  यह  रियायत

 a

 ml  are  ;

 च् ( श  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 वित्त  मंत्री
 (at

 fao  ao
 pb

 जी  ati यह  भत्ता

 करमें  रियों  को  उनक ेवेतन  का  12k  प्रतिशत  tz fara  हे  0  सरित  fran  tate

 भ  ता कम  से कुछ  पर्वतीय  क्षेत्रों  में  रहते  हैं  कौर  जिनका  वे वेतन  850  रुपया  मासिक  तक  है  एक्ट

 रुपये  प्रति  मास  ate  अधिकतम  50  रुपये  प्रति  मास  है  ।

 जी  नहीं  ।  ्

 ...  भारत  सरकार  की  अपनी  पैंतीस  भत्ते
 की

 योजना
 है

 इस
 बात  का

 ध्यान  रखे  बिना  कि
 राज्य  सरकार  के  कर्मचारियों  को  किसी  विशेष

 स्थान  पर  क्या at  भत्ता  मिलता

 ह

 वरीय स्थानों पर  काम  करने  वाले  केन्द्र सरकार के  मचा  राय  पर
 समान  रूप  से

 त

 पीने के  पानी  की  सुविधायें

 757.
 श्री  हेम  राज  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  30  भ्रमर  196  Ad  HT  प्रश्न  साया

 के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 कया  केन्द्रीय  सरकार  का  पंजाब  के  पहाड़ी  जिलों  के  उन  गां  ं  पीने  के  पानी  की

 vet
 प्रदान  करने  के  लिये  1964-65  के  चालू  वित्तीय  वर्ष में  कोई  धन  दे देने  2  चार  है  जिसका

 क्षण हो  चुका  है  ;  ait
 क्

 यदि  तो  कितना  कौर  किन-किन  योजनाओं  के  लिये  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  नायर  ate  राष्ट्रीय  जल  प्रदाय  तथा  सफाई

 के  अन्तर्गत  राज्य  में  प्राम  जल  प्रदाय  योजनाओं  पर  व्यय  करने  के  लिये  राज्य  के
 ~~
 16

 के  बजट में  13.67  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  चालू  व्य  में  पंजाब  राज्य  ate

 रूप  से  कठिन  क्षत्रों  में  प्राणों  में  पाइप  द्वारा  पानी  पहुंचाने  की  योजनाओं  की  कार्यान्वित  रने  के

 0.  00  लाख  रुपये  की  अतिरिक्त  राशि  दी  गयी  है  ।  राज्य  सरकार  ने  पहाड़ी  क्षेत्रों  की

 लिये  विशेष  रूप  से  धन  देने  के  बारे  में  प्रभी  तक  निश्चय
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 ,

 व
 लिखित  उत्तर

 व्यापारी  फर्मों
 जछ

 बनाना

 हिरासत  सेत

 श्री  दिनेश  भट्टा या यें

 ्  डा०  सारा दीश राय

 [ at  विश्वास  प्रसाद

 rar  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सरकार  को  कम  कौर  अधिक  बीजक  बनाने  सिलसिले  में  जून  कौर  1964

 far तनी  व्यापारी  फर्मों  की  तलाशियां  लीं  ;  कौर

 उन  तलाशियों का  क्या  परिणाम  ?
 व

 वत्त  मंत्री  ति०  त०  :  कौर

 | aif

 |
 जानकारी  इकट्ठी

 की जा  रही  कौर  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 TOC Ce at TTT sot wrteata & Tat a fast aan!

 9.  श्री  काशी  राम  गुप्त
 :

 क्या  सिचाई  प्रौढ़  विद्युत  मंत्री  यह  बताने ont
 arnt कि

 _ क्या  राजस्थान  को  सरकार  ने  तीसरी  जना  की  शेष  aah
 में

 ग्रीन  |  में  बिजली

 लगाने  यक्रम  को  कार्यान्ति करने  उसमें  शीघ्रता  लाने  के  लिये  ate  धन  मांग  की

 है  ;

 यदि  तो  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकार  को  अपेक्षी

 qf
 a ह aa

 yoni

 faery  मंत्री  (Sto  Fo  Fo
 :  जी  ह

 जी
 हो

 श्रमी
 तक  कयों  कि  सरों  भट  fren  विचाराधीन  है

 to

 ्

 ग्राम जल  प्रदाय

 760.  श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की

 nee

 गे

 कया  यह  सच  है
 कि

 संयुक्त  राष्ट्र  अन्तर्राष्ट्रीय  बाल  संकट  कोष  ने  प्रत्य

 ग्राम  जल  प्रदाय  परियोजना  प्रारम्भ  करने  के  लिये  सहायता  देने  का  प्रस्ताव  किया
 ma

 (a)  यदि  तो  क्या  पृ०  Wo  ग्र ०  ब्  पं ०  कोष  की  सहायता  A  चलने  बाशा

 की  परियोजना के  लिये  मध्य  प्रदेश  राज्य  के  मामले  पर  विचार  किया  जा  रहा  है
 ?

 ह
 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :

 श्र  सं०रा०  प्री  ao
 पल ०

 ने  ant
 तक  राज्यों  में  ग्राम  जल  परियोजना ग्र ो ंके  लिये  सहायता  देने  का

 प्रस

 है  रि  ex  प्रदेश  शामिल  नहीं  है  ।  जब  अधिक  परियों  जनाज़ों  के  लिये  सहायता  लेगी तो

 झझरी
 ye >  साथ  मध्य  प्रदेश  पर  भी  विचार  किया  जायेगा

 द्  क्  व  925
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 जल  प्रदाय  परियोजना

 हि  Ta Tea
 ् 61

 घी  चालक :

 or

 _  सस  वादिए  ही

 दय  ए  fr

 प्  uw  की  परियोजना के क  कया  केन्द्रीय  सरकार  को  मध्य  की  सरका

 wa  कोई  योजना  हुई  है
 थ

 यदि  वो  क्या  वह  योजना  स्वीकार  कर  ली  गई  है
 ?

 ्

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  ate  पहली  atk  दूसरी
 योजनायें

 =
 की  अवधियों  में  राष्ट्रीय  जल  प्रदाय

 पौ
 सफाई  कार्यक्रम  के  अ्न्तगंत  निष्पादित  करने

 |  लिये  671  गांवों  के  लिये  ग्राम  जल  प्रदाय  की  7  योजनायें  मंजूर  को  गई  थीं  जिनकी  QT TVG

 143.29  लाख  रुपये थी  ।  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  से  हाल  में  38  ग्राम जल  प्रदाय  योजना

 प्राप्त  हुई  कलन  ह
 Bee  cy  दशक  wohfrafen  deat  सटता  से  erate

 हैट्रिक

 ल

 सी  हे
 क

 निगम  क्षेत्र  चन्दा

 762.  थी  हरिहरन  सायर
 :  कया  fire  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  निगम  क्षेत्न

 ara  गत  प्राम  चुनावों  के  लिये  और  उसके  बाद  (1)  राजनीतिक  (2)

 are (3)  मंत्रियों  को  कितना  चन्दा  दिया  गया
 ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  :  कम्पनी  1956  की  धारा  की

 उप-घारा  (2)  के  उपबन्धों  के  भ्रनुसार  प्रत्येक  कम्पनी  को  प्रति  ay  अपने  वित्तीय  aq  के  are

 थौर  हानि  के  लेखे  में  उस  ह  कम्पनी  द्वारा  दिये  गये  राजनैतिक  चन्दे  की  राशि  कौर  जिस

 .  व्यक्ति  या  निकाय  को  वह  चन्दा  दिया  जाये  उसके  नाम  शादी  का  ब्यौरा  बताना  पडता  1  61
 _

 के  मध्य  से  अरब  तक  की  उपरोक्त  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  धौर  प्राप्त  होते  ही

 हि
 पटल  पर  रख  दी  जायेगी |  परन्तु  इस  जानकारी  में  श्राम  चुनावों  के  लिये  दिये  गये  चन्दे

 के

 a
 खास  तौर  से  नहीं  बताया  जायेगा

 सुशिक्षित  डाक्टर

 ्

 763
 हेम  राज

 ज्योत्सना  चन्दा  विल

 क्या  स्वास्थ्य  संतरी  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे

 ह
 प  मे

 कितने  दुिधिललशम्दर

 देश  के  सरकारी  हस्पतालों के  लिये  कितने  सुशिक्षित डाक्टर  चाहिएं  ; द

 ts  ी

 026
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 Ss

 1886

 लिखित  उतर

 उतर

 Se
 oe ae  का को थ  क्या  अखिल  भारतीय  wi  राज्य  स्

 ला  कर
 एक  कर  देने  का  विचार  है  ?

 ह

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :

 राज्य  चिकित्सा  परिषदों  के  पास  पंजीकृत

 ee  31  1963 को  90,597 थी  ।
 eo

 घौर
 जानकारी  इकट्ठी

 की
 जा  रही  है  शौर  समय  सभा-पटल  पर  रख

 |

 क्  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद  ने  अपनी
 1963

 की  बैठक  में  एक  संकल्प  पारित  कि

 fi
 gt  जिसमें  चिकित्सा  तथा  लोक  स्वास्थ्य  के  सभी  स्तरों पर  एकीकरण  के  बारे में  परिषद

 ककी  पहली  सिफारिश  को  फिर  दोहराया  गया  था  ।  इस  सिफारिश के  आधार  पर  भारत  सरकार

 सब  राज्य  सरकारों  को  पत्न  लिखा  जिसमें  निम्नलिखित  सुझावों  को  कार्यान्वित  करने  के

 ह  अकाल  कदम  उठाने  की  प्रार्थना  की  गई  थी  :--  कि

 (1)
 Gee  rod

 हे
 ua“ afacar  ae  ave  ee  ee

 सत
 सालिक  BT &

 कार्य  कर  टे हैं  उनका  प्रशासनिक  एकीकरण  किया  जाये  |

 a
 जिला

 निए  ata

 क

 थी  विप  कि
 क

 een  eel
 तथा  लोक  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  गतिविधियों  का  प्रभारी  होना  चाहिये  |

 (3)  जहां  कहीं  चिकित्सा  तथा  लोक  स्वास्थ्य  पहाड़ियां  wer  अलग  हों  वहां

 मिला  कर  एक  पदालि  बना  देनी  चाहिये  जिसमें  से  पदाधिकारियों  को  लेव

 द ध्रावश्यकतानुसार  चिकित्सा  तथा  लोक  स्वास्थ्य  के
 vel  पर  लया  दिया  जा

 ay

 स्तर  पर--चिकित्सा  तथा  स्वास्थ्य  का  पहले
 ही

 एकीकरण  हो
 nt

 ||

 अस सरकारे  भी  एकीकरण  की  सिफारिश  को  पहले  ही  कार्यान्वित  कर  चुकी  हैं  ।
 ne

 Oo झा युव  दिक  पांडुलिपियों का  अनुवाद

 द
 थ

 | न
 et  हेमराज

 ह
 Lat  राम  रख  यादव

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 सरकारਂ  का  ats  सरस्वती  महल  पुस्तकालय  में  प्राप्त  दुलंश

 शौर  सिद्ध
 )  पांडुलिपियों  का  ण्य  कराने  शौर  उनके  प्रकाशन  का

 a.
 है

 ;

 यदि  तो  कितनी  पांडुलिपियों  का  किन  किन  धाषाशों  में  अनुवाद  किया

 उन  पर  कितना  खर्चे  होने  का  भ्र दु मान  है  ;  शौर

 क्या  ग्रायुर्वेद  सम्बन्धी  इस  प्रकार  की  पाण्डुलिप्रियों  का  भारत  के  अन्य  भागों

 अयोजन  के  लिये  संग्रह  किया  जायेगा
 ह

 ०
 स्वास्थ्य  त्ति  शोर  13  संस्कृत

 को  प्रकाशित  करने  का  विचार  है  ;  दन वाद का का  कायम

 Sea OS  OS
 O2F
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 aren  में  तंजौर  महाराजा  सफोजी  =  महल  तंजाबूर
 में  सथ

 ज  * अ्रनुसघान श  एकक पर  प्रति  वर्ष  78,000  रुपये  श्रावतेक  22,  000  संघ  ये  हर

 व्यय
 होने  का  ATA  है

 ।

 तंजावुर  एकक  में  प्राप्त  अनुभव  को  ध्यान  में  रख  कर  इस  पर  विचार  किया  जायेगा
 ।

 Reimbursement  of  Medical  Expenses

 765+
 Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  Will  the  Minister  of  Healtt  e  pleased

 to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Central  Government  employees  are

 reimbursed  the  amounts  spent  by  them  on  Ayurvedic  medicines  ;  and

 (b)  if  so,  the  reasons  therefor  ?

 The  Minister  of  Health  (Dr.  Sushila  Nayar)  :  (a)  and  (0)  The  ex-

 p  enditure  incurred  by  Central  Government  servants  under  the  C.S.  (M.A.)
 ules  on  Ayurvedic  medicines  is  not  reimbursable.  The  policy  of  the  Go-

 vernment  is  that  modern  scienific  medicine  is  the  basis  for  the  develor  nt
 द

 N= of  National  Health  Services  in  the  country.  However,  one  Ayurvedic  di

 ary  has  been  functioning  in  Delhi  under  the  Central
 Government

 H¢

 Scheme  while  sanction  for  a  second  one  has  been  issued.

 पंजाब  की  सिचाई  परियोजनाओं

 766.  थी  दलजीत सिं ह ू:  on  नहस

 कौन  कौन  सी  बड़ी  site  मध्यम  श्रेणी  की  सिचाई  कौर  बिजली  परियोजनायें  तीसरी

 योजना  के  wet  तक  पंजाब  में  पूरी  होने  की  संभावना  है  ;  शौर

 क
 उन  पर  कितना  खर्चें  होने  का  TATA  है  कौर  केन्द्रीय  सरकार  इन  परियोजनाओं  के  लिये

 '
 कितनी  सहायता  देगी  ?

 सिचाई  धौर  वियत  मंत्री  ल०  :  ग्रोवर  एक  faqcrr,  घर

 परियोजनाश्रों  के  सम्बन्ध  में  भ्रपेक्षित  जानकारी  दी  हुई  ह  जिनके  तीसरी  अवधि में  पुरे

 त  की  संभावना  है  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।

 ह

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  55/64]

 Gandak  Project
 Oo

 Shri  Bibhuti  Mishra  e e
 थ  a

 767.  a
 Shri  K.N.  Tiwary:

 1 द  Will  the  Minister  of  Irrigation  and  Power  be  pleasedto  state  pro-
 ess  made  in  the  Gandak  Project  upto  31st  August,  1964.

 द

 The  Minister  of  Irrigation  and  Power  (Dr.  K.L.  Rao):  All;  limi-

 nary  works  for  starting  the  construction  of  the  Barrage  such  as  camp  bu  ings,
 ‘ess  road  and  air  strip  have  been  completed.  At  the  Barrage,  ea:  work

 to  the  extent  of  71°37  lakh  cft.  and  concreting  to  the  extent  of  2-13  12  cft

 been  done.  20,200  sqft  of  Sheet  piles  have  been  driven
 26,000  |  ft.  of

 ha

 928

 थ



 7  1964
 लिखित  उत्तर

 n- otection  works  have  been  done.  Construction  of  left  upstream  and

 eam  guide  bunds  and  Eastern  Afflux  Bund  has  been  taken  up.

 On  the  Canals,  earthwork  to  the  extent  of  25-4  crore  cft.  on  Tirhu  al,
 :  2  crore  cft.  on  Don  Branch  Canal,  717.0  crore  cft.  on  Saran  Canal  and  ut

 6  crore  ft.  on  Western  Main  Canal  has  been  done.

 The  work  of  closing  the  river  gaps  at  two  points  10 1  Nepal  territory  has

 ostly
 been  completed.  Earthwork  to  the  extent  of  1-6  cr

 e  in  the  construction  of  the  Nepal  Bund.

 Bn हका

 also  been

 भूषा रण  श्रभिले

 श्री  विभूति  मिश्र  क

 क०  ना०  थ

 sit  रामेश्वर  टाटिया  थ
 768<  )

 att  भी०  प्र०  a

 ait

 श्री  न०  प्र०

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :.......

 क्या  यह  सच  है
 कि

 योजना  श्रायोग  राज्यों  को  श्राज  तक
 के

 भूधारणाधि
 1

 सम्बन्धी अभिलेखों  को  तैयार  करने  के  लिये  वित्तीय  सहायता  देने  की  योजना  पर  विचार  कर  रहा  है

 यदि  तो  इस  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 योजना
 मंत्री

 ब्०  भ्र  राज्य
 योजनाओं

 में
 सम्मिलित  af

 कारो ंके  भ्र भि लेखों  को  तैयार  करने  प्रो  उन्हें  ठीक  करने  की  योजनाकारों  के  लिये  केन्द्र  से  50  :  50

 के.श्राधार पर  सहायता  मिल  सकती  है  ।  यह awa किया  गया  था  कि  राज्य  सरकारें  पंचवर्षीय

 योजना  की  अधिकतम  सीमा के  peat  आवश्यक  समायोजन  कर  के  वार्षिक  योजनाओं  में  .  इन

 योजनाश्रों को  शामिल  कर  सकेंगी  |  कुछ  राज्यों  को  जहां  इस  समस्या  की  कौर  तत्काल ध्यान  देने  की

 आवश्यकता  कौर  बहुत  धन  की  जरूरत  योजना  की  अ्रधिकतम  सीमा  के  इस  प्रयोजन
 द

 के
 लिये  आवश्यक धन  देने  में  कठिनाई  हुई

 ।  भूधारणाधिकार के
 शभ्रमिलेख  तैयार

 करने

 कौर  उन्हें  ठीक  करने  तथा  भूमि  सुधारों  को  लागू  करने  के  लिये  केन्द्र  की  कौर
 से  एक  ये

 शामिल  करने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ताकि  राज्यों को  इस  काम
 कि  सग

 100.0

 after  केन्द्रीय  सहायता  उपलब्ध  कराई  जा  सके  लि

 कम्पनी  विधि  न्यायाधिकरण

 व

 a

 श्री  बासप्पा
 769

 att  सोकार लाल  बरवा

 कया  वित्त  यहां  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  कम्पनी
 कर  दिर

 या
 ar  यदि  तो  किस  तारीख  से

 ?
 tt

 न  काम  शुरू

 त्त  मंत्री  fao  ao
 :  कम्पनी  1956 की  धारा  10% की

 उपधारा  नि  के  अधीन  बनाये  गये  न्यायाधिकरण  1964  से  काम  शरू  कर  दिया

 है  ।

 (92090
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 ७  अ
 Private  Practice  by  Government  Doctors

 .  Shri  Bibhuti  Mishra  :  Will  the  Minister  of  Health  be  plea  to

 Rate

 (a)  whether  Government  propose  to  direct  the  State  Governments  not  t
 allow  the  doctors  employed in  hospitals  of  State  and  District  Headquarters  t

 2४
 do  private  practice ;  an

 (0)  if  so,  the  broad  outlines  of  the  scheme  and  its  financial  implicati
 ons

 ate The  Minister  of  Health  (Dr.  Sushila  Nayar) :  (a)  No.  The
 ice Governments  are  already  aware  of  the  desirability

 of  stopping  private  ः  oe
 and  paying  adequate  salaries  and  a  non-practising  allowance,  and  some

 have  already  done  so.

 (0)  Does  not  arise.  a

 राजस्थान नहर  oa
 =

 a
 at  कर्णों  सिंहजी
 श्रीमती  सावित्री  निगम

 ः यमुना  प्रसाद  पांडे
 ड |  श्री  स०  ला०  त्रिवेदी  क

 श्री  स०  चे  सामन्त

 wt  दया सलाल  सर्राफ

 थ्री  Alo  बारूपाल |

 ह

 में  १९
 १९६४  के  तारांकित क्या  सिवाई  विद्युत  मंत्री  राजस्थान  नहर

 के
 ब

 Sa  far: साया  १३२०  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा
 क
 करेंगे  1

 द  क्या  राजस्थान नहर  को  नौवहन  योग्य  नामे  की  योजना पर
 सरकार  ने  विचार

 धौर

 (a)  afa  तो  इस  के  बसा  कारण  हैं
 ?  |

 सिचाई  ate  विघुत  मंत्री  लठ
 six  a  प्रस्ताव  ot

 ate है

 है

 दी  घक्टायब्लया  "'

 ,  थी  रामपुर
 क

 72.4  थी  ष्ह्  चा  तिवारी
 id

 थी  ant

 द्वारका दास  walt

 बया  निर्माण ait  घाना  oat  यह  बता  छुपा  करेंगे  कि

 war  area  यह-निर्माण की  प्रगति  का  सर्वेक्षण  करने  के  लिये  उन  के  बंगाली  बारह

 ee

 समिति  ने  योजना  श्यान्वित  के  बारे में  प्रतिवेदन प्र  तुत  कर  दिया

 BO
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 भ
 वाण

 सक

 यदि
 तो  उसकी  सा  aut  हं  :

 _  निर्माण  ak  श्रीवास  मंत्री  (att  मेहर  चन्द  :  ate  चौथी

 जिसमें  ग्राम्य  गृह-निर्माण  भी  शामिल  के  बारे  सिफारिशें  क

 car: शाक  आयोग  द्वारा  गृह-निर्माण  कौर  नगरीय  तथा  ग्राम्य
 प्रायोजन  सम्बन्धी  कार्यक

 किया  गया  था  ।  कार्यकारी  दल  द्वारा  लगभग  एक  महीने  में  प्रतिवेदन
 प्रस्तुत  करने  की

 पति  क्षेत्रों  में  पीने  के  पानी  को  कमी
 को य्ाशा थ

 थ  773.  श्री  विश्वनाथ  पांडेय  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  wane.

 op  क्या  सरकार  झपने  विशेष  जांच  विभाग  द्वारा  उत्तर  प्रदेश  में  पर्वतीय  क्षेत्रों
 का

 सर्वेक्षण

 कराये
 का  विचार रखती  है  क्योंकि त्रद्दीं  स्वच्छ  पीने  के

 पानी  की  अत्यधिक कमी  और

 यदि  तो  कब  ?

 ..
 स्वास्थ्य  मंत्रो  ख़ुशी ला  :  उत्तर  प्रदेश  सरकार  के

 लिये

 रित  सर्वेक्षण  तथा  जांच  विभाग  ने  टेरी  पौ  ड़ी
 ?

 दारी

 बांदा  are  मिर्जापुर--इन  नौ  जिलों में
 जाँच

 ह पुरी  कर

 चोरी  से  लाई  गई  घड़ियां

 विश्वनाथ  पांडेय
 क  .

 ब
 74  श्री  qo  ना०  थ्रिल

 ब

 zo  जी०  नायक

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 ह  ्  Sy  aS

 क्या  यहां  सच  है  कि  सीमा  शल्क  afar  ने

 ं  में  1150  घड़ियां जब्त

 बम्बई  में  जुल

 सिके
 यदि  तो  सम्बन्धित  safaqat free  ि  पगार  क

 द  वित्त  मंत्री  fao  ao  :  25  और  26  1964  कों

 बई  में
 सीमा  शुल्क  श्रधिकारिययों ने  दो  मामलों  में  कुल

 1155
 कलाई  घड़ियां  11

 ] | 11  के

 ait  जब्त  किये  ।  द

 दोनों  मामलों
 में

 प्राविधियों  के  विरुद्ध  मुकदमे  चलाये  जा  रहे  उन  के  विरुद्ध  विभागीय

 '  की  जा  रही  है  ।  थ

 सोने  का  चोरी  से  लाया  जाना

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 ee  बद  बे

 की

 हा

 क्या  यह  सच  है
 कि

 दिल्ली  पुलिस
 नें  1964 में  fi  वे  स्टेशन के  समीप

 लुधियाना के  एक  के  पास  लाखों  रुपये  मलय  की  सोने की  छड़ें
 ह

 ो

 श्र

 य

 ह

 सो

 इसकी
 कया  ब्यौरा
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 थ  -

 Bhadra  26;  1886  |
 Saka)

 wi
 Ss

 swers

 a  a

 a  मंत्री  ति०  त०  :
 जी  नहीं  ।  किन्तु  दिल्ली  पुलिस  at  24

 1964 को  जब्त  की  गई  थी  ।,

 जानकारी
 प्राप्त  पर  एस०  एच०  को

 दिल्ली  कोतवाली ने  मुनी  लाल
 को

 गिरफ्तार  किया  |
 श्री  मुनी  लाल  के  पिता  का  नाम  श्री  आसा  राम  है  ate  ag  चालीस

 जग राव  लुधियाना का  रहने  वाला है  ।  24  1964
 को  की  गई  इस  गिरफ्तारी  में

 घी  के  पास
 से

 एक  किलो  श्राम  सोना  पकड़ा  उस  मामले  की  सीमा  शुल्क  विभा  जांच  कर

 रह
 है

 श्र  सीमा  शुल्क  एक्ट  के  अधीन  कार्यवाही  श्रारभ  हो  गई  है  अन्तर  ट्रीय  दर  से  सोने
 58  रुपये है

 चोरी  से  लाई  गई  विलास  की  वस्तुएं

 776.0
 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  ः

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 (7)  क्या  यहं  सच  है  कि  सीमा  शुल्क  प्राधिकारियों  ने  शान्ताक्ुज  हवाई  नर ae  19

 19  को  कुछ  मंहगी  घड़ियां  कौर  विलास  की  वस्तुयें  जब्त  की

 यदि  तो  उनका  क्या  ब्यौरा  है  कौर  उस  विषय  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी )  :  शौर  19  1964  को  बम्बई  के

 मा  शुल्क  श्रधघिकारियों  ने
 सिंगापुर  से  जाने  वाले  पांच  भारतीयों  के

 1,  01,800  रुपये

 पे  की 046  कलाई  घड़ियां  ate  9,700  रुपये  के  मलय  की  विभिन्न  वस्तुयें  तथा  500

 जब्त  की  ।  इन  मामलों  में  अरब  पांच  भारतीयों  पर  मुकदमे  चलाये  झरो  पण्डित  किया

 गया ।  इन  मामलों में  विभागीय  न्याय  निर्णयन  भी  जारी  है  ।

 निरोधक
 औषधियाँ

 श्री  Wo  to  चक्रवर्ती  थ

 att  ०

 श्रीमती  सावित्री  निगम
 a 71.0

 श्री
 विश्वनाथ  पांड्य

 डा०  श्रीनिवासन

 श्री  परस  faq
 म

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 )  परिवार  नियोजन
 हेतु  ,  गर्भ  निरोधक  प्रभावः  क्यों  की  भारत  में  खोज

 शप  र  विकास  की  दिशा  में  wa  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  और

 _..  क्या  जापान  में  हाल  ही  में
 इस

 प्रकार  की  गई  निरोधक  औषधि
 निर्माण  की

 का  ध्यान  गया  है  यदि  तो  क्या  भारत  में  उसकी  प्रभावित  का  प

 उसके  परिणाम सिद्ध  हुए  है  ?  नवी

 ग
 तथ्य  मंत्री  सुशीला  रत  में  गर्भ  निरोधक  प्रभावपूर्ण  श्रद्धा

 अब  तक  नह  गयी  है  ।  गवेषणा  काय  हो

 932



 थ

 17  6.4  ae  लिखित  उत्तर

 (@)  त  पी  स्थित  भार  आवास से  प्राप्त  जानकारी  से  मालूम  gar  है  कि  जापान  में

 निरोधक
 सशस्  नहीं  बनायी

 गयी

 ्
 ae  स्मारक  गवेषणा  संस्था द

 ः

 श्री  रामचन्द्र  इलाका  Be

 धुलेदवर  मीना

 कया
 क

 स्वास्थ्य  मंत्री  12  1964 के  तारांकित  प्रश्न  542  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 महम

 की  कृपा  करेंगे  कि

 (=)  क्या  पटना  में  स्मारक  गवेषणा  संस्था
 कौर  राजेश केन्द्र  स्मारक इंस्टीट्यूट की

 भाग  लेने  के  बारे  में  बिहार  सरकार के  प्रस्ताव  पर  सरकार ने  विचार  =f तय  |

 ae
 यदि  तो  उस  के  क्या  परिणाम  हैं  ?  =

 मंत्री  सुशीला  .  जी  हां  थ

 (a)
 उपकरणों  झ्र  संयंत्रों  को  खरीदने  के  लियेप्रराजेन्द्रਂ  स्मारक  गवेषणा

 संस्था
 पंटना  को

 19  64  में  2  लाख  रुपये  की  तदर्थ  मंजूरी  दी  गई  थी  ।  थ

 क
 Master  Plan  for  Punjab  Towns  OS

 79.  Shri  Bagri  :  Will  the  Minister  of  Health  be  pleased  State

 a)  the  extent  of  assistance  given  by  Government  to  the  Punja  ह  overn-
 for  framing  a  Master  Plan  for  big  cities  and  towns  in  the  Punja  ate;

 el

 (b)  the  names  of  those  cities  and  towns  in  the  State  in  respect  of  w

 16  Master
 Plan  has  been  formulated ?

 The  Minister  of  Health  (Dr.  Sushila
 Nayar):  (a)  In  the  year  1962

 a  sum  of  Rs,  2:52  lakhs  was  sanctioned  against  the  expenditure  actually
 curred  by  the  Government  of  Punjab  in  connection  with  the  preparatio:  ्
 Master  Plan.

 In  1963-64  a  sum  of  Rs.  4:25  lakhs  was  sanctioned  for  this  purpose  s

 ject.  to  later  adjustment.

 For  the  year  1964-65  a  sum  of  Rs.  6-00  lakhs  has  been  allocated  दी
 amount  is  being  released  to  the  State  Government  through

 ways advances  subject  to  final  adjustment  later  on.

 (b)  No  Master  Plan  for  any  city  or  town  in  Punjab  has  been
 fini

 dso  far
 Master  Plans in  respect  of  the  following  cities  and  towns  are  ormula—
 ion

 1.  Amritsar  ee i

 Be oo
 Ludhiana.

 n
 BS

 Ju
 lundu

 Rin  elhi  such  as  Faridabad  and  Sonepat

 Kulu-Manali

 38%



 wives  Anam
 ज

 September  17,  1964

 |  यूरोपीय  देशों  से  सहायता

 fait
 राठ  गि०  दुबे

 श्री  बिखरा  a

 म
 राज  क  च्  विज  या नन्दी  क

 श्री  राम  रख  यादव "|

 ar  वित्त  vat यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पश्चिमी  यूरोपीय  देशों  की  सरकारों  ने  वह  अधिक  ण
 देने  के  लिये  इच्छा

 व्यक्त  की  है  जो  भारत  की  विकास  योजना  के  श्रन्तगंत  किन्हीं  परियोजना  सम्बद्ध नहीं
 शोर

 (a)  यदि  तो  उक्त  देशों  वारा  1963-64 में  कितनी  पंचायत  का
 न  दिया था  ate

 1964-65  में  कितनी  वित्तीय  aga  की  arm

 थ fat  मंत्री  ति०  ao  :  की  बह

 सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ?

 trv

 सें  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०

 पदिक  के  रोगियों  का  घर  पर  इलाज
 त

 781.  शिवचरण  गुप्त :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  के  लिये  तीसरी प  चवर्षीय
 योजना  के  अन्तर्गत  तपेदिक  के

 पों  का
 घर  पर  इलाज  का  उपबन्ध  किया  गया

 _
 यदि  तो  केवल  कितनी  रकम  आवंटित  की  गई  है  प्रौढ़  1961-62,  1962-63

 र  1963-64 में  कितनी  रकम  खर्च  की  गई  है  कौर  इस  दिशा  में
 क्या  सफलता  मिली

 1964-65 ate  1965-66 में
 कया  लक्ष्य  निर्धारित  किये  गये  हैं  कौर  उन  की  पृ

 के  लिये
 क्या  कदम  उठाये गये  हैं  ?

 .  स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :

 जी  ati

 तीसरी  पंचवर्षीय योजना  में
 विल  लिय  तरिक  के

 लिये
 कुल

 71

 पये  निर्धारित  किये गये  हैं  ।  1961-62
 से  19 ह  96  3०-64

 निम्नलिखित रकम  खर्चें
 की

 1961-62  2,32,  00

 3,639,000  क
 196  3-64  6,51,  000  -

 fe

 हज़ार  में  इलाज  कराने  की  योजना  सात  टी  ०  बी०  क्लिनिक  के  माध्यम  से  की  जा  रह  re

 इन  में  क्लिनिक का  संचालन दिल्ली  नगर  निगम  कौर  तीन  क्लिनिक का  संचालन  स्व  कृ

 ऐजेंसिय
 a  ५

 द्वारा
 किया

 ज
 रहा  है  ।  क्षेत्रीय  कर्मचारियों aire  एक्टीमाइक्रोघल  औषधियों की

 व्यवस्था

 ऐच्छिक  eat
 द्वारा  संचालित  क्लिनिकों  के  लिये  भी  नगर  निगम  करता

 834

 Oo
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 1886  लिखित |

 ह  —

 एक  नई  टी ०  बी०  क्लिनिक  झण्डे  वाला ना =  दो  नये  eto  बी०  क्र

 क्षेत्रों
 Ata  ate  किलोकरी

 में
 शीघ्र

 ही
 प्रारम्भ

 की
 जायेगी

 ।
 आशा  है  यह

 वि
 तीसरी

 az  य  योजना  के  अन्त  में  कार्य  प्रारम्भ  कर  देगी  ।  एक  चलती-फिरती  एक्स-रे  f

 में  घर  पर  चिकित्सा का  कार्य  करेगी  19  64-65  1965-66 में  इस  कार्य

 15

 फिश  गह
 हए

 ref

 ्

 क  थ
 स्कूलों  का  चिकित्सा  निरीक्षण

 क

 782.0
 श्री  शिवचरण  गुप्त  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ल  में  स्कूलों  की  चिकित्सा  निरक्षण  के  लिये  दिल्ली  की
 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  उपबन्ध  किया  गया  है  ;

 ae
 (a) )  यदि at,  तो  कुल  कितनी  रकम  निर्धारित  की  गई  है  1961-62,  1962-63

 1963-64
 में  कितना  खर्चें  किया  गया  है  ate  इस  दिशा  में  क्या  सफलता  हुई  है  ;

 )  1964-65  श्र  1965-66 में  निर्धारित  लक्ष्य  कौर उन  की  पूर्ति  के  far

 दम  क्या हैं  ?

 स्वास्थ्य
 मंत्री  सुशीला

 Fafs
 की  जी  हां  ।  तीसरी  पंचवर्षीय

 योज
 अवधि  में

 दिल्ली  लगर

 गया है  ।
 क

 स्कूल चिकित्सा  प्रयोजन
 के  लिए

 9  नाथ  ससे  का  उपबन्ध  किया

 (a)  तीन

 में ्रावंटन ड अर  rt

 रुपयों  a

 1961-62
 —

 2.00  0.06

 1962-63  1.02

 1963-64  1.35
 cot  ad

 इस  योजना  में  25,000
 बच्चों  के

 क

 (7)
 : A_cer  ह Vv  में  2.75  लाय  साम  सा  दफतर  ore भीजना  चालू  रखने  के  लिये

 नक  75  लाख  रुपये  के  उपबन्ध  का  प्रस्ताव  है  ।
 थ

 व

 म  2.

 गुलाबी  दिल्ली  में  अस्पताल
 ्

 ्  83.  श्री  शिवचरण  गुप्त
 :

 कया  स्वास्थ्य मंत्री  गुलाबी
 बाग  दिवस  में  अस्पताल  के  बारे

 में
 BF

 1964  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ल  ए  मग

 जना  की  कौर  प्रगति  हुई  है  निर्माण  कब  प्रारम्भ  होने  की  ग्रा  +  ?

 तथ्य  मंत्री  पामिला  नायर  )  :
 निगम  ने  100  शैय्या  वाले  अस्पताल  के  लिये  गुलाबी

 बाग  में  19
 25

 एकड़  जमीन  प्राप्त  कर  ली
 है  ।  इस  के  लिये  योजनाएं  a  प्राक्कलन  कहा 7a TA

 कर  दिया  गया  है  ्
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 Written
 Answe

 yee
 Bhadra  26,  1886  (Saka)

 ae  तापीय  संयत्र

 थी  प्र्०  क०  गोपालन  |

 att  इस्बीचिलावा

 st  मणियण्गाइन “

 सिचाई  शर
 विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की

 चके  कृपा  करेंगे  कि

 )  क्या  केरल  सरकार  ने  केन्द्र  से  केरल  में  एक  तापीय  संयंत्र  निर्माण  करने  की  प्रार्थना

 भोर क

 है  थ

 (a) ae )  यदि
 तो

 क्या  मंजूरी  दे  दी
 मई

 है
 ?

 दि

 विद्युत  मंत्री  कठ चप्क  लठ
 :  जी  |

 )
 र  नहीं

 |
 केरल  सरकार  से  परियोजना  एकसार

 श्र  बाज़ार स सच सें  मंत

 क
 78  श्री

 प्री  चक्रवर्ती

 ्  at  प्र०  ०  बरुआ

 प  fa  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  इस  बात  पर  ध्यान  दिया  te

 gemettensi a  होन  महीनों  मे  ere  बाजार  में  सामर्थ  wet  ar  गई  है  प

 यदि  तो  इस  मन्दी  के  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 ज
 निप  गे त्सा हन  दन

 सशि
 सरा  TUNES  ERSSIS

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी
 :  सरकार  को  मालूम है  व  र

 के  प्रारम्भिक  साढ़े  तीन  महीनों  में  inc  की  कीमतें  घट  गई  थीं  ।  परिवर्तनीय  लाभांश  :

 =e
 विभूतियों  का  रिज  बैंक  का  देशनांक  फरवरी

 के
 पन्त  में  174.  3  था  जो  29  19644

 कर  161.4  हो  गया  13  जून  को  वह  प्रौढ़  भी  घट  कर  160.  9  हो  रह  गया  ।  Ta

 देशन्तांक  में  वृद्धि  हुई
 29

 अगस्त
 को

 यह
 168.  4

 पर  था
 ।

 कीमतों  में  गिरावट  बने  शरन  हुई  ह

 तथा  भ्र सामान्य  रूप  में  नहीं  हुई  है  ।

 ष्  कीमतों  में  गिरावट  के  अनेक  कारण  हैं  ।  संसद्  में  बजट  प्रस्तावों  की  घोषणा

 पर  प्रारम्भिक  गिरावट  are  किन्तु  प्रतिकूल  राजनीतिक  कौर  निगमित  समाचारों  के  कारण  यह

 गिरावट बनी  रही  ।  इनमें  कुछ  भारत-पाकिस्तान के  बिगड़े  कुछ  प्रमुख  कम्पनियों

 grat  चल  परिणाम  लाभांश  की  घोषणा  में  प्रवेश  कम्पनियों द्वारा  बोनस  के  प्रश्न को

 स्थगित  विनियोग  निधियों  का  नई  दिशाओं  में  विशेष  रूप  से  मुद्रा  बाजार  की

 मय  स्थिति के  संदर्भ  प्रजातंत्रीय  समाजवाद  के  बारे  में  भुवनेश्वर  संकल्प  की  क्रियान्विति  के

 a
 ax  प्रतिवेदन

 की
 पाल  इण्डिया  कांग्रेस  कमेटी  द्वारा  पुष्टि  कौर  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  की

 स

 हि

 री  और  मृत्यु  से
 शर  बाजार  में  मंदी  केअर न्य  कारणों  में  विरोधी  पार्टियों  द्वारा  चीज़ों

 थ
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 17  19.64  उसर

 ह
 लीला

 जिस

 (7 ery wor

 )
 युक्त  gee  wie  आगनिक  विकास  ae  को  स्थापना  दू  जी  विनियोग  को  दि  में

 गये  कदम  हैं  ।  निगमित  बचत  को  करने  के  लिये  ब्रह्म  उपबन्ध  श्री  र

 में  शिथिलता  से  भी  कम्पनियों  को  विकसित  होने  ate  ७  कीमतों  में  art में

 ता  मिलेगी |
 CE

 प्  a

 ध्रमरिका  से  सहायता  थ

 ff

 रामचन्द्र  सलिक

 ।  श्री  So  च०  बरा  Oo

 a  पु०  रह  चक्रवर्ती
 :  ्

 Uste
 सरोजिनी  महिषी o

 .  कया  वित्त  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ह  क्या  यह  सच  है  कि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के
 चौथे

 वर्ष  1964-65
 के  लिये

 अमेरिका  ने
 4350  लाख  डालर  देने  का  वचन  दिया  है  ;

 थ

 यदि  तो  यह  रकम  किन  परियोजनाओं  के  लिये  प्रयुक्त  की  जायेगी
 ?.

 वित्त  मंत्री  ति०  ao  :  जी  at

 चन  दी कुल  250  .  25  लाख  डालर  जो  संलग्न  विवरण  में  बताया  गया

 के  भ्रन्तर्गत  भ्रनुमोदित  किये  गये  हैं  ।  शेष  भाग  के  इस  विषय पर  तरीका

 ह
 अभी  ब्रातचीत  की  जा

 रही  है  ।  अतः  इस  पर  उन  परियोजनाओं का  उल्लेख
 ख  करना

 हीं  है  जिन  पर  शेष  रकम  को  प्रयुक्त  करने  के  लिये  सहमति  दी  जायेगी  ।

 विवरण  द
 ह

 क्  |  डालर  :
 लाख में  )

 श्न्तर्राष््ीय  विकास  के  लिये  अमरीकी  एजेंसी  से  ऋण  ् _  =.

 ल  को  खरीदने  के  लिए  भारतीय  रेलों के  छठा  ऋण  7,200

 रोकी  निर्वात  आयात  ae  से  ऋण

 (1  मास  हिन्दुस्तान  wal  नियम  ,

 पपरी  उत्तरप्रदेश  11,000

 (2)
 area

 पल्प  मुसलमान लि  ०  पन  6,825
 a

 SO  =.  25,025
 Oo

 नल

 787.  श्री  fo  To  sett
 क्या  सिचाई ake  ष्  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 )  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  अब  तक  निर्मित  हुई  भ्र ौर  हो  रही  नदी  घाटी  योजनाओं

 की  कितनी  संख्या  है
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 Writte  SWers

 seen  1  196
 1964

 (a)  तीसरी
 योजना कण क  से में  (ferry  की  '  स्वीकृत  रकम

 (3) Aq TF  क  ा

 wt

 तीसरी  योजना  wafer  के  लिए  निर्धारित  लक्ष्य  क्या  हैं  प्रौढ़  इन  में  से  किए
 रा  हो

 (1)  तीसरी  योजना  में
 द
 ही  mre  विद्युत  मंत्री  Fo  :

 on
 wl  मिली 25

 ध्यान  सिचाई
 परियोजनाओं are  11  जल  विद्युत्  परियोजनायें पूरी  होने

 ही  221  सिंचाई  परियोजनाएं  (55  बड़ी  और  166  शर  40  जल  त

 मौजों  का  निर्माण  किए  जाने  की  रिपोर्ट  है  ।

 ्  (  )  (1)  तीसरी  योजना  में  सिचाई  परियोजनाओं के  लिए  581.6  रुपये  खच

 करने  का  प्रस्ताव है  ।  1961-64 में  प्रत्याशित  खच  291.  8  करोड़  रुपये  है

 ह
 (2)  जल  विद्युत  परियोजनाश्रों  के  लिये  तीसरी  योजना  में  खर्च

 *  307. 5  रुपये

 है  कौर  1961-64  में  **166.  1  करोड़  रुपये  है  ।

 )  (1)  तीसरी  योजना  में  प्रत्याशित  210  लाख  40  हंजार  एकड़  में  से  1963-64

 तक  150  लाख  एकड़  पूरा  होने  की  आशा  है  |

 ः
 (2)  तीसरी  योजना  3492,  7  मेगावाट  हाइड्रोलेक्ट्रिक  बिजली

 1661.2
 मेगावाट  चालू  की  जा  चुकी  है  ।

 ली
 *इस  में  तु  अभद्र  चरण  2,  रिहंद  चरण  2  6),

 HAST AT

 चरण

 व ड़े  सम्मिलित  नहीं  हैं
 ।

 eg  तुगभद्र  चरण  2,  चम्बल  चरण  1,
 Was

 sates  wim  wae

 इड्रोइलेक्ट्रिक स्कीम  चरण

 अगाह  श

 लत  नहीं हैं  ।

 र  जलागम  क्षेत्रों
 में  र  भूमि  संरक्षण

 ् (  झरी  ह०  प०

 श्री  विश्वनाथ पांडेय  थ

 ी  विश्वास  प्रसाद

 |  श्री  यशपाल  सिंह  क

 कया  सिचाई  शौर  विद्युत मंत्री  यह  बताने
 रेंगे  कि

 प्रत्येक  नदी  घाटी  परियोजना  का  नाम  कौर
 उ  | क्षेत्र का वरगेंमील में का  वर्गमील  में

 क्षत्र  ल
 तथा  कुल  जलागम  क्षेत्र  में  से  कितने  में  तुरन्त  भू रक्षण  क  T  करने  की  ऑ्रावश्यकता

 है  ;
 और

 क्या
 कि

 क
 aia  ई  अनुमान  लगाया  गया

 है  शर  उस  काम  के  |
 श

 स्तुति  कि कितनी र  ई
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 _
 26  1886  ललित  ay

 ———

 सिचाई  att  विद्युत  मंत्री
 ०  ल०  :  उन  महत्वपूर्ण नदी  घाटी  परियोज

 aa  के  नाम  जो  पूरी  हो  चुकी  हूं  बन  रही  है  प्रौढ़  उनके  जला गम  क्षेत्र  सेवन  विवरण  में  दिये

 हुए  हैं
 म  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  केन्द्र  द्वारा  तीसरी

 योजना  में  प्रारम्भ  किये  गये  कार्यक्रम  के  अंतगर्त  14  नदी  घाटी  परियोजनाश्रों  के  109000  वर्गमील

 ज
 लागत  भेत्र में  से  कुल  लगभग  55,000  वर्गमील  क्षेत्र  के

 कब  तक
 विमानों  द्वार  फोट

 लिये
 जा  चुक ेहैं

 ।

 जला गम  क्षेत्र  के  को  छोड़कर )  के  तीसरी  योजना  के  तरन्त  तक  फटो  ले  लि  जान ेकी  धारा  .

 |
 जब  इन  विमानों  से  लिये  गये  फोटों  की  जांच  पूरी  हो  जायेगी  यह

 लग
 सकेंगी  कि  कितने  ata  में  भू संरक्षण  कार्य  करने  की  आवश्यकता  है  ।

 ्

 थ  कभी  तक  नहीं  |

 ar
 ia ..  तीसरी

 योजना  में  14  नदी  घाटी  परियोजनाश्रों  के  जला गम  भीगी

 संरक्षण  के
 कार्यों

 के
 लिये  केवल  11  करोड़  रुपये  की  राशि  नियत

 की
 र  ई  है  ।

 क
 नदी  यारी  परियोजनाएं

 78  रामपुर :  बया  सिचाई  कौर  विद्युत  माधवी  यह  बताने  की

 =

 1  करेंगें  कि

 (*)  क्या

 र
 यह  सच  है  कि  भारत  में  बड़ी  नदी  घाटी

 परियोजना पों  का
 लागत  मूल  मनु  मान

 सें  बढ़  गया  है  ;  Oo

 यदि  तो  इन  ofeataramtt  के  नाम  क्या  ह  ;  श्र

 ः
 प्रत्येक  परियोजना  की  बढ़ी  हुई  लागत  कितनी  है

 ?

 ही  (ax \
 सचाई  धौर  विद्युत  मंत्री  ष्क््ठ च्  लठ

 क  ह

 aX  ग्रपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  विवरण  संलग्न  है  ।
 ।

 सें  रखा  गया  ।

 पलिया
 संख्या  a  dto——  3158/64]

 wat  तापीय  विद्युत  स्टेशन
 ह

 790.  ी  मुहम्मद  इलियास  :
 क्या  सिचाई wie  बिद्युत  मन्त्री

 यह
 बताने  की rear  करेंगें  कि

 क्या  दामोदर  घाटी  निगम  के  चन्द्रपुर  तापीय  विद्युत्  स्टेशन  के  खुले  बाजार  से

 er  पला  खरीदना  आवश्यक  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 are  स्थित  कोयला  धोने  के  कारखाने  की  असफलता  के  कारण  उक्त  विद्युत्  स्टे

 री  आवश्यकता  को  पूरा  करने  के  लिये  खुले  बाजार  से  कोयला  खरीदनें  पर  दामोदर
 घाटी  fi

 कि  तनी  अतिरिक्त  राशि  लगानी  पड़ेगी  तथा  इस  भ्र ति रिक्त  लागत  के  कारण  बिजली  क  Ya

 प्रभाव  पडेगा
 ?

 सिचाई  घौर  विद्युत  मंत्री #  ष्क््० चक्  ल०
 :  श्रीमान ।

 थ

 ि

 आशा
 है

 कि
 1964  के  पक

 सर चन्द्रपुर तापीय  frag  ea  का

 यूनिट  (  चालू  होगा  ।  तापीय  स्टेशन

 को

 शुर
 किये  जाने

 से

 पहलें
 इंधन  को  पर्याप्त  मात्रा में
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 ) Wr  ttenAns
 wers

 a

 Bhadra  26,  1886

 s

 a  द  करना  श्रावश्थेक  हैं
 ।

 दुखद  स्थित  कोयला  होने  के  कारखानें  से  asa  होंने  वाली  क

 स  समय  कमी  होने  के  कारण  खुले  बाजार  सें  कोयल  खरीदने  की  आवश्यकता  पड़ी है  ।

 wat  हाल  में  दामोदर  घाटी  निगम  ने  जो  व्यवस्था  की  है  उसके  अन्तरगत  खुले  बाजार  सें

 किये  जाने  वालें  कच्चे  कोयलें  की  कीमत  दुग्द  के  कोयला  धोने  वालें  कारखाने  की  कीमत  से  जरा

 मम  इसलिए  इसमें  अ्रतिरिक्त  लागत  नहीं  लगेगी
 ।

 यही  कारण  है  कि  बिजली  तैयार  करने  की

 लागत  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ेंगी
 ।

 थ
 सिचाई  योजनान्तर्गत

 ्

 791
 at  विश्वास  प्रसाद

 {at

 ert  सिंचाई  शौर
 चके अन् धन्य  मस्ती  यह  बताने  की  झपा  करेंगे  कि  :

 .
 क्या  यह  सच  है  कि  देशमें  सिंचाई  tree  परियोजनाओं

 के

 कार्यान्वयन

 सम्बन्धी

 ar
 ने  सरकार  को  अपनी  रिपोर्ट  दी  ;

 ह  यदि  तो  उस  रिपोर्ट  की  क्या  कया  मुख्य  सिफारिशें  हैं  ;

 क्या  उक्त  दल  की  सिफारिशों  पर  कुछ  कार्यवाही  की  जा  चुकी  हे
 ?

 सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  Go  ल०
 विभिन्न  राज्यों  वहां  के  श्रधिकारिय

 के  परामर्श  सिचाई  परियोजनाओं  के  निर्माण  की  प्रगति  तथा  उन  परियोजनाओं  से  होने  वालें  लाभ

 सम्बन्धी  प्राक्कलनों  के  पुनरीक्षण  के  केन्द्रीय  दल  तथा  faa  आयोग  के  एक  सदस्य  के  प्रतीक्षा

 दो  ग्रहण  प्लग  दल  स्थापित  far  जा  चुकें  हैं  ।  ये  दोनों  दल  विभिन्न  राज्यों  को  दौरा  कर  चुके  हैं

 तथा  वहां  के  प्राधिकारियों  से  विचार  विमर्श  करें  ah  हैं
 :

 उन्होंनें  प्रेमी  तक  8  राज्यों के  सम्बन्ध  में

 में  रिपोर्ट तैयार  की  जिन  का  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्या  wat  में  इस  समय  निरीक्षण
 pe

 जा  रहा है  ।

 ह

 6  राज्यीं  के  बारे  मैं  रिपोर्टों  के  मसौदे  तैयार  हैं  ।  क

 a  (tT).  जब  केन्द्रीय जेल  तथा  fer  art
 से  रिपोर्ट  प्राप्त  होंगी  ate

 उन

 पर
 यं वाही  की  जाएगी

 तो
 सभा-पटल  पर

 एक
 विवरण  रखा  जाएगा

 |

 श्रीनगर  प्रदेश  में  ग्रामीण  श्रीवास  योजना

 792.
 शी

 इ०  ALTE राव  :  क्या  निर्माण  कौर  आवास  मस्ती  यह  बताने  की  suet fe:

 (*)
 मार

 प्रदेश  सरकार  को

 1864-65  में ग्रार्म
 वास  its  के

 लिए

 सूरत ए  कुल  कितनी दी  गई  हँ  ;  र

 इसी  अवधि  में  अन्य  राज्यों  को  राज्य-सवार  कुल  कितनी  राशि  दी  गई  ?
 ह

 abbas

 श्रीवास  मंत्री  मे हरचन्द
 :  प्रौढ़  (q@)

 थीन
 जिनमें  ग्रामीण  श्रीविंससे  योजना  भी  सम्मिलित  राज्यों कों  समूचे  रूप

 spill से
 प्रावट  किय ड

 हैं  ।  प्रत्येक  ग्रहण  start  योजना  के  लिए  राज्य  से

 कार  सवब

 940
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 क
 द

 ्
 थ

 द

 मिक ब  ॥  *  ह trace द 17  facet,  964

 निम्नलिखित  सारणी  में  1  er

 वे  नन कक बणा  तय  कैलिस  आवंटन  ea  गया  है

 ह

 क्रम संख्या
 ere

 रुपयो ंं
 leer  प्रदेश  47  20

 19  60

 बिहार  30  70

 90  70

 35  00 जम्मू तथा  काश्मीर

 केरल  31  60

 मध्य  प्रदेश  61.0  60

 58  10

 159  60

 40  aਂ  52  10

 al  स्  च  36  60

 12  पजाब  60

 13  17  60

 14  उत्तर  प्रदेश  110  60

 15  पश्चिम  बंगाल  154  00

 em  ee ee

 911.  60 कुल

 क
 eS  eS

 Yeah
 3  इ

 क
 मेर  a  a  eal

 Fin

 a

 सकी 793.  श्रीमती  लक्ष्मी  बाई  :  कया  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  की
 करेंगे

 इस  समय  कितने  प्राइवेट  मेडिकल  कालेज हैं  ;  शौर

 कया  सरकार  ने  उन्हें  परप  हाथ  में  लेने  की  कोई  निर्णय  कार्यों  हैं
 ?
 क

 ज
 ह

 |  स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  नायर  )  :
 देश  में  इस  समय  12  प्राइवेट  मेडिकल का

 i

 (@)  vy a 7 - ae qt Waa ala  र  | a . - ie - .

 कतिपय  पहलुओं  की  जांच  करने  तथा  सिफारिशें  करने  कें  केन्द्रीय  career  परिषद  द्वारा

 ह  समिति  नियुक्त  की  गई  थी  ।  समित  ने  भ्र पनी  सिफारिशों  को  प्रस्तुत  कर  दिया  है  ।  समिति

 एक  सिफारिश  यहं  है  कि  इस  तरह  के  प्राइवेट
 मेडिकल

 कॉलेज  कौ  उनके  चालें हीने के ६ के
 में  10  ae  बाद  राज्य  सरकारे  अपने  हाथ में  ल  लें  ।  समिति  की  सिफारिशों  पर  केन्द्रीय

 सवार

 य
 की  19 64  मेंਂ  होने  वालीं  बैठक

 में  विचार  किया  जाएगा
 1

 छ  हैं

 थ  थ  क



 Written
 Answers i

 _

 ———— |

 स्

 eptember  17,
 oe

 a
 79  aaa  लक्ष्मीबाई :  कया  स्वास्थ्य  यह  बता

 as कितने  प्राइवेट  मेडिकल  कालेज  दाखिले  की  फीस  लेते

 म

 द

 ऐसी  फीस/कितनी है  ?

 मंत्री  सुशीला
 इवेंट  कालेज  दाखिला

 ल

 क

 दाखिला  फीस  चन्दा  प्रति  3,000  000  रुपये  तक  है  ।

 द Fire  in  New  Dethi  a

 795:
 Shri  P.  L.  Barupal :  Will  the  Minister  of  Finance  be

 pleased
 to-

 डॉट  (a)  the  cause  of  the  fire  which  broke  out  in  ‘Jeevan  Vihar’  building it
 Delhi  on  the  17th  August,  1964 ;  and

 No

 (b)  the  names  of  the  offices  located in  that  building,  the  nature  0  ticles

 belonging  to  each  office  destroyed  and  the  total  amount  of  loss  su  f art tains e  d  >

 The  Minister  of  Finance  (Shri  T.  T.  Krishnamachari)  )  The  fire

 appears  to  have  been  caused  by  an  electrical  short  circuit

 (6)  The  tenants  in  the  building  are

 थ
 (1)  Bank  of  Tokyo  Ltd.

 (2)  First  National  City  Bank.

 (3)  National  Industrial  Development
 Corporation

 Ltd.

 (4)  Indian  Oil  Company  a
 (5)  Travel  India  Bureau.

 (6)  Remington  Rand  of  India  Ltd

 (7)  New  India  Spinning  and  Weaving  !  lis  Ltd

 (8  Talfica  Private  Ltd

 (9  Mitsui  &  Co.,  Ltd

 (10)  Indian  Iron  &  Steel  Co.  Ltd
 11)  R.  K.  Kulwant  Rai  (India)  Private  Ltd

 (12)  Amichand  Pyare  Lal

 (13)  Guest  Keen  Williams  Ltd.  (San  Division).

 (14)  Batliboi  &  Co  private  Ltd.

 (15)  William  Jacks  &  Co.  Ltd

 ~ (16)  Ajit  Kumar  Mithal

 (17)  Indian  Investment  Centre

 (18)  P.  L  arg  a
 (19)  Narsingh  Bindu  Private  Ltd

 (20)  J.  Dadachandji &  Co.

 (21)  Bokaro  Steel  Ltd.

 tel
 Apart  from  the  Indian  Oil  Company  ,  no  oth  has

 sustained  any  loss:

 a  result  of  the  fire.  The  loss  to  the  Indi  il
 >mpany  is  estimated  at.

 aba  ut  Rs.  2°22  lakhs  and  in  addition  certal  of  its  sales,  operations,
 cngineering  and  administration  departmen'

 ८
 destroyed.
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 6  1886  )  खित  उत्तर

 —_—
 The  extent  of  the  damage  to  the  building  itself  has  not  yet  been  pr  थ  ely

 nated,  but  is  likely  to  be  of  the  order  of  Rs.  2  *  lakhs.  As  the  ding
 i  sured  against  fire  risks  for  its  full  value,  the  loss,  it  is  expected,  will  b  ade
 od  by  the  105  91106  company.

 Amount  due  to  N.D.M.C.  from  M.  Ps.

 ज  796.  Shri  Prakash  Vir  Shastri:  Will  the  Minister  of  Health  be  pleesed
 द  to  state

 B* tc
 (a)  whether  Government  heve  made  efforts  to  ascertain  the  total

 ड
 ad  10  unt

 due  to  the  New  Delhi  Municipal  Committee  from  the  present  and  e¢x-M tn nis-
 ters  of  Parliament  on  account  of  outstanding  electricity  and  water  charges :

 (b)  the  efforts  being  made  to  realise  this  outstanding  sum;  and

 (Cc)  the  amounts  of  arrears  due  from  Members  of  Parliament  and-

 ex-Ministers  separately  ?.

 The  Minister  of  Health  (Dr.  Sushila  Nayar)  :  (a)  In  the  case  o

 Ministers,  payment  of  water  and  electric  charges  is  made  to  the  New  Delh

 Municipal  Committee  by  the  Central  Public  Works  Department  and  as  such
 the  question  of  any  arrears  payable  by  the  Ministers  and  ex-Ministers  does
 not  arise.  Necessary  action  to  recover  the  water  and  electric  dues  from  the

 present  and  ex-Members  of  Parliament  is,  however,  being  taken  by  the  New
 Delhi  Municipal  Committee.

 (b)  Bills  are  regularly  sent  to  Members  and  in  case  of  non-paymen
 action  is  taken  in  accordance  with  the  provisions  of  the  Punjab  Municipal  a

 (c)  The  amounts  outstanding  against  the  Members  of  Parliament  and  ex-

 members  as  on  315.  August,  1964  are  as  follows

 Members  of  12,832 *  51

 Ex-Members  of  2,909-78.

 As  alread  y  stated  there  are  no  arrears
 against

 ex-Ministers.

 तवा  परियोजना

 त
 की  कृपा  करेंगे कि _  797. थी  बिद्या  शुक्ल

 :
 क्या  सिचाई  पौर  मन्त्री

 यह  ब

 मध्य  प्रदेश क्या  सरकार  ने  पूर्वी  पाकिस्तान  से  नये  art  वालें  लोगों
 की  सहाय

 में  तवा  परियोजना  का  काम  तेज  करने  का  निर्णय  किया  शौर

 (  q  यदि  तो  कितने  ऐसे  व्यक्तियों  को  काम  पर  लगाया  गया  है

 ी
 सिचाई  ate  विद्युत् मन्त्री  ह0०

 ल०  :
 जी  हां

 ः
 समय-समय  पर  अलग-अलग सख्या  थी  |  1964 के  चौथे

 उपस्थिति
 315  थी

 उड़ीसा  में  झाय  कर  इक्ट्ठा  करने  के  लिये  प्रशासनिक  व्यवस्थ

 798:  थी  सुरन
 नाथ  द्विवेदी  :

 क्या  वित्त  मंत्री
 यह  ब्याने

 की  करेंगे  कि  :

 क्या  are कर  के  प्रयोजनों  के  लिये  उड़ीसा  राज्य  श्रभी तक  बिहार  के  साथ  संफ्पतः थि

 नियन्त्रण में  हैं

 943:
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 Answe
 _ Bhadra  26,

 sake)
 ee  see

 क्या  said

 ata
 कर  के  मामले  ae  re  के  प्रशासनिक  नियन्ता  में

 न

 देने  के ह यम

 (7)  frat  %  frat  aver  ह  तथा  1963-64 में  कुल  कितना  रुपयों  इकट्ठी

 faa  मंत्री  fro  ao  :  जी  ai

 अधिनियम  के  प्रशासन  के  लिये  देश  कई  आयुक्तों  के  अधीन  बंटा  हुआ  है

 काय  के  भार  तथा  सामने  के  श्राघार  पर  अलग-अलग  बनाये  जातें  हैं  तथा
 का

 e
 काय  क्षेत्र  राज्यों  की  सीमाओं  के  च्  नहीं  होता  है  ।  उड़ीसा  में  कॉम  कें  वर्तमान  भार

 र राजस्व  की  मात्रा  की  देखते  हुए  आयुक्त  का  एक  अलग  बनाना  उचित  नहीं  है
 ।

 ह  उड़ीसा  में  श्रेयस्कर  मण्डलों  की  संख्या  8  है  ।  इनके  भ्र ति रिक्त  दो  कार्यालय  शझ्रपीलीय

 लायक  ग्रा यक् तों  के  तथा  एक  निरीक्षक  सहायक  ्य  का  है  ।  1963-64 में  सभी  प्रत्यक्ष  करी

 ह
 राजस्व  की  दो  करोड़  चव्वन  लाख  प्रौढ़  बी

 पर
 हजार  रुपये  प्राप्त  सरा

 ।

 उड़ीसा  में  केन्द्रीय  उत्पादन  शल्क  पर  प्रशासनिक  नियंत्रण

 द 799.  श्रीं  सुरेन्द्र  नाथ  त्रिवेदी :  क्या  वित्त  weet  ag  बताने  की  कंपा  करेंगे
 कि  :

 कया  सरकर  का  बिचार  रेखीय  उत्पादन  शुल्क

 का

 अशासकीय  नियंत्रण  उड़ीसा

 के

 स्वतन्त्र  कलेक्टर  के  हाथ  में  देने  का  ;

 क्या  सरकार  ने  संग्रह  कीं  समुचित  व्यवस्था
 न

 होनें
 के  कारण  उत्पादन  राजस

 मे

 हई  होत  or  कलील  ant  दो  a

 बिहार  तथा  श्रान्त  प्रदेश  की  तुलना  में  उड़ीसा  सें  कितना
 s sere  sae

 उठा  gare
 ?

 वित्त  मंत्रो  ति०  ao  जी  नही ं।

 संग्रह  की  समुचित  व्यवस्था
 न

 होने  अथवा  उत्पादन  राजस्व
 ी  1

 का  सरकार  को
 ee  i

 1961-62,  1962-63,  1963-64  तथा  1964

 बिहार  शरीर  ॥  से  प्राप्त  उत्पादन  राजस्व  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  सेल

 000
 a  at

 1961-62  196  6.  963-6 4  1964-65

 1964

 eee  नय

 उड़ीसा  58648  93  407  1298  44079

 j.  148552  238806  403143  149836

 295384  368830  387261  137843

 द्यान्ध्र  प्रदेश  216873  259793  343548  114187

 O44
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 1964...  थ
 Rae  उत्तर लगन  य

 णणणणणणणणणणणणणणा श्राल इंडिया इन्स  ea  ee  ae

 किः tn  wt  न  ला०  ATI  :  कया  स्वास्थ्य  यह  बताने  की  कंप

 यह  सच  है  कि  इन्स्टीट्यूट  अस्पताल  द्वारा उसे  से  लभ  ae
 क

 गई  श्रौषघियों के  संभरण  के  लिये  ara  इंडिया  इन्स्टीट्यूट  श्रॉफ  मैंडिकर्ल  ara  वि

 को  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  द्वारा  मान्यता  प्राप्त  नहीं  है  ।  थ

 ्
 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  कौर

 क  sah
 क्या  सरकार  का

 विचार
 ए०  राज  प्रो  एम

 ०
 एस०  हस्पताल की  सुविधायें

 सरकार  स्वास्थ्य योजना  से  लाभ  उठाने  वाले  लोगों  तक  बढ़ाने  का  विचार  है  ?

 क
 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  से  केन्द्रीय  सरकार  स्वस्थ्य

 से  लाभ  वैली  लगीं  का  हाल  इंडिया  इन्स्टीट्यूट  श्राफ  मेडिकल  साये तिस  में  इलाज  तभी  किया

 stat है  जब  सरकारी  स्वास्थ्य योजना  का  विशेषज्ञ  उस  इन्स्टीट्यूट को  लिख  कर  भेजें  ।  यह  प्रक्रिया क

 a न  केवल  To  झाई०  झाई 0  एम०  एस०  पर  बल्कि  सभी  गर-सरकारी  हस्पतालों

 |  केन्द्रीय  संरकार  स्वास्थ्य  योजना  विशेषज्ञ  द्वारा  जो  मामले  ए०  भाई  भाई एम०  ए ः

 ग
 जाते हैं  wa  के  लिये  कताई  गई  श्रॉषंधियां  केन्द्रीय  सरकार  स्वा  तय  योजना  द्वारा

 द्
 ;

 हैं  ||
 थ

 थ

 खाद्य  watery  ्

 801.
 श्री  स्केल  :

 क्या
 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करें

 क  सच  हे  कि  देश  में  बड़े  पैमाने पर  खाद्य  aah

 रकार  ने  देखा  है  कि  ag  रोग  कहां  तक  फैला  gat  हैं
 ct  सार or  नि  हो  रही

 इस  रोग  का  सामना  करने  इसे  समाप्त  करेने  के  लिए
 कासा

 xa है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  से  area  अपमिश्रण निवारण  श्रंधघिनिय

 4  के  उपबन्धों  तथा  उस  के  अधीन  बनांये  गये  नियमों  के  aeare  खाद  पदार्थों  में  को 195.0

 का  जा  रहा  है  |  सरकार  ने  इस  अधिनियम  के  चलन  का  ae  पर  पुरविलोंकेंन  कियां  हैं  तथा

 देखा गया  है  कि  1963  में  लिये  गये  22  से  50  प्रतिशत  तक  नमूने  विभिन्न  राज्यों  में  अपमिश्रित  थे
 ।

 खाद्य  भ्रपमिश्रण  निवारण  अधिनियम को  अधिक  कड़ा  तथा  बरच्छा  बनाने  के  लिये  इसे  में

 संशोधन करने  वाला  जो  20  1963 को  लोक-सभा  में  पेश  किया

 x

 या  दोनों  सदनों  की  संयुक्त  समिति  को  सौंपा  गया  था
 ।

 समिति  का  प्रतिवदन  1964

 र
 पेश  किया  गयां  था  शर  उसे  पेर  विचार  किया  जंपिंग  ।  जब  विधेयक  कानून बन जा बन  जायेगा

 तथा  केद्रीय

 सरकारें  अपमिश्रण के  विरुद्ध  उपायों को  शरीक  प्रभावी  ढंग
 से  प्रवर्तित

 OO
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 कर  की वापसी

 302.  श्री  गौरी  देखकर  कक्कड़
 :

 क्या  वित्त  मंत्री ती
 यह
 बताने की  कृपा

 करेंगे
 कि  :

 पिछले  तीन  वर्षों  में  राय-कर  देने  वालों  को  लौटाई  जाने  वाली

 of  तथा  कितनी  कौर  eee ह

 wa  तक  न  लौटाये  जाने  के  क्या  कारण  हैं
 ।

 वित्त  मंत्री  fro  त०  कृष्णमाचारी )  :  और  अपेक्षित  जानकार
 के  क  क्षे जा  रही है श्रौर  यथाशीघ्र  सभा

 पटल  पर  रख  दी  जाएगी
 ।  जानकारी

 के
 उपलब्ध  राज्यवार  नहीं

 |  ड थ

 Excise  Duty  on  Consumer  Goods

 803.  Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  Will  the  Minister  of  Finance  be  pleas
 to  state  the  amount  recovered  as  excise  duty  on  oil,  sugar,  gur,  cloth,  veget
 oils,  tobacco,  tea  and  soap  during  the  last  five  years ?

 The  Minister  of  Finance
 (Shri

 T.  Krishnamachari
 )  :  re-

 quired  information  pertaining  to  excise  duty  on  mineral  oils,  sugar,  clot  re: ge-
 table  oils,  tobacco,  tea  and  soap  for  the  years  1959-60  to  1963-64 is  furn  शत  in

 ह the  statement  placed  on  the  table  of  the  House.  [Placed  in  Library.  See  |  LT

 Pal,
 OS

 There  is  no  Central  Excise  duty  on  gur
 Bn Oo

 संसद  भवन

 at  राम  रख  यादव

 80  St  Wo  लव  ae

 st  जसवन्त

 निर्माण  कौर  श्रीवास  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि

 क्या नई  दिल्ली  में  संसद  भवन  सम्पदा
 के  विकास की  कोई  योजना है

 _  यदि  तो
 कितनी लागत  भ्र ौर

 7

 )  योजना की  मोटी  रूपरेखा क्या  है  ?

 निर्माण  att  sara  मंत्री  मेहर  चन्द  :
 गरी

 भवन तथा  नार्थ  ब्लाक के
 बीच स  की

 दिशा  बदलने  का  प्रस्ताव  है  ?

 ख  दोर
 प्रस्ताव को  भ्रान्ति  रूप  fea

 जाने  के  द  लागत  का  हिसाब  लगाया

 हज  का  टोका  Oo

 805.
 रेणुका  बड़ कट कों  cor  स्वास्थ्य  मंदी  यह  बताने

 को
 करेंगे

 व्या  यह  सच  है  कि  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  ने  हैजे  के  टीके  के  संभरण के  लिये  भारत

 सरकार  से  च्  किया
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 26
 1886

 स ——

 यदि

 तो  विश्व  स्वास्थ्य  सं
 तने  कितनी  मात्रा  की  मांग  की  है  कौर  सरकार  ने

 कितनी  देना  स्वीकार किया

 1
 किए  बों

 स

 कया है 1रकार

 ह

 बैक
 er

 er  सेसा
 तथ्य  मंत्री  सुशीला  जी  हों  ।  थ

 विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  5
 द

 द्वारा  मांगी  गई  मात्रा  (500

 सरकार  ने  जितनी  मात्रा  देना  स्वीकार  किया  है

 स्टाक  अल्प  सुचना  पर  विशव  स्वास्थ्य  संगठन  को  पार
 लिये  सुरक्षित रखा

 गया  है
 ह  उस  संगठन को  मुफ्त  दिया  गया  है  ताकि  ag  उन  सदस्य  देगों

 की  जहां  रो  फला हुमा ीक ६11

 है
 हैजे  टीके  की  तात्कालिक  मांग  को  पूरा  कर  सके

 ।

 Excise  Duty  on  Tabacco

 806.
 Shri  Brij  Raj  Singh :  Will  the  Minister

 of  Financ
 nce

 |

 Se  »  pleased
 tos

 (a)  the  rate  of  excise  duty  on  tobacco  levied  in  U.P.;

 (b)  whether  it  is  a  fact  that  the  entire  quantity  of  tobacco is  purcha:  ed  by
 vernment  ;  an

 (८)  if  so,  the  rate  at  which  Government  purchase  tobacco  and  the
 1

 e  of

 hich  it  is  sold  in  the  market ?  ्र

 The  Minister  of  Finance  (Shri  T.  Krishnamachari )  ;  (a)  The

 of  excise  duty  on  tobacco  which  are  uniform  throughout  11101: a
 in  Ee  enclosed  statement.  [Pleased  in  Library  .  See  No.

 LT-31
 r
 soak

 »)
 No,  Sir

 ©)
 Does  not  arise,

 केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजनाश्रायवंद  श्रोषवालय

 7.  श्री  रा०  गि०  दूब :  कया  स्वास्थ्य-मंत्री  नई  दिल्ली  —  स्वास्थ्य  योजना

 औषधालयों के  बारे  में  2  1964  के  तारांकित प्रशन  संख्या  863
 के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 क  ताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 ae

 क्या इस  बीच  विनय  नई  दिल्ली में एक में  एक
 कौर

 wade  प्रौषघालय
 खोलने  का

 ई
 निर्णय किया  गया  कौर

 क्या  ऐसे  wer  सरकारी  कालोनियों  में  भी  खोलने
 का  विचार  a?

 स्वास्थ्य  मत्री  सुशीला  :  सरोजिनी नगर  में  एक  प्रौर  श्रायुवद ग्र

 का

 निरण

 किया  गया  है  तथापि

 इस  के  लिये  प्रभी  उपयुक्त  स्थान  प्राप्त
 करना  संभव  हीं

 हो

 | cata & free at के  मिलते  ही
 श्रौषघालय

 काम  करने  लगेगा  ।

 इस  समय  किन्हीं  अन्य  सरकारी  कालोनियों  में  atc  gaz  औषधालय  खोलने

 नहीं का  कोई  प्रस्ताव
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 a

 the  "Tahle

 ei

 इत
 i

 च
 Bhs

 उ  1886  (Saka)

 = _ —  eT ा

 ह
 सभा  पटल  पर  रखें  पत्र

 भ

 PAPERS  LAID  ON  THE  TABLE
 =

 ः

 नारियल  जटा  बोर्ड  का  arias  7a

 पत्रों  कौ यार  चित्रित  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दयानगर  मिश्र )  :  में

 का एक-एक प्र  त  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 :--

 (1)
 नारियल जटा  उद्योग  1953 की  धारा  19  के  भ्रन्तर्गत

 oo
 के

 बारे  में 64 में  नारियल जटा  बोर्ड  की  गतिविधियों  ae  उक्त  एक्ट  के  संचाल

 वार्षिक  प्रतिवेदन  |  में  रखी  गयी  ।  देखिये

 ae

 हताਂ
 १०

 टी०

 3134/64]

 ON  2)  विद्युत  करघा  जांच  समिति  का  प्रतिवेदन

 देखिये  संख्या  एल०

 aa
 क्रिया  उत्पादन  दत्ता  शौर  ame  1944

 we

 योजना  मन्नी  ब०  रा०  :  मैं  निम्नलिखित vat  की  एक-ए
 T  हूं

 क
 प्रति  सभा

 पटल

 थ

 (1)  केन्द्रीय  उत्पादन  शल्क  तथा  नमक  1944  की  if  38  कौर

 सीमा  शल्क  1962  की  धारा  159  के  प्रन्तग्रेत  दिनांक

 1964  की  भ्रधिसूचता  dea  जी०  एस०  कार  11701

 स  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  4]

 2)  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक  1944 की  38

 सीमा  शुल्क  1962  की  धारा  159  के  अन्तर्गत  सीम

 तथा  ware  उत्पादन शल्क  निर्यात  प्रत्याशित  )  1  60

 में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  29
 96 c=

 अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  आर  12081!  रखी ग

 ग  '
 देखिये  संख्या  THe  टी०-3147/ 64]  |

 केन्द्रीय  उत्पादन  शल्क  तथा  नमक  अधिनियम  1964  की  धा (3

 प्रन्तगंत  दिनांक  22  भ्रमित  1964  at  भ्र धि सूचना

 wf ATCo  1171  में  प्रकाशित  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  5

 नियम  1964  |  मं  रखी  गयी  ।  a  संख्या

 =

 fto——  3148/64]

 (4
 उन  कम्पनियों

 की  जिन्हें  सरकार  से  पूछने  वर्ष

 1963-64 [area
 क

 कि  भारतीय  राय-कर  1962

 धारा  99  (1)  )  ]  की  धारा 5 9  ग्रन्थित

 अपनी  कम्पनी  के  अंशधारियों में  बांट  oe  मिल

 | [qecrarer ~~)  में
 रखी  गई  ।

 ae
 प्रे  सं
 ee
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 17  1964  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  विश्ञेयक--पुर:स्थथा प्
 — — —

 =
 ..  सीमा  शुल्क  1962 की  धारा  159 के  श्रीमंत  निम्नलिस्क्ति

 एक  प्रति

 दिनांक  22  1964 की  जी०  एस०  कार  1167

 द दिनांक  29  1964 की  जी०  एस०  कार  1207
 द

 दिनांक  29  1964 की  जी०  एस०  शिकार
 1209.

 दि ल  दिनांक 1  1964  की  जी०  एस०  कार

 दिनांक  1  1964  की  जी०  एस०  कार
 बल

 A [Wear
 में  रखी  गई  ।  दि ०७  संख्या  एल०

 दिलर

 डी रट शा  लवन

 थ

 राज्य  सभा  सें  संदेश

 MESSAGE  FROM  RAJYA  SABHA

 ल  64 सचिव
 मुझे  सभा

 को
 ag  बताना  है  कि  राज्य  सभा  ने  अपनी

 15

 की  बेठक  में  एक  प्रस्ताव  परास  किया  है  कि  प्रैस  परिषद्  1963  को  दोनों  सभाओं के  स

 की  संयुक्त  समिति  को  सौंपा  जिसमें  राज्य  सभा  के  15,  अर्थात  श्रीमती  वायलेट  हना

 श्री  जून  श्री  के०  श्री  ग्राम  ग्राम  श्री यू०  एस०

 ata?  इन्दिय  डा०  गोपाल  fag,  aft  अकबर अली  श्री  Yo  डी०

 श्री  लोकनाथ  श्री  श्याम नन्दन  श्री  नरला  वेंकटेश्वर  श्री  मलक  गोविन्द रेडडी

 श्री  भवानी  प्रसाद  श्री  wea  बिहारी  वाजपेयी

 लोक-सभा के  30  सदस्य  हों  ait  यह  सिफारिश  की  है  कि  लोक-सभा

 में  सम्मिलित  हो  wie  उक़्त  संयत  समिति  में  लोक-सभा  द्वारा  नियुक्त

 समिति में सम्मिलित हो श्रौर उक़्त संयुक्त : सदस्यों के नाम इस सभा को ब्रताये जायें ।  ao
 ts

 oad

 सदस्य की  गिरफ्तारी  क

 ARREST  OF  MEMBER  थ

 महोदय
 :  मुझे  सभा  को  सुचित  करना  है  कि  मुझे  शभ्राज़मगढ़  के  मजिस्ट्रेट

 से  दिनांक 15  Ny  1964  का  एक  बिना  तार  का  सन्देश  प्राप्त  हुजरा थ  के
 सदस्य  श्री  म

 प्रसाद  को  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  की  धारा  151,  107  शौर  के  अन्तर्गत
 15  fi

 जेल  में
 था  |

 /  1964
 को  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  था  श्र  उन्हें  आजमगढ़  डि

 FOR

 विदेशी  मुद्रा  विनियमन  विधेयक

 न
 EXCHANGE  REGULATION  (AMENDME}  NT)  BILL

 वित्त  मंत्री
 श्री  लि०  ao

 :  मैं  प्रस्ताव  करता  हुं
 कि  fi

 ही  मुद्रा  विनियमन
 194  झ  तर सं शो

 की
 वाले

 विधिवत  कों  wea  की  अनुमति दी
 जाएं  |
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 ह
 No  confidence  in  tt  ८

 Counel
 of

 September  17,  1964

 oe
 soa

 oer  सहोदर

 प्रश्न यह  है

 ही ह क विदेशी ् को ए
 मुद्रा  विनियमन  1 soar

 at
 a vps} mt Tear  करने  की  rural aqata  दी  जा

 |

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 बदन

 करने  वाले  विधेयक

 ।

 The  motion  was  adopted

 थी  fao  कृष्णा चमारी :  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता

 नक

 में  अ्रविद्वास  प्रस्ताव--जारी  क

 MOT  ION  OF  NO-CONFIDENCE  IN  THE  COUNCIL  OF  MINIST  5

 श्री  खाडिलकर  बदकससॉकरमजाइताएं  ततरुपरसरपा  Teaet
 =

 बाधा  उपस्थित  हो  गई  थी  कौर  विपक्षी  सदस्यों  ने  समझा  कि  श्री  नाथ  पाई  के  सारे  कथन  को

 अभिलेख  से  निकाल  देने  का  आदेश  श्राप  ने  दिया  है  किन्तु  श्रभिलेख  को  देखने  से  पता  लगता  है
 कि

 ये

 सब  बातें  आपकी  टिप्पणी  सहित  वाद-विवाद  के  भ्र भि लेख  में  विद्यमान  इस  तरह  भ्रम  दूर  हो

 गया  हैरत  वहू  वाद-विवाद  आरम्भ  होना  चाहिये  ताकि  श्री  नाथ  पाई  के  आरोपों  का  उत्तर
 दिया जा  सके

 मैंने  के  प्रदेश  को  भली  प्रकार  समझ  लिया  था श्रीमती  रण  चक्रवातों

 कि  श्री  नाथ  पाई  ने
 जो

 बातें  दोहराई  थीं  उन्हें  श्रभिलेख  में  से  निकाला  जाना  था  ।  मेरा  निवेदन
 कि

 ara  विरोधी  दलों  के  सदस्यों  की  एक  बैठक  बुलाएं  कौर  हमें  बताएं  कि  हम  से  क्या  गाते

 है  भर  हमें  भी  अपना  मत  रखने  का  भ्र वसर  दें  फिर  निर्णय  किया  जा  सकता  है  |

 mae  महोदय  :  मुझे  प्रतिपक्षी  सदस्यों  से  कोई  शिकायत  नहीं  है
 ।
 मैं  ने  केवल  यह  कह

 कि  ag  कथन  उचित  नहीं  भले  ही  वह  प्र संसदीय  नहीं  था  ।  किन्तु  ऐसा  कहने  पर  जब  फिर  उसे  दोह

 गया  तो  मैं  ने  उसे  अभिलेख  से  निकाल  दिया  ।

 ft  ait  et  wear  ८  aa  से  TeaTh)  रहीं  ate  mee  सस्ती  ata

 कल
 ag

 भी  कही
 था  कि

 वे  मुझ  से  मिल  लें  श्र  मैं  अ्रपने  निर्णय  पर  पुनः  विचार  करने  के  लिये  तैयार

 हं  ।
 किन्तु  वे  शर्त  रखना  चाहते  थे

 कि
 पहले  उस  te  को  रू  किया  जाए

 ।
 ऐसा  नहीं  किया

 सकता  था
 ।
 मैं  पुरविक़ार  के  लिए  सदा  तैयार  हूं  ।

 कल  हर  सदस्य  ने  संसदीय  सिद्धान्तों  र  लोकतंत्र  पर  बल  दिया  था  कौर  कहा  था  fi कर

 की  स्वतंत्रता  पर  आघात  हो  रहा  है  |  किन्तु  क्या  संसदीय  लोकतंत्र  में  कहीं  ऐसी  कोई  प्रक्रिया  है  नियम 4

 के  fara  के  विरुद्ध  बहिंगेमन  किया  जाए  ।  arg  भारत  में  नई  प्रथा  का  विकास  कर  रहे  हैं  ।  सरकार

 के  विरुद्ध  तो  विपक्षी  सदस्य  संगठित  नहीं  हुए  किन्तु  मेरे  विरुद्ध  हो  रहे  हैं  ।

 श्री ही०  ना०  मुक़दमों  :  मैं  भली  प्रकार  समझता  हुं  कि  म्रध्यक्ष  पद  की  प्रतिष्ठा  को  बना

 रखना  हमारा  परम  कर्तव्य  है  ।  उसके  बिना  विपक्षी  सदस्य  सभा  में  कोई  काम  कर  ही  नहीं  स

 at
 यह  देख  कर  दुःख  go

 कि
 किसी  कथन  को  अभिलेख  में  से  निकालने

 की
 बात  ऐसी  जो अन्य

 की  ि
 ब्रिटेन में  नहीं  होता  ।  इस  तरह  की  जो  बातें  कभी-कभी  घटती हैं

 हार
 करना  पड़ता  है  ताकि  विपक्ष  का  अधिकार  रहे  ।

 बात ऐसी जो अन्य अ

 950  re



 a  द

 ——  ae

 26  1886
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 मंत्रि-परिषद  में  afa

 तमाम

 महोदय  :  जिस  बात  को  निकाला  गया  है  वह  है
 ?

 भी  ही०  ना०  कर्जो  :  आपने  उस  कथन  की  पुनरावृत्ति  पर  भ्रापत्ति.की  थी  ।

 श्रष्यकष  महोदय  :  जो
 निकालने  का  श्रादेश  दिया  गया  वह  उस  में  विद्यमान  Tt

 ही०  ना०  सूरजों  :  श्री  नाथ  पाई  ने  अपनी  बात  को  घृष्टता  के  कारण  नहीं  दोहराया

 बल्कि  वे  स्पष्टीकरण  दे  रहे  थे  कि  वें  शब्द  संसदीय  हैं  ।  उन्हों  ने  सर्वथा  संसदीय  भाषा  का  प्रय

 किया था

 शी  सुर द्रनाथ  द्विवेदी  पाड़ा  जब  श्राप  नें  पुनरावृत्ति  को  प्रतिलेख  में  से  निकाल

 का  दिया  तो  हम  ने  समझा  कि  सारे  कथन  को  निकाला  जा  रहा  है  ।  हम  झप  के  निर्णय  पर

 आपत्ति  नहीं  करते  ae  क्योंकि  उस  पर  आपत्ति  की  नहीं  जा  सकती थी  हमारे  समक्ष
 अरपन

 वक्षोभ  व्यक्त  करने  का  एक  ही  उपाय  था  कि  बहिर्गमन  किया  जाए  ।
 यहं  संसदीय  प्रक्रिया  का  श्री

 सिद्धान्त है  ।

 थ्रो प्र न्र०  कठ  देव  :  मैं  अनुभव  करता  हूं  कि  जिस  बात  को  श्राप  ने  पहले

 अभिलेख में  उसे  निकाल  कर  श्राप  गलत  दृष्टान्त  का  निर्माण  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  Ho  प्र्  जन  इस  मामले  पर  कल  के  घटनाक्रम  को  दृष्टिगत  रखते  हुए  विचार

 करना  चाहिये  |  माप ने  यही  कहा  था  कि  श्री  नाथ  पाई  का  कथन  नहीं  किन्तु  अनुचित  है

 उनके  द्वारा  शब्दों  को  दोहराने  पर  यह  समझा  गया  कि  श्राप  के  fara  का  विरोध  किया  गया  है  ।

 ऐसी  परिस्थिति  में  श्राप  ने  जो  निर्णय  दिया  उसे  स्वीकार  करना  चाहिये  ।  मैं  aaa  faa  सदस्यों
 ह

 निवेदन  करता  हूं  कि  वे  area  से  मिल  कर  इस  पर  विचार  विमश  कर  लें  ।

 regarding  the  republican  party,  because  I
 also  staged  the  walk  out  yesterday,

 Shri  Maurya  (Aligarh)  Sir,  you  may  not  have  any  misunderstanding

 I
 may  submit  that  there  is  no  precedent  in  the  world  when  an  observation

 which  is  not  unparliamentry  has  been  expunged.

 थ्रो  स०्मो०  बनर्जी  : र  ae Gneeeam  mek aet

 या
 कि  श्री  नाथ  पाई  का  कथन  प्रसंसदी  नहीं  किन्तु  भ्रनुचित  है  किन्तु  उसे  दोहराने पर  श्राप  ने

 .
 उन्हें  निकाल  देने  का  आदेश  दे  दिया  जबकि  इससे  पूर्व  के  ऐसे  दुष्टान्त  हैं  जब  इस  तरह

 क

 z

 पर  उसे  झ्र भि लेख  में  से  नहीं  निकाला  गया  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  पर  पुर्नविचार

 डोना  चाहिये  |
 ब

 ह  श्री  फ्रेंक  ए  नथनी  )  मेरा  निवेदन  है  कि  हसर

 _
 का  निर्णय  गलत  हो  किन्तु  हमें  संसदीय  मूल्यों  का  सम्मान  करना  चाहिये  ।  यदि  अ्रध्यक्ष के  निर्णय

 विरुद्ध  बहिर्गमन  को  संसदीय  प्रथा  मान  लिया  जाए  जैसाकि  श्री  द्विवेदी  ने  कहां  तो  नित्य  प्रा

 gar  करेगा  ate  संसदीय  are  नहीं  हो  सकेगा  ।

 श्री  नाथ  पाई  )  कल  मैंने  जब  कुछ  उद्धरण  पढ़  कर  सुनाए  तो  श्राप  ने

 कहा  था
 कि

 हमें  इससे  कोई  मतलब  नहीं
 कि

 अन्य  सभाओं
 में

 क्या  होता  है
 ।

 झप  मौलिक

 ते
 हैं

 ्र

 यह  सभा  मौलिकता  प्रदर्शित  कर  रही  है

 ।

 आप  के  rreTr=:  के  विरुद्ध  हेम
 इकट्ठे

 नहीं यह  सब  अनायास  ही  हो  गया  ।  हम  ने  अपने  श्राप  को  अत्यन्त  भ्रपमानित  अनुभव  किया

 ्  Bn  951
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 a  ag  ger  नेल  bs  ag  eer  eur  star  eee

 ve
 मा  झप  ने  समझा

 कि
 मैं  आप  का  विरोध  कर  रहा  हूं  जबकि  सेरा  यह

 पि  नहीं

 om

 edhe  मान  लीजिए  कि  ल

 र्िपालट ieee)
 श्री  नाथ  पाई :  यदि  वे  बीच  में  बोलेंगे  तो  अच्छा  नहीं  होगा  ।

 थ

 meat  महोदय  :  श्री  नाथपाई यह  काम  मुझ  पर  छोड़

 शी
 हनुमम्लैया

 :
 ये  हमें  धमका  रहे  हैं  ।

 महोदय  :
 मेरा  आप  से  निवेदन  है  कि  आप  बीच  में

 दखल  न
 दें  ।  यहा  हर  यह

 त

 दशक  ह

 पताशी  पाही  पह

 ही  ह  इ  ्
 _

 शी  नाथ पाई
 : :

 रिकार्ड  से  यह  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  मैं  श्राप  के  नि

 vat

 सम्मान

 ग
 करते  हुए  ara  से  निवेदन  कर  रहा  था  कि  :

 ह
 मैं  तो  चाहता  हूं  कि  आप  मेरा  पथप्रदर्शन  करें  ।  मैं  श्राप के  निर्णय  का

 नहीं  करता  किन्त ु.  केवल  पथप्रदर्शन  चाहता  हूं

 कारणों  से  मेरा  कथन  भ्र भि लेख  से  निकाला  जा  रहा  है  1.0

 प्
 इन

 शब्दों  सें  में  तो  केवल  andar  कर  रहा  था  |  झप  की  ओर  सभा
 को

 कपा  की  Tay

 था
 |

 श्री  मन्थनी  ने  कहा
 कि  हम

 ते  सभा  के  स्तर
 को

 नीचा  किया  है
 ।
 मैं

 इस
 बात  सख्त

 करता  हूं  कि  हम  श्राप  से  जो  निवेदन  कर  रहे  थे  उस  में  सभा  की  प्रतिष्ठा  गिरा रहे  थे  ।
 द गरे  ऊपर  लांछन है  जिसका मैं  विरोध  करता हूं  |

 मैंने  कप  के  निर्णय  को  चुनौती  नहीं  दी  थी  ।  मैं  ने  तो  कहा  था
 थ

 व

 आप  सभा  के  अधिकारों  के  संरक्षक  हैं
 ।  थ

 fry  हम  ने  WTTd ~)  किया  कि  श्राप  की  प्रतिष्ठा  सभा  की  प्रतिष्ठा  है
 a  उसी  तरह  सदस्यों

 ग  प्रतिष्ठा  को  सभा  की  प्रतिष्ठा  से  अलग  नहीं  की  जा  सकती  कया  जैसे  सव  सम्मानित  अध्यक्ष

 के  होते  हुए  हम  सदा  ऐसे  अतिवादी  उपचार  का  सहारा  लेंगे
 !

 श्री  मन्थनी  के  कथन  का
 त

 अभिप्राय  किन्तु  हम  ने  यह  भ्र पना  परम  गतंव्य  समझा  था  कि  हमें  केवल  देश  का  ही  प्रतिनिधि

 नहीं  करना  प्रत्युत  सभा  के  झ्र धि कारों  का  भो  सम्मान  करना  इस  कारण  हमें  अतिवादी उपच

 पड़ा  |

 me  महोदय  :  मुझे  सदस्यों  सुन  कर  प्रसन्नता  हुई  है
 ।  यदि  वे  श्रध्यक्षपद  की  प्रति

 बनाये  रखना  चाहते  हैं  तो  मैं  भी  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  मैं  सभा  के  सदस्यों
 की

 प्रतिष्ठा
 की  रक्षा F

 a

 कि
 उन्हें

 कभी
 भी  इस  बारे  में  शिकायत  नहीं  रही

 |  क

 ल
 को  घटना  के  सम्बन्ध  में  मुझे  यही  क  हना  है  कि  मैंने  कह  दिया  था  कि  उनका  क  यन  असंसदीय

 नहीं  किस्त  afar है  ।  उनके  उस  कथन  को  दोहराने  पर  मैंने  समझा  कि  वे
 उसी

 बात
 पर  र  बल  दे  रहे  हैं  ॥

 Oo  a
 9562
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 सितम्बर

 1964  मंत्रि-परिषद में श्रविश्वास प्रस्तार में  विश्वास  wee

 द
 यह  कहा  गया  है  कि  विरोधी  पक्ष  के  लिए  भ्र विश्वास  प्रस्ताव  को  छोड़  कर  एक  यही  उपचार

 कमी गया  था  ।  मैंने  यह  समझा  कि  यह  भी  एक  प्रकार  का  भ्र विश्वास  प्रस्ताव  ही  है  ।  मैं  भी  गलती

 _ कता  हुं  किन्तु  क्या  यह  सम्भव  है  कि  जब  कभी  मैं  निर्णय  दूं  उस  पर  यहां  चर्चा  gar  करे  कि  निर्णय

 ठीक  है  या  गलत
 ?

 क्या  इस  तरह  लोकतन्त्र  का  संचालन हो  सकता  है  ?  यदि  कुछ  सदस्य  मेरे  fia  से

 प्र सहमत  हों
 तो

 वे  मुझ  से  विचार  विमर्श  कर  सकते  हैं  कौर  मैं  पुनर्विचार  के  लिए  तैयार  हूं  ।

 दूसरा  fared  भ्रमरी  की  पद्धति  का  है
 कि  जब  भी  कोई  ऐसा  निर्णय  हो  तो  सभा  उस  पर  निर्णय

 करे  ।  क्या  यह  व्यवहार है  ?  क्या वे  यह  परामर्श  देंगे  कि  इस  उपाय  को  अपनाया  जाए  ?

 श्रीमती रण  चक्रवर्ती :  पिछले  12
 वर्षों  से  हमने  कुछ  sit  का  निर्माण  किया  ZI

 हंगामा  का  हमारा  अधिकार  है  जिसका  प्रयोग  हम  कभी  कभी  किन्तु  बहुत  कम  करते  रहे  हैं  ।  यह

 न  उत्पन्न नहीं  होता  कि  यह  बात  बहुमत  पर  छोड़  दी  जाए  कि  वह  ठीक  गलत  का  निर्माण
 ह ।

 ह

 afz

 अध्यक्ष  महोदय :  1953  में  मेरे  पूर्वाधिकारी  श्री  मावलंकर  ने  भी  यह  निर्णय  दिया  था

 र गमन  अध्यक्ष  पद  का  अपमान  है  |

 श्री  नाथ  पाई  ऐसा  तो  विरोधी  पक्ष  तभी  करता  है  जब  वह  पीड़ित  प्रभाव  क

 अध्यक्ष  महोदय  :  बहि गे मन  की  प्रथा  झाम  हो  गई  है  ।  अतः  माननीय  सदस्यों  से  मेरा
 ह

 ड
 क ेवे  इस  पर  विचार  करें  कि  क्या  इस  लोकतन्त्र  के  सिद्धान्तों  को  बल  मिलता  है  ।

 थ्री  ही०  ना०  मुककर्जों  खेद  की  बात  है  कि  श्राप  हमारी  कल  की

 को  अध्यक्ष  पद  के  प्रति  झ्रविश्वास  का  द्योतक  बता  रहे  हैं  श्री  नाथ  पाई  ने  स्पष्ट  बताया  है  कि

 मन्तव्य नहीं  था  ।

 संसद्  की  कायंवाही  में  परिष्कृत  ढंग  से  घात  प्रतिघात  स्वाभाविक  होते  हैं  ।  ऐसे  प्रचार

 देखना  चाहिये  कि  असंसदीय  शब्दों  का  प्रयोग  तो  नहीं  किया  जा  रहा  ।  मैं  समझता  9.0

 सकता  है  मैं  गलती  पर  हुं--कि  श्री  नाथ  पाई  ने  जिन  शब्दों  का  प्रयोग  किया  था  वे  सवेरा  संसदीय  थे

 यह  बात  यहां  के  वाद-विवाद  के  हित  में  है  कि  कुछ  सहमति  कौर  उदारता  का  परिचय  दिया  जाए  |

 हमने  ऐसी  परम्पराश्रों  का  निर्माण  किया  है  जो  भारतीय  लोकतन्त्र  के  लिए  श्रेयस्कर  है  ।

 श्री  Alo  रु०  मसानी  :  मैं  कल  यहां  उपस्थित  नहीं  था  किन्तु  मैं  समझता  हूं  कि  श्री  नाथ  पाई  ने

 जो  शब्द  कहे  वे  संसदीय  नहीं  थे  ।  जहां  तक  बहिर्गमन  का  सम्बन्ध  है  वह  संसदीय  नियमों  के  अनुकूल

 नहीं है  ।  मैं  ऐसे  बहिगंमन  का  विरोध  करता  हुं  किन्तु  यदि  कुछ  लोगों  का  इससे  भिन्न  मत  है  तो  क्या

 यह  उचित  है  कि  श्राप  सदस्यों  के  भ्र धि कारों  के  संरक्षक  होते  हुए  wad  कायें  बहुमत  को  सौंप  दें
 ।

 मे

 निवेदन है  कि  आपको  इस  श्रपमानसूचक  कार्य  से  ATA  में  नहीं  कराना  चाहिये  शौर  सभी  सदस्यों  के

 अधिकारों  के  संरक्षक  बने  रहना  चाहिये  ।

 भ्रघ्यक्ष  महोदय :  मैंने  स्वयं  कहा था  कि  वे  शब्द

 पिए

 तव

 ता  न्हूं भ्रनुचित
 ो

 बाद  दोहराना  चाहिये  था  ।

 जी०  भ०  कृपा लानी
 मेरा  लीग  गागल  हो

 चूकी है a  इसे  समाप्त  कर  देना  fet  ।

 ह्म
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 ही  चाहते  हैं  कि  यह  निर्णय  बहुमत  पर  छोड़ने  की  बजाय  श्राप  ही  हमारे  संरक्षक  बने  रहें  ।

 थी  प्र०  ष्ह्  दल  :
 श्रीमन्  मुरूम  के  विषय  पर  चर्चा  का  अवसर  मिलना  चाहिये  ।

 ह
 meal  महोदय  :  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  यदि  सभा  ऐसा  चाहती  है  |

 1.0
 संचार  तथा  संसद  कांय  मंत्री  सत्यनारायण fag)

 :
 हमारी  कठिनाई  यह  है  कि  इस  पर

 .
 एक  घंटा  व्यय  हो  चुका  है  प्रौढ़  कल  शभ्रविश्वास  प्रस्ताव  पर  मतदान  होगा

 ।  कल  श्री  नाथ  पाई

 .
 ले

 चुके  हैं ग्रोर  इस  चर्चा  पर
 दो

 घंटे  ate  अपेक्षित  हैं
 ।

 महोदय
 :

 हां  तीन  बजे  तक  चर्चा  होगी  |  =

 discussion  should  be  separated  from  No-Confidence  motion.

 Shri  Ram  Sevak  Yadav  (Barabanki) :  Mr.
 Speaker,  I  suggest  that  this

 -

 Mr.  Speaker :  We  shall  stick  to  the  decision  which  has  Been  al rea dy

 t
 taken.  Now  Shri  Nath  Pai  will  begin  and  the  discussion  will  go  upto  3

 श्री  नाथ  पाई :  श्री मन  मैंने  इस  विचार  से  प्रारम्भ  किया  था  कि  इस  वाद  विवाद  का  उत्तर  झल

 से  दिया  जायेगा

 मैंने  कल  इस  बात  का  उल्लेख  किया  था  कि  मुझे  प्रस्ताव  के  अस्वीकृत  होने  का  इतना  दुख

 नहीं  था  जितना  इस  बात  का  श्राश्चयें  कि  सरकारी  पक्ष  ने  कैसा  व्यवहार  किया  था  ।  मैं  श्री  राज  बहादुर

 के  कथन  का  उद्धरण  देना  चाहता  हूं  जिस  पर  उन्हें  आपत्ति  नहीं  होनी  चाहिये  |  उन्होंने  कहा  था  कि

 श्री  वालकाट  धनी  व्यक्ति  था  ale  हमारी  राष्ट्रीयकृत  विमान  सेवा  ने  उसके  विमान  का  प्रयोग  किया

 तथा  ।'  प्रापने  एक  ऐसे  व्यवित  का  पूर्वे  ae  जाने  बिना  उसे  अपनी  सेवा  में  ले  लिया  |  जब  मैंने कहा  कि

 फ्र  कुछ  ग्न्य  देशों  में  उसका  भ्रष्ट  रहा  है  तो  मुझे  चुनौती  दी  गई  कि  मुझे  यह  जानकारी

 कहां  से  शाप्त  हुई  है  ।  मानो  जानकारी  होना  भी  गुनाह  है  ।  जब
 वह  लाहौर र  ra-way

 जयपुर  के  बीच  उड़ानें  भरता  रहा  तो  वह  इधर  सन्देश  नहीं  बल्कि  कुछ  प्रौढ़  जा  ले  जा  रहा  था  ।  मैंने

 कहा  था  कि  उसे  पकड़ने  की  प्रा वश्य कता  थी  कौर  उस  समय  कहा  गया  कि  उसे  पकड़ने  की  कोई  ज़रूर

 नहीं  थी  ।  इस  प्रकार  मन्त्रालय  ने  उसे  प्रच्छ  झा चरण  का  प्रमाण  पत्र  दे  दिया
 |

 एक  गैर-सरकारी  व्यक्ति  द्वारा  बिना  झलकती  के  हैगर  में  रखे  विमान  में  तेल  भर  उड़

 लेना  प्रौर  भाग  जाना  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  विधि  में  गम्भीर  अपराध  है
 ।

 उसके  विरुद्ध  श्री  राज  बहादुर

 अनसार  पांच  शरारों  थे  प्रौढ़  फिर  भी  वह  भाग  गया  |

 श्री  नन्दा  ने  बड़ा  जोशीला  उत्तर  दिया  था  प्रौढ़  जब  वे  जोश  में  होते  हैं  तो  वे  तकंपुर्ण  बात  नह डी

 कहते  |  उन्होंने  कहा  था  कि  इस  मामले  में  सुरक्षा  की  बात  नहीं  राती  शौर  यह  स्थगन  प्रस्ताव  का  विषय

 नहीं  हो  सकता  ।  मुझे  नीचा  दिखाने  के  लिए  उन्होंने  यहाँ  तक  कह  दिया
 कि

 वायु  सेना  के  विमानों  ने

 उसका  जो  पीछा  किया  वह  व्यर्थ  था  ।  मेरा  उपहास  करने  के  लिए  उन्होंने  अपने  प्रशासन का  ही  उपहास

 किया  ।  उस  वाद-विवाद  के  समय  सरकार  ने  यह  भावना  दिखाई  थी  ।  मैंने  बार  बार  कहा  था  कि  यह
 ः

 सुरक्षा  का  मामला  है  देश  के  सम्मान  का  मामला  है  ।
 किन्तु  सरकार

 को
 यह  समझाने  के  लिए  यह  मामला

 नाजुक  गम्भीर  कौर  जटिल  है  वालकाट  इस  देश  में  दूसरी  बार
 ।  अब  श्री  हाथी  ने

 कहा  रि
 ह  श्रन्तर्राष्ट्रीय  राजनीतिक  मामला  re  कौर  इसकी  जांच  की

 जाच
 की  जा  रही

 मत
 इस

 पर
 ल

 सथ  रे वार  चर्चा

 नहीं  होनी  चाहिय े।
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 जांच  की  स्थिति  यह  है  कि  जिन  अधिकारियों  को  वालकाट  के  प्रत्यपंण  के  लिए  इंग्लैण्ड

 1  था  वें  खाली  हाथ  लौट  रहे  ।  ऐसा  समाचारपत्र  बताते  हैं  ।  पुलिस  के  पास  कोई  प्रमाण  नहीं

 उसका  प्रत्यपंण नहीं  हो  सकता  |  यह  सरकार  की  धांधली  का  नमूना  है  |  हमारे  प्रशासन  पर

 कितनी  दुखद  टिप्पणी  है  कि  इतने  हर  सारे  प्रमाण  होते  हुए  भी  हम  प्रमाण  नहीं  जुटा  सके  ।  यहां
 क

 सरकार  से  जब  कोई  मसला  हल  नहीं  होता  तो  वह  विदेशी  विशेषज्ञों  को  बुलाया  करती  है  ।  क्य

 वान्लकाट  के  मामले  में  भी  अमरीकी  श्र  रूसी  विशेषज्ञों  को  बनायेंगी  ।

 पुनर्वास  मंत्री
 :

 ड्राप  उपहास  क्यों  कर  रहे  हैं
 ?

 श्री नाथ  पाई  :  झ्रापको  उपहास  की  ही  प्रा वश्य कता है
 |

 मन  ही  मन  मुझ  से
 ही

 झाप  यहां  चर्चा  को  दबा  सकते  हैं  किन्तु  फ्रांस  प्रौर  प्रक्रिया  के  समाचार  में  इस
 कं कसे  दबा  सकते  हैं  |

 वालकाट  का  हमारे  उत्पादन  शुल्क  सीमा  शुल्क  विभाग  कौर  प्रतिरक्षा  विभाग  र्चा को से भी
 ह

 सम  बन्ध  है  ।  गोगना  के  श्री  मांटीयरो  के  हाथों  हमारे  अनेक  देशभक्त  मारे  गये  थे  |  वह  व्यक्ति  शग से भी कराची से  श

 पाया  श्र  गोझा  में  कई  स्थानों  पर  बम  रख  कर  सुरक्षित  वापस  लौट  गया  ।  ।  मैं  कहानी नहीं  सना

 रहा  बल्कि  यह  दुखद  घटना  है
 ।

 इसे  सभा  प्रो  सरकार  को  गम्भीरता  से  वाल काट के  मामले  पर  विचार  करना  arf  ,,

 वह  पैमाने  पर  तस्कर  व्यापार  चलाता  है  ।  जहां  ये  तस्कर  छिप  कर  इस  देश  में  घस  सकते

 हैं  वहां  हमारे  wa  भी  घूस  सकते  हैं  ।  जो  व्यक्ति  भारत  की  राजधानी  से  गत  वर्ष  भाग  गया  था  वह  दो

 बार  चला  गया  है  तो  FAT  यह  देश  को  रोक  सकता  है
 ?

 हमें  कहा  गया  है  कि  एक  विभागीय  समिति  नियुक्त  की  जायेंगी  |  मुझे  ऐसी  समिति में  कोई

 रुचि  नहीं  है  ।  ऐसी  समितियों  की  रिपोर्ट  तो  निश्चित  करें  की  होती  है  कौर  वे  सारा  छोटे  लोगों

 के  सिर  लगा  देते  हैं  ।  इस  लिए  मेरा  निवेदन  है  कि
 उन्हें  मामले  की  गम्भीरता  को  पहचानना  चाहिये  |

 गुप्तचर  विभाग  a  सुरक्षा  की  पूरी  जांच  करनी  चाहिये  ।  विभाग  पर  लगाये  गये  की  विभाग

 क्या  जांच  करेगा  |  विभाग  तो  कह  मुझे  सन्तोष  है  मैं  निरपराधी  हूं  ।  इसके  लिए  एक  स्वतन्त्र

 जांच  होनी  चाहिये  यह  हमारे  देश  के  लिए  श्रीमान  की  बात  है  कि  अपने  अपराधी  के  दण्ड  देने  के  लिए

 हम  दूसरे  देश  का  सहयोग  मांग  रहे  हैं
 ।

 हमें  स्वयं  इतने  सुदृढ़  होना  चाहिये  कि  यदि  वालकाट  यहां

 भ्राए तो बच कर न बच  कर  न  निकल  सके  ।  माहौर  तंग  भारत  की  प्रतिरक्षा  के  बारे  में  कहता  है  कि  भारत  की

 सेनाएं  शान्ति  में  प्रशिक्षित  पौर  युद्ध  में  ages  होती  हैं  ।  इसे  एक  व्यक्ति  की  प्रतिष्ठा  का  मामला

 बनाइये  यह  देश  की  प्रतिष्ठा  का  सवाल  है  ।  हमारे  उत्पादन  शल्क  सीमा  शल्क  विभाग  are  में

 बहुत  गम्भीर  गड़बड़  है  ।  हमें  अपने  प्रशासन  को  ठीक  प्रकार  से  व्यवस्थित  करना  चाहिये  |

 श्रच्यक्ष  महोदय  :  मन्त्री  महोदय  से  2.  30  बजे  बोलने  को  कहा  जायेगा  प्रौर  प्रत्येक  सदस्य  के

 लिए  10  मिनट  का  समय  ठीक  रहेगा  ।

 थी  सोलंकी  :  केवल  हमारी  सरकार  ही  नहीं  बल्कि  6  भ्रमण  देशों  की  सरकारें

 क

 वे  के  Wem ical  कलि

 की  ae

 ae

 ee

 बच चार  निकल  गये
 ।

 दोनों  बार  उन्होंने  हमारी  सुरक्षा  व्यवस्था  का  उल्लंघन  किया
 |

 इस

 स्थिति में  हमारे  लिए  प्रौढ़  भी  आवश्यक  हो  गया  है  कि  हम  पनी  सुरक्षा  व्यवस्था  को
 ग्र

 बनायें  ताकि  वाल् काट  जैसे  लोग  इस  प्रकार  हमारे  देश  में
 न

 रायें  कौर  यदि  तो  भाग
 न  |  हमें
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 कि <  कार्ट  भाग  निकला  | इसी  बात
 को

 दुख है
 कि  हमारी  सुरक्षा  व्यवस्था इतनी  खराब

 इस  बार  भाग  निकला  होता
 लेकिन  दुर्भाग्य  से

 उसका  विमान  खराब  हो  गया
 प्रौढ़

 उसे  मरूडं

 उतरना  पड़ा
 ।

 क

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  ॥

 L  Mr.  Deputy  SPEAKER  in  the  Chair.
 थ

 ल  विमान जब  उतरा  तो  are  गांव  वालों  ने  उनको  देखा  ।  उन्होंने  देखा  कि  उस
 विमान

 गोरे  उतरे  ।  गोरे  को  देख  कर  लोग  सकता
 गये  |  पुलिस

 फिर
 ने  भी  उनसे  अधिक

 तह

 में  की  ।  यह  भी  नहीं  पता  लगाया  गया  कि  वास्तव  में  उसके  विमान  में  पैट्रोल  समाप्त  हो  गया

 सामान  की  भी  तलाशी नहीं  ली  गयी  |

 दोनों  गोरों  ने  बताया  कि  वे  भ्र पना  जहाज  ठीक  कराने  के  लिए  बम्बई  से  सहायता  लेने  जा र

 हैं  ।  उन्हें  ae  उनका  सामान  बम्बई  ले  जाने  के  लिए  एक  टैक्सी  बुलवाई  गई  पर  टैक्सी  वाले  को  शक

 हो  गया  कि  उनके  सामान  में  चोरी  से  लाई  गई  घड़ियां  कौर  सोना  उसने  उन्हें  बम्बई ले  जा

 से  इंकार कर  दिया  ।  परन्तु  हमारे  पुलिस  रियों  को  तब
 भी  उन  पर

 शक  नहीं  हुआ  कौर  उन्हों  ने

 उनके  लिए  राज्य  परिवहन  के  टिकट  खरीद  दिये  ।

 इसके बद  वें  36  घंट  तके  भारत  में  ।
 पुलिस  तथा  हवाई

 गड्ड
 के  अधिकारी  एक  दूसरे  क

 सतकं नहीं कर पाये नहीं  कर  पाये  ।  ये  दोनों  गोरे  बम्बई  गये  ।  वहां वें  अपने  लोगों  से  मिले  are  चोरी  से  लाये  गये

 सामान  का  उन्होंने  सौदा  किया  कौर  उसके  बाद  पाकिस्तान  जाने  के
 लिए

 यात्री  के  रूप  में  हवाई

 पर  पहुंचे  ।

 यात्रियों  की  सुची  में  उनका  नाम  हमारे  हवाई  के  अधिकारियों  ने  लिख  दिया  ।  जब
 थ

 दोनों  विमान  द्वारा  पाकिस्तान  के  लिए  उड़  गए  उसके  बाद  हमारे  हवाई  व्य प्रड्ड थि  के  अधिकारियों को

 हुआ  कि  facet  नाम  का  व्यक्ति  शायद  वाल् काट  ही  हो
 ।

 परन्तु  क्या  हो  सकता  था
 द

 अ्रनुमान है  कि  वाल् काट  75  लाख  रु
 ०

 का  सोना  चोरी  से  लाया  था  ।  हमारे  देश  में  भी  हरनेक

 लोग  जो  उसकी  मदद  करते  हैं  प्रिया  उसके  लिए  यह  सम्भव  नहीं  है  कि  वह  इस  प्रकार  कराये  शर

 बचे  कर  भाग  जाये  |  हमें  सुरक्षा  व्यवस्था  संगठित  करनी  चाहिए  पौर  अपने  देश  के  भीतर  च

 बंजारी  करने  वालों  पर  नजर  रखनी  चाहिए  ।

 इस  समय  भारत में  3000  के  करीब  ऐसे  पाकिस्तानी  जिन्हें  a  तक  देश  वापस  च

 जाना  चाहिए  था  परन्तु  जो  वापस  नहीं  गये  हैं  ।  प्रभी  कलकत्त  में  प्रतिकूल  इस्लाम  नाम  का  ए

 facet  जासूस  पंकड़ा  गया  था
 ।

 ऐसे  ही  लोग  वाल् काट  जैसे  लोगों  की  मदद  करते  हैं  ।

 सरकार  बताये
 कि

 क्या  उसे  ऐसे  व्यक्तियों  की  गतिविधियों  का  पता  हमारी  सुरक्षा  व्यवस्थ

 ढीली  नहीं  ्  क्या  वाल् काट  के  भाग  निकलने  से  संसार  के  सामने  हमारा  अपमान  नहीं  gar  है

 जि  कार  केल  ति

 लि  Yr ata  an
 सहे

 |  उसके  विद्ध  कार्यवाही  करने  की  कोशिश  क्यों  नहीं  की
 ।  ,

 मह  केवल
 चोर  बाजारी  का ही

 नह  र
 बल्कि  हमारे  देश  की  सुरक्षा  व्यवस्था  का  भी  मामला

 है  कौर  माननीय  मस्ती =  और

 ध्यान

 6...
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 1964  मंत्रि-परिषद्  में  विश्वास

 लि
 श्री  उमा नाथ  )  :  यह  सारी  स्थिति  यह  बतलाती  है  कि  हमारी  सरकार  कितनी

 भ्र सफल  रही  सरकार  कहती  है
 कि  उस

 वसर  पर
 उन

 लोगों  पर  शक  करने  की  कोई  गुंजाइश  नहीं

 थी  ।  उस  दिन  एक  प्रश्न  के  उत्तर  में  माननीय  मन्त्री  ने  कहा  था  कि  मसूद  तस्कर  व्यापार  का  एक  बड़ा

 द

 केन्द्र है  ।  प्रत: बड़ी  अजीब  बात  है  कि
 वहां  पर  विदेशियों  का  विमान  उतरा  ae  सरकार  कहती  है  कि

 तब
 भी

 शक  करने  का  कोई  कारण  नहीं  था
 ।

 ग्रसित  बात  है  कि  टैक्सी  के  ड्राइवर  ने  तो  शक  किया  लेकिन

 पुलिस को  शंक  नहीं  क्या  जिला  पुलिस  कप्तान  को  भी  इस  सम्बन्ध  में  शक  करने  की  कोई  गंजा

 इश  नहीं  थी  कि  बिना  किसी  पूर्वसूचना  के  यह  विमान  वहां  कैसे  उतरा
 ?

 असैनिक हवाई  प्रभाष  के  को  7.  32  बजे  सुबह  यह  समाचार  मिला ।  वह  ae

 था
 कि

 इस  विमान  का  कण्ट्रोल  टावर  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  था  फिर  भी  उसने  पुलिस  तथा  सुरक्षा  aft

 कारियों  को  इस  मामले  में  कोई  चेतावनी  नहीं  दी  ।
 ह

 इन  बातों  से  यही  लगता  है
 कि

 प्र सैनिक  सीमा  शुल्क  विभाग  तथा  इण्डियन

 यर  लाइन्स  कारपोरेशन  या  सारे  प्रशासन  में  ऐसे  लोग  जो  इस  प्रकार  के  तस्कर  ब्या पा  रियों  से  मिर

 हुये  हैं  ।  पहली  बार  ज़ब  वाल् काट  भागा  था  तो  जो  चौकीदार  ड्यूटी  पर  था  उसने  चार  बार  शभ्रधिकारियों
 को  सड़क  किया  कि  वाल् काट  भागने  वाला  है  परन्तु  इसके  बावजूद  भी  अधिकारियों  ने  कोई  कार्यवाही

 नहीं  की  कौर  वाल् काट  भाग  निकला
 |

 उसके  बाद  तो  सरकार  को  चाहिए  था  कि  ऐसे  लोगों  को

 सन  में  से  निकाल  बाहर  करती  |

 दो  वर्ष  से  हमारे  देश  में  चल  रहा  हमारी  सरकार  ने  भी  राज्य  सरकारों

 तथा  स्थानीय  अधिकारियों  को  आदेश  नहीं  दिया  है  कि  भ्रनधिकृत  रूप  से  उतरने  वालों  विमानों  के  ः

 सम्बन्ध  में  कया  प्रक्रिया  अपनाई  जाये  |  क्या  यह  सरकार  जनता  को  यह  कह  कर  धोका  नहीं  देती  रही

 है  कि  वह  सुरक्षा  सम्बन्धी  सब  उपाय  करती  रही  है  |

 हमारे  देश  के  व्यापारी  कम  बीजक  बनाने  प्रौढ़  प्रतीक  बीजक  बनाने  की  कला  मी

 वे  विदेशों  में  ग्लानि  विदेशी  मुद्रा  इकट्ठी  करते  हैं  शौर  सरकार  को  धोखा  दे  रहे  उन्हीं  लोगों

 धन  से  विदेशों  में  सोना  खरीदा  जाता  है  कौर  वह  सोना  चोरी  से  भारत  में  लाकर  बेचा  जाता

 कार  लोकतन्त्रीय  समाजवाद  के  नाम  पर  इस  प्रकार  के  देशद्रोहियों  को  पाल  रही  है
 ।

 इसका  एक

 इलाज  है  कि  सरकार  निर्यात  व्यापार  का  राष्ट्रीयकरण  कर  दे  परन्तु  इन  17  वर्षों में  सरकार

 ने  व्यापारियों  के  हित  को  राष्ट्रीय  हित  से  बड़ा  स्थान  दिया  है  ।

 श्री  जोखिम  श्रात्वा
 )  हमारे देश  के  सामने  बड़ा  संकट  है  सुरक्षा

 व्यवस्था  की  ह्म  पूरा  ध्यान  नहीं  दे  रहे  हैं  ।  श्रीमान  हिटलर  की  सरकार  के  मिलिटरी  अटैची ने

 कहा  था  कि  हम  एक  भी  ब्रिटिश  नागरिक  को  झपने  जासूसी  के  काम  में  लेने  में  सफल  नहीं हो  पाये  ।.

 कया  हमारे  देश  के  लोगों  की  भी  यही  स्थिति  है  ?  हमारी  वायु  पुलिस  या  wea  विभाग  ग

 के  बड  अधिकारी  क्या  ऐसे  हैं
 !

 उन  में  से  कुछ  तो  बड़ी  आ्रासानी  से  अपने  देश  को  बेचने  को  तेयार  |

 ्

 हम  एक  विदेशी  होटल  खोलने  जा  रहे  यह  होटल  जासूसी  का  ि  बन  जायेगा  ;  हमारा

 देश
 ae

 समूद्र  तट  के  संबंध  में  हम  बिल्कुल  उदासीन  हैं  |  वक  महीनों  ट्रेनिंग
 दे  कर

 उन्हें होम  गाइ  बनाया  जाना  चाहिये  जो  हमारे  समुद्र  तट  की  रक्षा  करें  ।.  ट्रेनिंग
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 हि
 Motion

 of  No  Confidence  in  the C
 Vlinisters  1964

 जोखिम

 एयर  इंडिया  इंटरनेशनल  के
 प्रति  डिस्ट्रिकट  मैनेजर

 के  मकान  वाल् काट  ठहरा  था

 परन्तु  माननीय  मंत्री  ठीक  उत्तर  नहीं  दे  रहे  हैं  ।  हम  चाहते  हैं  कि  हमारे  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू

 x
 a
 बेतरह  स्पष्ट  भाषी  होने  लेकिन  वे  सत्य  नहीं  बोलते  ।  हमारी  पुलिस  तथा  हमारे  प्त

 मारी  सरकार  की  आंखें  होनी  चाहियें  ।  उन्हें  देश  की  सुरक्षा  को  सर्वप्रथम  स्थान  देना  चाहिये
 |

 पर्यटन  के  नाम  पर  हम  विदेशी  होटल  खोलने  की  अनुमति दे  रहे  यह  गलत है
 ं

 ह

 चाहता  हूं  कि  सरकार  देश  की  रक्षा  के  लिए  रचनात्मक  सुरक्षा उपाय  करे  ।

 बम्बई  के  एक  बड़े  धनी  व्यक्ति  तस्कर  व्यापार  करते  समाचार  भ्रखबारों  में  भी

 फिर  भी  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गयी  ।

 ई एक  बार  सीमा  शुल्क  वालों  ने  मेरे  सामान  की  तलाशी  ली
 ।

 मैं  ने  उन  से  कहा  कि  मेरे  पास
 क

 |  एसा  सामान नहीं  फिर भी  उन्हों  ने  तलाशी  ली
 ।

 ठीक  है  ।  मैंने  प्रधान  मंत्री  श्री  नेहरू  को  लिखा  +

 उन्हों ने  जांच  कराई  ।  लेकिन  सदस्यों  की  तलाशी  लेने  का  क्या  लाभ  है  ?  4-5  साल  पहले

 की  बात  है  ।  भ्र भि प्राय यह  है  कि  पुलिस  छोटे  छोटे  मामलों में  ही  व्यस्त  रहती  है  ।

 पुलिस  विभाग  सतक हूं
 ?
 दिल्ली में  पुलिस  तथा  खुफिया  विभाग  के  बहुत  से

 कारी  परन्तु  हमारे  देश  से  सम्बन्धित  सारी  जानकारी  विदेशी  दूतावासों  को  दी  जाती  हमा रे

 बड़े  बड़े  प्रतिकारी  जानकारी  उन्हें  देते  चीन  के  लोग  नेफा  में  जाये  थे  क्या  उन्हें  भारत  के  संबंध

 सारी  जानकारी  प्राप्त  नहीं  है  ।  हमारे  प्रयोग  होटल  में  एक  विदेशी  भ्राता  वहां  शस्त्र  इकट्टा

 फिर  बच  कर  चला  जाता  है  शर  फिर  हमारी  आंखों  में  धूल  झोंक  कर  भ्राता  चला  जाता  है  ।

 हवाई  विमान  सेवाओं  तथा  पत्तनों  पर  हमारे  अघिकारियों  को  अधिक  रहने  की  भराव

 पिता है  ।  इसी
 प्रकार  हमारे  देश  की  सुरक्षा  हो  सकती  है

 ।

 यह  TWchTS  संबंधी  घटना  हो  गई  है  ।  इतनी  अधिक  होने  के  बावजूद  भी  हम a

 सावधान नहीं  है  ।  हमारे  बड़े  बड़े  ५  की  पत्नियां  विदेशी  दूतावासों  में  काम  करती  हैं  ।  मनुष्य

 =
 feat  होती  हैं  ।  इस  प्रकार  देश  की  गोपनीय  बातें  दूतावासों  के  पास  जाती  हैं  ।

 वाल् काट  की  घटना  से  हमारी  ७,  खुल  जानी  चाहियें
 ।
 मैं  श्री  नाथपाई  का  आभारी  हूं

 कि
 उन्हों

 यह  प्रश्न  यहां  उठाया  |  यह  कोई  दल  का  प्रश्न  नहीं  है  बल्कि  एक  राष्ट्रीय  प्रश्न  है  जिस  पर  हमें

 i कर  विचार  करना  चाहिए  |

 झरी
 स०

 मो०  बुर्जों
 :  मैं  श्री  नाथ  पाई  की  इस  मांग  से  सहमत  हूं  कि  इस  सम्पूर्ण

 प्रश्न की  जांच  करने  के  लिए  एक  संसदीय  समिति  नियुक्त की  जाये  ।
 श्री  हाथी  का  वक्तव्य  कोई

 समाधान नहीं  करता  |  196  में  वाल् काट  जब  भारत  थे  तो  बंगाल  के  कलकत्ते  के  एक

 पत्न  ने  उन  का  कौर
 एक

 कार  का  फोटो  छापा  था  ।  कौर  उस  में  बताया  गया
 था

 कि  यह  कार  एक

 अन्तर्राष्ट्रीय तस्कर  व्यापारी  की  है  ।
 यहां  बात  गृह-कार्य  मंत्रालय  की

 जानाकारी में  लाई गई  थी

 परन्तु  कार्यवाही  नहीं  की  गृह-कार्य  मंत्री  ने  बम्बई  के  रिट्ज़  होटल  के  मैनेजर  से  को

 क्यों  नहीं  की  जबकि  इस  होटल  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  तस्कर  व्यापारी  ठहरा  करते  दोनों
 नाथ  पाई  की  बात  को  मनगढ़ंत कहानी  कहा  है
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 मंत्रि-परिषद् में श्रविश्वास प्रस्ताव में  विश्वास  प्रस्ताव 16.0  1886  )

 —

 परिवहन  मंत्री  राज  बहादुर )  :
 :

 पहले  जब  इस  विषय  पर  चर्चा  हुई  थी  तब  मैं  ने  यह  कहा

 .

 कहा  गया  कि  arene  जब  अपने  विमान  में  उड़  रहा  था  तो  उसने  उस  जेल  के  कैदियों  जिर

 में  ag  स्वयं  भ्र भि वादन  किया  कौर  उन  के  लिये  बिस्कुट  के  पैकेट  फेंके  ।  बाद  में  जांच  करने  पर

 ः
 यह  बात  सही  नहीं  सिद्ध  हुई  ।  उसी

 प्रसंग
 में  मैं  ने  इसे  मनगढ़ंत कहानी  कहा  था  ।  अन्यथा मैं  स्वयं

 हू ंकि  इस  संबंध  में
 जो  कुछ  भी  कार्यवाही कर  सकते  हैं  भ्रवश्य  करें  |

 a श्री  नाय  पाई  चंकी  प्रसंग  कराया है  wa  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  मैंने  माननीय  मंत्री

 था  कि  दैनिक  समाचार  पत्तों  में  इस  बात  का  उल्लेख  है  कौर  उसी  का  मैं  ने  उल्लेख  किया था

 उन  को  चाहिये  था  कि  वह  कहते  कि  श्री  नाथ  पाई  की  जानकारी  सही  नहीं  है  लेकिन  इस  के  बजा

 उन्हों ने  उसे  मनगढ़ंत  कहानी  बताया  ।  इसी  बात  पर  मुझे  भ्रांति है

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  वाल् काट  ने  सिद्ध  कर  दिया  है  कि  उसने  दोनों  मंत्रियों  को  धोखा  दे
 व

 अपना  काम  निकाला  है  ।  वक्तव्य  से  पता  लगता  है  कि  माननीय  मंत्री  ने  कोई  जानकारी  प्राप्त  नहीं

 ऐसा  लगता  है  कि  हवाई  ag  का  अधिकारी  उस  की  सहायता  करना  चाहता  था  ।  सभी

 कारियों  को  कुछ  न  कुछ  रिश्वत  दे  कर  ही  गलका  तीन  या  चार  बार  भारत  कौर  बच  कर

 गया  ।

 रैवेन्य  इन्टेलिजेन्स  के  डिप्टी  डाइरेक्टर  श्री  दीवान  की  जानकारी  में  यह  बात  लाई  गई

 कि  यहां  अन्तर्राष्ट्रीय तस्कर  व्यापार

 नकारी दी  थी  ?

 होता हैं  परन्तु  कया  उन्होंने  सेन्ट्रल  बो

 ई... र आंक अ

 बम्बई  के  प्रेस  डे  इसी  मै  मजिस्ट्रेट  की  अदालत  में  एक  भ्रन्तर्राष्ट्रीय तस्कर  at  उनपर

 ar  रहा था स्ट्रेट के

 RSTn

 WEN

 a  की  ग

 दिया  |  मजिस्ट्रेट  के  area  के  विरुद्ध  भी  पुलिस  ने  अपील  की  ।  पुलिस  द्वारा  अरपिल  करने  का  क्या

 ?  ्

 बम्बई  में
 एक

 नानूभाई  सर्राफ  हैं
 ।

 जो  arches  तस्कर  व्यापार  में  लाये  गये  आभूषणों  तथ

 ata  का  व्यापार  करते  हैं  ।  इस  नानूभाई  की  एक  ey  भाई  के  साथ  सांठगांठ  है  ।  वे  तस्कर  व्याप

 क  रते  हैं  ।  एक  भूतपूर्व  मंत्री  के  पुत्र  के  मकान  की  तलाशी  भी  हुई  थी  ।

 इस  के  बाद  tare  का  जांचे  ea  का  परसन  है  (ayaa  va  से  से  कर  साती  farer

 संबंध  में  जांच  हो  रही  है  परन्तु  कलकत्ते  में  बिड़ला  परिवार  के  30  सदस्यों के  यहां  तलाशी

 ः उसी  समय  गह-कार्य  मंत्री  तथा  मंत्रि  मंडल  के  मंत्रियों  को  टेलीफोन  किये  गये  कि  उन  श्री  बिड़ला

 बचाया  जाये  क्योंकि उन  को  पुलिस  वाले  अपनी  गाड़ी  में  बैठा  कर  ले  गये  हैं  ।

 श्री  हाथी  :  हमारे  पास  ऐसा  कोई  टेलीफोन  नहीं  पाया  |

 श्री स०  मो०  बनर्जी  :  राज  वैजंती  माला  श्र  माला  सिन्हा  के  नाम  तो  घोषित  धीरे

 परन्तु  बिड़ला  परिवार  के  इन  30  सदस्यों के  नाम  घोषित नहीं  किये  क्यों ?

 मुझ  पता  लगा  है
 कि

 इन
 धनी

 परिवारों  की  सहायता  से  वाल् कट  ने  सिद्ध  कर  दिर  कि

 an
 तस्कर  व्यापार  के  लिए  स्वयं  के  समान है  ।

 भारत
 के  राष्ट्रीय  तस्कर  व्यापारी

 भ

 [  देते  हैं  ।  मत  एक  संसदीय  समिति  बनाई  जानी  चाहियें  जो  पता  लगाये  कि  क्या  अन्तर्राष्ट्रीय

 मक  यापार  बढ़ा  देश  की  सुरक्षा  व्यवस्था  ठीक  क्या

 अ
 साथा  तस्कर  व्यापार  में  हाथ  है

 ।
 र

 959.



 Oo  a
 a

 Motion
 of  No  Confidence  in  the  Counéil\ oA

 Ministers  Bhadra  26,  ए

 ca
 श्री  दी०  Wo  शर्मा  श्री  नाथ  पाई  ने  यह  बात  ठीक  ही  उठाई  है  ।  यद्यपि

 इस

 काट  उन  के  साथी  का  इस  प्रकार  भाग  जाना  देश  की  सुरक्षा  के  लिए  बड़ी  fran
 q sé at

 परंतु  इस  बात  को  बहुत  बढ़ा  चढ़ाकर  कहा  गया  हमें  अपनी  पुलिस  व्यवस्था
 को

 सुदृढ़  करना  ७

 हवाई gh  पर  सुरक्षा  व्यवस्था  को  ठीक  करना  हमें  समुद्र  तटों  को  भी  सुरक्षित  रखना  चाहि

 ताकि इस  प्रकार  के  लोग  गड़बड़ी  न  करने  पायें  प्रौर  पकड़े  जा  सकें  ।

 ः
 श्री  नाथ  पाई  ने  कहा  कि  यह  एक  बड़ा  दुखद  नाटक  था  ।  मैं  इस  बात  को  मानता  हूं  ।  परन्तु

 ह
 इसे  इतना  तूल  देने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 सरता  पंदेह नहीं है कि
 हमें  सुरक्षा  व्यवस्था  को

 सुदृढ़  करना  चाहिये

 मेरा  विचार  है  कि  इस  मामले  में  संसदीय  समिति  या  ea  कोई  समिति  बनाने  से  कोई  उपयोगी

 काम  नहीं  हो  सकता  ।  मैं  समझता  हुं  कि  ग  हु-कार्यो  मंत्रालय  श्रत्तर्राष्ट्रीय  स्तर  पर  या  देश  के  भीतर

 तस्कर  व्यापार  करने  वालों  की  जासूसी  करने  वालों की  एक  सुची  बनाये  कौर  प्रशासन के  सब

 विभागों के  अ्रधिकारियों को  उस  की  एक  प्रति  भेज  दी  जाये  ।  यद्यपि  ष्  नाथ  पाई  ने  यह  मामला  उठा

 कर  देश  का  बड़ा  हित  किया  है  परन्तु  उस  पर  इतना  शोर  मचा  कर  उन्हों  ने  हमारे  देश को  दुनिया की

 नजरों  में  कुछ  गिरा  दिया  है  ।

 ह
 वाल् काट  तस्कर  भ्र परा धी  शहरों  ऐसे  व्यक्ति  जिन  क ेप्रति किसी  को

 कोई  सहानुभूति नहीं  हो  सकती  ।  मैं  तो  इतना  ही  कहता  हूं  कि  सुरक्षा  व्यवस्था  को  श्र  सुदृढ़  बनाने

 की  आवश्यकता है  ।

 श्री  उ०  Ho  त्रिवेदी
 :  यह  वाद  विवाद  बड़ा  महत्वपूर्ण  है

 ।
 हमें  विचार  करना  है

 कि

 हमारे  देश  की  सुरक्षा  व्यवस्था  इतनी  कमजोर  क्यों  इस  का  ae  तो  यह  है  कि  चीन  के  लोग  भी  ह

 जब  चाहें  यहां  आरा  सकते  हैं  ।  शर  बच  कर  वापिस  भी
 जा  सकते  हैं

 ।  मुझे  संदेह  है  कि  चीन  के
 भी  इस प्रकार  जाते  रहते  हैं  ।  हमारे  स्थान  नीमच  के  ऊपर  एक  विमान  6  बार  उड़ता रहा  ।

 मैं  ने निकटवर्ती  स्टेशन  कमाण्डर  को  भी  इस  की  सुचना  दी  परन्तु  मुझे  पता  नहीं कि  गह-कार्य  मंत्रालय

 को  उस  की  जानकारी  दी  गई  की  नहीं  ।

 इसी  महीने  की  6  या  7  तारीख  की  बात  है  कि  पाकिस्तान  विमान  सेवा  से  एक  व्यक्ति उतरा  ।

 हवाई  ्  पर  शेख  अब्दुल्ला  उसे  लिवाने  गये  थे  ।  उस  के  साथ  एक  कौर  भी  व्यक्ति  था  ।  इन  लोगों  को

 सीमा  शुल्क  चौकी  की  प्रो  नहीं  ले  जाया  गया  बल्कि  उस  के  बिना  ही  बाहर  aia  दिया  गया  ।  जब  हम

 जानते  हैं  कि  भारत  कौर  पाकिस्तान  के  बीच  तस्कर  व्यापार  हो  रहा  तो  इस  प्रकार  की  बातें  क्यों  होती

 कुछ  लोगों  को  इस  प्रकार  की  विशेष  सुविधायें कयों  दी जाती  हैं  प्रौढ़  इस  का  fia कौन

 इस प्रकार की  छूट  देने  का  fay  करने  का  अधिकार  हवाई  aes  के  श्रधघिकारियों को  नहीं  दिया

 जाना  चाहिये  ।

 पहली  बार  वाल् काट  के  भाग  जाने  के  बाद  मैं  ने  भतपुर्व  प्रधान  मंत्री  को  एक  पत्न  लिखा  था  ।

 मैं  देखता  हूं  कि  हमारे  अधिकारियों के  मन  में  गोरों  का  हौवा  बैठा  हुआ  है  ।

 वाल् काट  को  विमान  में  किस  ने  चढ़ने  दिया  |  उन  का  नाम  सूची  में

 reste  lew पासपोर्ट ही  काफी  होता  है  ?  कया  फोटो  से  श्रादमी की  शकल  मिलाई  नहीं  जानी  चाहिये ।  क्य

 के  दस्तखत  नहीं  मिलांये  जाने  चाहियें  ।  बड़े  दुख  की  बात  है  कि  यह  कुछ  भी  नहीं  किया  मया  पर

 लल् काट  को  बच  निकलने  दिया  गया  ।  हमें
 इन  बातों  का  ध्यान  रखना  चाहिये  ताकि

 बात
 न  होने  पाये

 ।
 =
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 1964  मंत्रि-परिषद ्  में  विश्वास  नत

 ही

 रे  रहस्य  विदेशियों  को  मिलते  रहते  हैं  ।  हमारे  यहां  कोई  घटना  होती  है  ak  पाकर

 |  क्रेग  से  उस  का  प्र  सारण  होता  है  कौर  हम  लोगों  को  उस  की  सूचना  बाद  में  मिलती है  ।  सर

 तरे  कि  यह  सब  क्यों  कौर  कैसे  होता  है  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  विदेशियों से  पैसा  पाने  वाले  लोग  हमारी

 सरकारी  नौकरियों में  घुस  भराये  हैं  झ्र ौर  वे  हमारे  रहस्य  बाहर  भेजते  रहते  हैं  ।  क

 अपरस इस  घटना  के  पहले  हम  सरूद  का  नाम  नहीं  जानते  थे  करीब तीन  वर्ष  पूर्वे  झालावाड़

 के  तस्कर  व्यापार  के  लिये  बदनाम  था  ।  एक  खबर  थी  कि  तीन  साल  पहले  वहां  एक  विमान  उतरा  था बा

 परन्तु  चूंकि
 उस

 का  समाचार  छपा  नहीं  सरकार
 भी

 उस  पर  चुपचाप  रही
 ।

 सरकार को  श्री  नाथ  पाई  की  यहं  बात  मान  लेनी  चाहिये  कि  एक  समिति  नियुक्त  की  ज  ly

 मामले की  छानबीन  करे  ।  कुछ  निष्पक्ष  ale  ईमानदार  लोगों की  ही  एक  समिति बना
 दी

 जाये  जो  सरकार  को  aaa  रिपोर्ट  और  सिफारिशें  दें  ।  वहू  पता  लगाये  कि  कया  वाल् कट के  भाए

 जाने में  हमारे  अधिकारियों का  हाथ  था  जिन  को  उस  ने  कुछ  रिश्वत  दे  कर  खरीद  लिया  था  या  फि

 वह  इतना  चालाक  था  कि  लोगों  की  आंखों  में  दल  झोंक  कर  भाग  गया  ।

 इन शब्दों  के  साथ  मैं  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 श्री  शिवा जो राव  दां
 ०  देशमुख  :  उपाध्यक्ष  श्री  नाथ  पाई  द्वारा  प्रारम्भ

 किया  गया  वाद  विवादਂ  बहुत  महत्वपूर्ण है  ।  उन्होंने  ठीक  ही  कहा  है  कि  पश्चिमी  तट  के  महत्वपूर्ण

 स्थानों को  शेष  देश  से  रखना  बहुत  खतरनाक  है  ।  मुख्य  की  घटना  से  यह  बात  स्पष्ट  हो  गई  है  कि
 =

 कोंकण देश  के  शेष  भागों से  जिव्हा  कटा  मुद्रा  है  इस  लिये  वह  तस्करों  का  स्वर्ग  बन  गया  है  ।

 जरूरत  इस  बात  की  नहीं  कि  संसदीय  समिति  बनाई  जाए  बल्कि  इस  बात  की  है  कि  कोंकण  को  _

 सड़कों  द्वारा  देश  से  मिलाया  जाए  कौर  काश्मीर  की  तरह  उसे  भी  पर्यटन  केन्द्र  बनाया  जाए  ।  थ

 भारत  की  सुरक्षा  व्यवस्था  की  निन्दा  करते  हुए  श्री  नाथ  पाई  ने  श्री  वाल् काट  की  प्रशंसा  की  है

 जिस  से  मुझे  हालीवुड  के  चलचित्र  याद  ग्रा  जाते  हैं  ।

 श्री  नाथ  पाई  :
 मैं  जब  बोला  था  तो  शायद  वह  सभा  में  नहीं  थे  ।  मैं  ने  कहा  था  कि  श्री  वाल् का

 ह

 .

 शक  तुच्छ  व्यक्ति  हैं  कौर  उस  के  द्वारा  मेरे  देश  की  सुरक्षा  व्यवस्था  की  खिल्ली  उड़ाया  जाना  र

 असाधारण  बात  है
 ।

 यदि  वह  मेरी  आलोचना  करना  चाहते  हैं  तो  जो  कुछ  मैं  ने  कहा  है  उस  के  झा घार

 काल्पनिक  बातों  के  भ्राता  पर  नहीं  ।

 aft
 शिवाजीराव

 दां  ०  देशमुख  :  मैं  कल्पना  तथा  सत्य  में  भेद  समझता  हूं
 ।

 सुरक्षा  व्यवस्था  की
 निदा

 करने  के  लिये  उन्होंने  बड़े  कटु  शब्दों  का  प्रयोग  किया  है  परतु  उनमें  यह  कह  सकने  का  साहस  नहीं
 था  कि  हमारी  dart  के  रकम  के  कारण  चीनी  सैनिकों  को  पी  छे  हटना  पड़ा  ।  में  तो  समझता हूं
 कि

 सुरक्षा  का  विषय  गोपनीय  होता  है  प्रौढ़  इसे  प्रशासकों  के  हाथ  में  छोड़  देना  एक  जिम्मेदार

 नागरिक  को  चाहिये  कि  यदि  उस  के  पास  सुरक्षा  सम्बन्धी  कोई  जानकारी  या  सामग्री  ह  तो  वह  उसे

 सम्बन्धित  अ्रधिकारियों  को  सौंप दे  ।  संसदीय  समिति  बनाने  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  क्योंकि  विगत

 अनुभव  से  पता  चलता  है
 कि

 सुरक्षा  के,सम्बन्ध  में  ऐसी  समिति  विश्व  में  कहीं  भी  सफल  नहीं  ही  पाई  ।

 इस
 विषय  में  हमें  संयम  से  काम  लेना  है  जो  माननीय  सदस्यों  में  मुझे  खोजने  पर  भी  नहीं  मिला  जैसाकि

 माननीय  मंत्री  ने  अपने  वक्तव्य  में  बताया  है  उसी  तरह  हमें  न्गा  सुरक्षा  व्यवस्था  को  सबल  बनाना

 श्री  वाल् काट  का  सम्बन्ध  तस्कर  व्यापार  सें
 भी

 है
 ।

 ऐसा  व्यापार  प्रत्येक  सम्य  देश  में  होता

 |
 द

 मैं  समझता  हूं  कि  सरकार  इसे  रोकने  में  काफी  सफल  रही  है  व्यापार  के

 को सरकार के  प्रति विश्वा  नमरा  शित  गशत
 |
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 गह  काय  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  उपाध्यक्ष  महोदय  यह  केवल  वाद-विवाद  का

 ही  विषय  नहीं  हूं  बल्कि
 भी

 भी  रता पूर्वक  सोचने  का  विषय  है  ate मैं  सभा  को  विश्वास  दिला  सकता
 कि  सरकार  माननीय  सदस्यों  की  तरह  इस  बारे  में  गंभीर है  ।

 दो  विदेशी कैसे  कसे  भाग  किस  उद्देश्य  से  ये  सारी  बातें  स्पष्ट  करने  xe

 रुकावटें  पहली  यह  कि  प्रभी  हम  जांच  कर  रहे  हैं  ।  श्री  त्रिवेदी  मानेंगे  कि  जब  तक  तथ्य  प्रमाणित

 न  हों  कोई  जानकारी  देना  ठीक  नहीं  है  ।  मेरा  उद्देश्य  किसी  चीज  को  सभा  से  छिपाना  नहीं  है  ।

 इस  मामले  का  एक  पहल  कौर  है  ।  श्री  नाथ  पाई  ने  कहा  कि  हम  प्रत्यपंण  के  लिये  भ्रमण  देशों

 से  बातचीत  कर  रहे  हैं  ।  सवाल  बातचीत  का  कानूनी  कायंवाही  का  है  । प्रत्येक बात  को  प्रमाणित

 करना  साक्ष्य  एकत्रित  करना  है  ।  दूसरा  देश  भी  सुनिश्चित  करना  चाहेगा  कि  जिस  व्यक्ति  को

 लौटाया  जा  रहा  है  उसके  विरुद्ध  कानून  के  अन्तर्गत  उसके  के  तदनुरूप  दंड  दिया  जायेगा  तथा

 बदले  की  भावना  से  कार्यवाही  नहीं  की  जायेगी  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  भ्रपराध  तो  हुस्ना  अ्रपराधी को को

 दंड  भी  मिलना  चाहिये  परन्तु  हम  दूसरों  को  यह  आभास  न  होने  दें  कि  बदले  की  भावना  से  कार्यवाही
 करेंगे  ।

 श्री  नाथ  पाई  ने  कहा  कि  अन्य  देशों
 की

 सहायता  कयों  लेते  ।
 वह  एक  वरिष्ठ  संसद् विज्ञ

 .  प्रो जस् वी  वक्ता  हैं  परन्तु  कभी
 कभी

 मुख्य  बात  से  परे  चले  जाते  हैं
 ।  मैं

 तो  कहूंगा कि  प्रश्न  विदेशी

 सहायता  का  नहीं  है  यां  हमारी  पुलिस
 की

 अदक्षता  का  नहीं  इस  मामले  से  हम  ही  नहीं  बलि
 त

 देश  सम्बन्धित  हैं  कौर  हम  ने  way  दो  पुलिस  अधिकारियों  को  छानबीन  करने  तथा

 oe  | कट्ठा  करने  के  लिये  बाहर  भेजा  है  ।  जान  फिल्मी  नकली  नाम  है  प्रौढ़  जांच  से  पता  चला  है  f

 उस  ने  इंग्लैंड  से  जाली  लिया  हमारे  श्रधघिकारी  सारी  बात  की  जांच  कर  रहे  हैं  ।

 थी  नाथ  पाई  :  यदि  अखबारी  समाचार  सच  है  तो  वे  खाली  हाथ  लोट  जाये  हैं  ।

 श्री  हाथी
 :

 मैं  ने  वह  समाचार  पढ़ा  है  ।  वे  लौटे  नहीं  वे
 mat

 वहीं  हैं
 ।

 ऐसे  समाचार  सत
 सच  नहीं  होते  |  यदि  तथ्य  प्रमाणित  होते  तो  कोई  बात  होती  |  अभी  क्योंकि  कुछ  बातें

 होनी  हैं  इसलिये
 न  तो

 मैं  उनकी  बात  का  निश्चयपूर्वक  खंडन
 करता  हुं  श्र  न  ही  वहं  अप्रमा

 बातों  के  ग्रा घार  पर  तके  दें  ।  उन्होंने  कहा  कि  इन  विदेशियों  के  एक  साथी  को  यदि

 डकैत  मिल  गया  होता  तो  वे  भराते  चले  जाते  ।  अरब  इस  बात  को  प्रभी  प्रमाणित  किय

 ।
 मैं  नहीं  जानता  कि  उन्हें  यह  जानकारी  कहां  से  मिली  है

 ।

 श्रीमती रेण  चक्रवातों  :  बाप  ने  कहा  कि  ब्रिटिश  सरकार  मानती  है  कि  वहू
 जाली

 था  ।  इतना  ही  काफी  होना  चाहिये  ।  पासपोर्ट  पर

 श्री  जोखिम  आल्वा  :  एक  बात  कौर  है  ।  सरकार  ने  इस  जानकारी  का  खंडन  नहीं  किया  है  कि

 arene  एयर  इंडिया  के  डिस्ट्रिकट  मैनेजर  के  अ्रतिथि  थे  |

 श्री  श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती  जो  कहा  वह  भी  प्रमाणित  तथ्य  नह

 है

 वब
 हन अनुमान  लगाया  है  ।  श्री  आल्वा  की  बात  भी  एक  अनुमान  है  कि  दिल्ल

 =e से
 भागने  वाला  व्यक्ति  वही  है  जो  मुरूद  में  कराया  था  ।  यदि  यह  प्रमाणित

 बात  ही  स्पष्ट  हो  जाती
 ।

 यही  मेरी  कठिनाई  है  ।
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 भरी  नाथ  पाई  इन  बातों  को  विविन

 कया  कारण  है  कि  हवाई  अदे  के  अधिकारी

 को

 चार  घंटे  पहले
 ua

 मिली
 परन्तु  वहं

 कुछ  कर
 सका  ?

 on!

 A
 हाथी  :

 मैं  उस  कौर  झरा  रहा  हूं  ।  जहां  तक  मेरा  सम्बन्ध  है  मुझे  कहीं  धना

 नहीं  आया  |

 स०  मो०  बनर्जी  Teg  बिड़ला  के  घर  की  तलाशी  ली  गई  थी भ

 द
 गी  हाथी :  यदि  पुलिस  वालों  को  जानकारी  मिलती  है  तो  वे  पता  काम  करेंग |

 इस  घटना  को  श्री  नाथ  पाई  के  दृष्टिकोण  से  जा  सकता  है  ।.  दो  विदेशी

 mae  ,  यहां  उतरते  फिर  बम्बई  जाते  हैं  ate  फिर  भाग  निकलते  हैं  ।  कुछ
 a

 कसे

 पीठासीन

 [MR.  SPEAKER  (2  the  Chair|

 हवाई  जहाज़  मुराद  में  उतरा  कौर  उस  के  उतरते  ही  गांव  वाले  दोनों  विदेशियों

 q
 a
 थाने  ले  गए  ।  उन्होंने  बताया  कि  अ्रमृतसर  से  बम्बई  जाते  हुए  इंजन  में  खराबी  पैदा  होने  के  कारण

 उत  पड़ा  ।  हैड  कान्सटेबल  ने  उनके  पासपोर्ट  देखे  इ  स  बारे  में  एक  तार  भेज  दिया  ।  as  कहं  क

 किवे  बम्बई  से  कोई  टेक्निकल  आदमी  लाना  चाहते  हैं  अ्रगले  दिन  दोनों  विदेशी  बम्बई  चले  गए  |

 वहां  से  उन्होंने  भागने  की  कोशिश  की  ।  पाकिस्तान  जाने  से  पहले  यह  मुहर  लगवाना  आवश्यक

 था  कि  वे  भारत  में  उतरे  हैं  ।  हवाई  पकडे  पर  वे  अफ्रीकी  यात्रियों  में  मिल  गए  ।  वहां  उन  का

 पासपोर्ट  देखने  वाले  अधिकारी  को  पता  चल  गया  कि  दो  यात्री  फालतू  हैं  ।  यह  बात  उसने  मौके  पर

 आई०  ए०  सी०
 के  अधिकारी  को  बताई  |  वह  अधिकारी  दफ्तर  में  कुछ  समय  के  बाद  लौटा  शौर

 इन
 दो

 यात्रियों  के  नाम  सुची  में  जोड़  दिये  ।  उसे  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  है  ।  उसने जो  कारण

 बताये  हैं  वे  सन्तोषजनक नहीं  हैं  ।  यदि  ae  ऐसा  न  करता  तो  वे  व्यक्ति भाग  नहीं  सकते  थे  ।  हम  सारे

 मामले  की  छानबीन  कर  रहे  हैं  ।

 सुरक्षा  व्यवस्था  को  कड़ा  बनाने  के  बारे  में  मैं  सदस्यों  से  सहमत  हूं  परन्तु कहीं

 दोष are  क  द  ae

 पूर्ण है  ।  10  तारीख  को  मैं  स्वयं  यह  देखने  बम्बई  गया  था  कि  यह  सब  कुछ  करे  ।

 श्री
 नाथ  पाई  :  मैं  कई  बार  उस  हवाई  बडी  से  प्राया-गया  हूं  ।  जब  तक  कोई  किसी  का  में

 या  अपने  की  अवहेलना  न  करे  ऐसा  होना  संभव  नहीं  है  ।

 श्री  हाथी
 :  ag  कौन  था  या  ag  से  वहां  पहुंच  ये  बातें  इतना  महत्व  नहीं  रख

 ह

 जादा  पाइए  उन  लारा  @T TdT Taf SIT  Prer  fa  यह

 लप  दु  दक  जद

 नद
 हर झर

 हूँ  एक  साधारण  यात्नी  के  समान  उसने  टिकट  खरीदा  ate  एक  साधारण  विमान  से  तला

 में  कतिपय  चीजें  याद  रखनी  हैं

 ।

 यहं
 कोई  शत्  का

 Pate rirrs  नहीं  हमें  सन्देह

 थ  कि
 वहू

 किसी  विशेष  प्रयोग  पक  ना
 तस्कर  व्यापार  हा  सकते केे rar  इसलिए हम  ने

 39
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 स्थानों  पर  छापे  मारे  कुछ  बहुमूल्य  पत्थर  आदि  मिले  हैं  ।  जांच  AY  चल  रही  है  ।  दो  व्यि

 का  हमें  पता  चला  है  जिन्होंने  उनकी  सहायता  की  है  ।  जांच  पूरी  हो  जाने  पर  हम  मामला  प्यारा  तयों

 में  ले  जावेंगे  arent  के  लिये  हमें  दूसरे  देश  के  न्यायालय  को  विश्वास  दिलाना  है
 कि

 उसने
 किया  है  ।  इसलिये  हमें  ऐसा  वातावरण  पैदा  नहीं  करना  चाहिये  जिसे  बाहर  यह  सोचा  जाय  कि

 सारा  देश  इस  व्यक्ति  से  बदला  लेना  चाहता  है  क्योंकि  वह  भाग  गया  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  इस  में
 ह

 ऐसी  कोई  गंभीर  बात  नहीं  है  कि  इस  सरकार  के  विरुद्ध  भ्र विश्वास  प्रस्ताव  रखा  जाय  |

 श्री  नाथ  पाई :  उन्होंने  मुख्य  बात  को  दबा  दिया  है  ।  एक  प्रतिष्ठित  समाचार

 पत्र  में  छपा  है  कि  जो  दो  झ्रधघिकारी भेजे  गए  थे  वे  लौट  रहे  हैं  ।  वह  कहते  हैं  कि  at  लौटे
 न

 मैंने  जो  बात  कही  थी  वह  यह  थी  कि  इंग्लैंड  में  उन्हें  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़  रह

 भ्रौर  जो  दर  सा  उपलब्ध  है  उसे  ब्रिटिश  प्राधिकारियों  ने  रद  कर  दिया  है  |  तथ्य  क्या

 सरा  प्रश्न  यह  है  कि  चार  घंटे  पहले  सुचना  मिल  जाने  पर  हवाई  गड्ड  के  अधिकारी ने

 किया ?

 थ्री  हाथी  :  समाचार  से  ऐसा  लगता  है  जैसे  कि  वे  अधिकारी  बाईकाट  को  लेने  गए  ।  ब

 हो  जांच  करने  तथा  जानकारी  एकत्रित  करने  के  लिये  गये  हुए  हैं  ate  प्रभी  तक  वहीं

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  क्या  प्रभी  तक  उन्हें  कोई  लाभदायक  साक्ष्य  मिला  है
 ?

 द  श्री  हाथी  :
 उन्होंने  साक्ष्य  एकत्रित  किया  है  ।  श्री  नाथ  पाई  का  दूसरा  प्रश्न  यह  है  कि  7.  25

 के
 लगभग  हवाई  झड़े  के  अधिकारी  को  सूचना  मिली  तो  उसके  बाद  उसने  कया  किया  ।

 उसे  विमान
 ह

 के  उतरने  के  बारे  में  सूचना  मिली  थी  जिसमें  उन  व्यक्तियों  के  नाम  नहीं  थे
 ।

 श्री  नाथ  पाई :  यह  तो  तथ्य  का  प्रश्न  वक्तव्य में  बताया  गया  है  कि  यह

 पुलिस  को  भेजे  गए  संदेश  की  प्रति  थी  ?  इसका  wa  है  कि  उसमें  सारा  ब्योरा  था  ।  हैड

 टेबल  का  संदेश  रत्नागिरी  में  पुलिस  इन्स्पेक्टर  को  उसी  दिन  मिल  गया
 था  ।  उसने  =

 से  वही  सन्देश  सैनिक  हवाई  प्रड्डों थ  के  नियंत्रक  को  भेजा  जो  7.  30  बजे  मिला |
 थि

 श्री  हाथी  :  मैं  जानकारी  को  छिपाना  नहीं  चाहता  परन्तु  उस  सन्देश  में  व्यक्तियों  के  क

 नहीं  केवल  विमान  के  उतरने  की  सुचना  उनके  बम्बई  जाने  के  बारे  में  नहीं  ।

 शो  स०  मो०  बनर्जी :
 मैंने  अपने  भाषण  में  बताया  था  कि  राजस्व  गुप्त  जानकारी

 विभाग

 डिप्टी  डायरेक्टर  श्री  तिवारी  को  सारी  बात  की  सूचना  दी  गई  थी  ।  वहं  होटल  में  दे
 से  मिले जो  एक  फ्रांसीसी  राष्ट्रजन  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  उन्हें  भी  नौकरी  से  हट  दि  गया

 t

 श्री  हाथी  :  मेरे  ध्यान  में  ऐसा  कोई  नाम  नहीं

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :  हम
 जानना  चाहते  हैं  कि  श्री  वाल् काट

 जो
 बक्से  भारत

 उत्तर  नहीं  दिया
 लाये थे  उनका  क्या  बना  है  ।

 महाराष्ट्र  विधान
 सभा

 में
 इस  बारे

 में
 कोइ

 गया  क्या  उन  झ्र धि कारियों के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  गई  है  जिन्होंने  अपने  ade  की

 अव हेल  की  है
 ?

 wt ह  इन सभी प्रश्नों का  उत्तर  दे  चुका  हूं
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 ott  हाथी :  जहां  तक  अधिकारी का  सम्बन्ध  इ  उतने  ता  दत  हो  उनका  कार  सगा  पिसा

 शौर  इस  ध्यान  किया  था  ।

 श्री  कृष्ण मनन  :  भ्रध्यक्ष  मैं  श्रारम्भ में  ही  कह  दूं  कि  किसी स

 द्वारा  हमारी  सरकार  जिसे  भारी  बहुमत  प्राप्त  एक  ऐसी  पार्टी  द्वारा  जो  17

 से  लगातार  सत्तारूढ़  है  सभा  में  प्र विश्वास  प्रस्ताव  पर  रोष  प्रकट  करने  का  कोई  कारण  नहीं  है  ।  यहां

 पर  भाषण  क्योंकि  विभिन्न  मतों  के  श्रनुपातनुसार  नहीं  हुए  इसलिये  ऐसा  aia  जाने  की  संभावना  है

 fe  इस  सभा  ofan  मत  इस  सरकार  के  पक्ष  में  नहीं  है  ।  यह  वाद-विवाद

 मेरे  विद्वान  मित्र  श्री  एन  ०सी  ०  के  प्रस्ताव पर  आधारित  है  ।  यहां  पिता

 तथा  बच्चों  के  पापों  के  बारे  में  उल्लेख  किया  गया  ।  शायद  गांधीजी  की  प्रोर  संकेत

 था  ।  एकाधिकार  का  भी  उल्लेख  किया  गया जो लोग जो  लोग  मनाया  कमाते  हैं  या  ऐसे

 उद्योग  चलाते  हैं  जिनका  राष्ट्रीयकरण  होने  वाला  है  वे  प्रायोजन  तथा  सरकारी  क्षेत्र से  डरते  हैं  ।

 इसीलिए कुछ  भाषणों  में  we  व्यवस्था के  स्वतन्त्रता att  लोकतन्त्र  aris

 निन्दा  की  गई  है  यद्यपि  ये  सब  अत्यावश्यक  हैं  ।  हमें  पिछले  18  वर्ष  के  इतिहास पर  दृष्टि  क

 डालनी  मोटे  तौर  पर  इससे  तीन  वर्गों  में  बांटा  जा  सकता  है--देश  का  aries  देश कं

 राजनीतिक  तथा  राजनयिक  सफलतायें  तथा  स्वर्गीय  प्रधान  मंत्री  ak  उनके  सहयोगियों  द्वारा

 किया  गया  नैतिक  योगदान ।  मैं  भ्रान्ति  बात  को  पहले  लंगा  ।

 स्वर्गीय  प्रधान  मंत्री  के  मन  में  इस  सभा  के  प्रति  जो  झा दर  जिस  तरह  मेवात  विरो  द

 ् सदस्यों से  व्यवहार  करते  उससे  उन्हें  संसदीय  इतिहास  में  भ्र द्वितीय  स्थान  प्राप्त
 होता  है

 aa  हम  नैतिक  मान्यताओं  की  प्रो  aa  हैं  ।  अध्यक्ष  क्या  श्राप  किसी  ऐसे  राज  ata  ,

 प्रधान  मंत्री  या  सरकार  के  नेता  को  जानते  हैं  जो  जनता  के  सामने  बिना  किसी  झिझक  के  m

 गलतियों को  मान  लेता  हो
 ?

 मुझे  विश्व  में  कोई  दूसरा  उदाहरण  नहीं  मिलता  ।

 राजनीतिक  तथा  अ्राथिक  क्षेत्र  में  इस  अवधि  को  धन  लगाने  की  wate  बताया  गया  है

 मेरे  विचार  में
 ग्रामीण

 क्षेत्र  में  बहुत  प्रगति  हुई  है
 ।

 खाद्य  उत्पादन  50 प्रतिशत बढ़ा  कपास क
 उत्पादन  100  पटसन का  उत्पादन  50  प्रतिशत ale  गन्ने  का  90  शिक्षा के

 में  बड़ा  विस्तार gat  है
 ।

 तीसरी  योजना  में  प्राथमिक  शिक्षा  पर  हमने  जितना  व्यय  किप

 उतना  समस्त  ब्रिटिश  काल  में  भी  नहीं  हुआ  था  ।
 प्रतिरक्षा  के  क्षेत्र  में

 भी
 हमारी  सेना  पहले

 को
 तरह

 ब्राइट  हाल
 के

 नियंत्रण  में
 न

 रह  कर  काफी  आत्म-निभे हो  चुकी  स्वतन्त्रता के  बाद  ही  इस  देश

 में  orate सेना  बनी  है  ।

 19124
 जब  औद्योगिक  आयोग  बनाया  गया  तो  हमारा  देश  पिछड़ा  gar  ari  wa नौ

 के
 क्षेत्र  में  हम  काफी  प्रगति  कर  चूके  हैं  ।  स्वतन्त्रता के  समय  हमारी  नौवहन  60,000  टन

 थी
 जो

 aa  लगभग
 10

 लाख  टन  है  यद्यपि  प्रभी
 तक

 हमारा
 काफी

 माल  विदेशी  जहाजों  में

 ध्

 है  ।

 स  जहां  तक  राजनीतिक  तथा  राजनयिक  सफलताओं  का  प्रश्न  स्वतन्त्रता  प्र  ह  के

 हमने
 सभी  न

 a

 को
 तरन  afer + =r  र  वीके  ० ब  की

 मौत  जोती
 जि fast

 जिता

 तन्त्र  चल
 नहीं सकता  साथ  ही  हमने  ata  दिया

 ।
 ।
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 Moti
 Ministers

 of  No  Confidence  in  the  Council  of

 September  ay,  1964

 अ्रन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्र  में  पिछले  17  वर्षों  में
 भारत  संसार  का  रखे  राष्ट्र तो  नहीं  बना  है

 उसकी  प्रतिष्ठा  में  बड़ी  वृद्धि  हुई  कम  से  कम  तीन  अवसरों  पर  इस  देश  ने  विश्व  युद्ध  ग
 में  सहायता  की  ।  स्वर्गीय  प्रधान  मंत्री  को  श्रद्धांजलि  पीत  करते  हुए  दिल्ली  की  एक  सार्वजनिक

 में  ग्र मरी का  के  विदेश  मंत्री  श्री  डीन  रस्क  ने  कहा  था  कि  संयुक्त  राष्ट्र  में  भारत  का  योगदान

 रचनात्मक  रहा  है
 ।

 उपनिवेशों  को  मुक्त  कराने  तथा  खनिज  उत्पादों  के  एकाधिकार  के  विरु

 प्रा वाज़  उठाने  में  हमने  महान  योगदान  दिया  है  ।

 संसदीय  प्रणाली  में  विरोधी  दलों  के  योग  के  बारे  में  मेरा  निवेदन  है  कि  उनकी  सकता  चाहे

 वह  सरकार  के  लिये  भ्र सुविधाजनक  संसदीय  जीवन  के  बने  रहने  के  लिये  नितान्त  आवश्यक  है

 गैर  राज  का  वाद-विवाद इस  बात  का  उदाहरण  है  कि  विरोधी  दल  किस  प्रकार  सरकार  को
 क्
 रास्ते  पर  डाल  हैं  श्र  मंत्रिपरिषद  को  समस्याओं  के  प्रति  जागरूक  बना  सकते  हैं  ।  परन्तु  |

 समझ  नहीं  पाता  कि  पिछले  सौ  दिनों  में  जब  से  नई  सरकार  बनी  है  इन्होंने  सद  का  भ्रधिवेशन

 बुलाने की  मांग  क्यों  नहीं  की
 ।

 सब  जब  कि  देश  बुरे  समय  में  से  गुजर  चुका  इस  प्रकार

 प्रस्ताव  कोई  महत्व  नहीं  रखता  |

 खाद्य  संकट  के  बारे  में  बहुंत  कुछ  कहा  गया  है  ।  सरकार  ने  इस  स्थिति  को  नहीं  माना  है  कि  खाद्य

 संकट  उत्पादन  का  संकट  नहीं  है  बल्कि  थोक  कौर  फुटकर  व्यापारियों  द्वारा  पैदा  किया गया  कीमतों

 का  संकट  ऐसी  बात  नहीं  है  कि  सभी  मूलभूत  aries  विधियां  बदल  दी  गई  हैं  ।  भारती

 कृषि  अर्थव्यवस्था की  विचित्र  बात  यह  है  कि  कम  उत्पादन  होने  पर  मूल्य  कम  होते  हैं  झ्र  ि
 ड
 उत्पादन  अधिक  होने  पर  qe  अधिक  होते  है  ।  थोक  व्यापारी  कृषक  को  उधार

 देता  उत्पादन  कम  होने  पर  वह  रुपया  वापिस  मांगता है  ।  किसान  के

 पास  रुपया  न  होने  के  कारण  उसे  अपना  अनाज  मंडी  में  ले  जाना  पड़ता  1953-

 55  में  यही  हुमा  जब  श्री  किदवई  को
 मंत्री  बनाया  गया

 ।  1951  से  1963  तक  उत्पादन

 निरन्तर  बढ़ता  रहा  |  वर्तमान  स्थिति  क्या  है
 ?

 सरकारी  आंकड़ों  के  अनुसार  प्रति  व्यक्ति  13.  2

 ala aa  ate  2: 2  af  दालें  उपलब्ध  हैं  जो  पिछले  वर्षो ंमें  लगभग  ०.  5  aia  कम  हैं  ।

 जनसंख्या  को  बढ़ने  से  रोका  नहीं  जा  सकता  ।  हमें  धरती  की  उत्पादिता  की  शर  ध्यान

 देना है  ।  पुरानी  कहावत  है  कि  प्रत्येक  व्यक्ति
 का

 एक  मुंह
 a  एक  पेट  होता  है  परन्तु  हाथ  दो

 होते  हैं  ।  सरकार  का  राज्य  व्यापार  का  निर्णय  सराहनीय  है  क्योंकि  इस  समय  बाजार  में  कु

 खाद्यान्नों  का  4  प्रतिशत  से  भी  कम  जाता  है  ।  राज्य  व्यापार  से  सरकार  मूल्यों  पर  भी  नियंत्रण

 कर  सकेगी  परन्तु  यह  नियंत्रण  आंशिक  त  होकर  सम्पूर्ण  होना  चाहिये  क्योंकि  गत  20  वर्षों  में  जो  चा
 ह

 अकाल  पड़े  हैं  उनमें  से  तीन  मूल्य  पद्धति  के  कारण  थे
 |

 ः

 विदेशी  नीति  की  त्रुटियों  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  ।  एकाध  व्यक्ति  के

 इधर-उधर  कुछ  कह  देने  से  किसी  सरकार  की  विदेश  नीति  बदल  नहीं  जाती  ।  इस  देश  की  faa

 नीति  राष्ट्रीय  स्वतन्त्रता  तथा  प्रभुसत्ता  पर  श्राधारित  है  जिसका  हम  कभी  सौदा  नहीं  कर  स

 निक
 खबारी  सुर्खियों  से  विदेश  नीति  का  भ्र बु मान  नहीं  लगाया  जा  सकता

 ।  हमारा  देश  न  केवल
 र  ae

 ट  से  बल्कि  श्रमिक  दृष्टि  से  भी  गुटों  से  तटस्थ  रहना  चाहता  हमारे  प्रधान  मंत्री  तथा
 देश

 तटस्थ  राष्ट्रों  के  सम्मेलन  में  भाग  लेना  इसका  प्रमाण  है
 कि

 कात ह  2

 हमारी  नीति  में
 कोई  परिवर्तन

 'e



 6  1886  मैती-परिषद  में  ऑ्रविश्वास
 प्रीत

 विरोधी  सदस्यों  से  हमने  कृषि  तथा  उद्योग  के  सम्बन्ध  के  बारे  में  बहुत  कुछ  सुना  है  ।  य

 सर्वथा  कृत्रिम भेद  है  ।  कोई  भी  कृषि  प्रधान  देश  औद्योगिक  प्रगति  के  बिना  जीवित  नहीं रह

 यदि  हमारे  पास  अनाज  कम  है  तो  हमें  इस  योग्य  होना  है  कि  भीख  मांगने  की  बजाय  भ्र नाज  खरीद

 सकें  झ्र  उसके  लिये  औद्योगिक  विकास  maven  है  ।

 काहिरा  में  हमारी  सरकार  यह  घोषणा  करेगी  कि  हमारी  नीति  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  | तां

 है  कौर  हम  भ्रान्ति-एशियाई  यूगोस्लाविया  तथा  लैटिन  अमरीकी  देशों  के  साथ  हैं  जिन्हों

 युद्ध  न  करने  का  सिद्धान्त  माना  है  ।  भारत  सरकार  संयुक्त  गणराज्य  TAT  गो

 फ्लाविया  जैसे  देशों  के  सहयोग  से  इण्डोनेशिया  तथा  मलयेशिया  के  मतभेदों  को  दूर  करने  रोक  विश

 में  तनाव  कम  करने  का  प्रयास  करेगी  ताकि  एशियाई  लोग  वापस  में  न  लड़ें  ।

 इस  सरकार  को  बने  सौ  दिन  हुए  हैं  प्रौढ़  इसकी  नीतियों  की  आलोचना  करना  बड़ा

 अवास्तविक  यदि  कोई  विशेष  बात  थी  तो  यह  अधिवेशन  पहले  भी  बुलाया  जा

 सकता  था  ।  संकट  काल  में  संसद्  की  बैठकें  स्कूलों  कौर रसोई  धरों  में  हुई  यदि  मुझे

 गलत  न  समझा  जाए  तो  मैं  कहूंगा  कि  इस  देश  तथा  इस  सभा  को  सत्तारूढ़ दल  की  सराहना

 करनी  चाहिए  क्योंकि  हमने  बड़े  सरल  ढंग  से  नई  सरकार  को  स्थापना  की  है  जिससे  हमारा  सहित

 चाहने  वालों  को  जलन  हुई  है  ।  यह  समय  लड़ने  का  नहीं  है  बल्कि  एक  होकर  सदस्यों  का  सामना

 करने का  है

 नीतियों  की  प्रा लोच ना  तो  होती  ही  रहेगी  परन्तु  मैं  इतना  ware  agar  कि  हम

 का  कोई  भी  भाग  किसी  भी  देश  चाहे  वह  पाकिस्तान  हो  या  चीन  या  कोई  TH  सौंप  सका

 क्योंकि  उससे  संविधान  का  ser  घन  होगा  ।  पहले  चाहे  जो  कुछ  भी  कहा  गया  हो  या  गया
 5  ह

 परन्तु  श्राज  देश  में  कोई  ऐसी  शक्ति  नहीं  है  जो  लद्दाख  या  देश  के  किः

 भी  भाग  का  सौदा  कर  सके  ।  कोई  सरकार  जनता  को  इसके  लिये  तैयार  नहीं  कर  सकती  |

 इस  सभा  के  लिये  यह  श्रेयस्कर  है  कि  सरकर  की  जो  आलोचना हुई  है  वह  तीन  नहीं  है  ।

 जिन  उद्योगों  का  राष्ट्रीयकरण  होने  वाला  है  शौर  जिन  व्यक्तियों  के  हाथों  में  वे  उद्योग  हैं  उन  के  लिये

 सरकारी  क्षेत्र  एक  भयावह  वस्तु  है  ।  वे  भूल  जाते  हैं  कि  इस  देश ने  8  1/ 2  प्रतिशत  प्रायोगिक

 प्रगति  की  tak  उसका  श्रेय  सरकारी  क्षेत्र  को  गैर-सरकारी  क्षेत्र  को  नहीं  ।  एक  सम

 झायेगा  जब  सरकारी  क्षेत्र  तथा  गर-सरकारी  क्षेत्र  एक  ही  वस्तु  के  दो  नाम  होंगे  प्रौढ़  तभी  समाजवाद

 की  स्थापना  होगी  ।  यह  भी  कहा  गया  कि  शायद  भारी  उद्योगों  का  विकास  धोना  कर  दिया

 जायेगा  मैं  समझता  हं  कि  यह  प्रौद्योगिक  विकास  को  wa  व्यवस्था  तथा  टेक्नॉलोजी  का  गलत

 समझना  है  ।  इस  काम  में  इतनी  गतिशीलता  है  कि  उसमें  परिवर्तन  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 अध्यक्ष  मुझे  साम्राज्यों  के  पिछले  द्वार  से  ary  पर  बड़ी  चिन्ता  होतो  जत

 में  कराये  तो  एक  इतिहासकार  ने  पर  प्रंप्रेजों  ने  कमो  विजय  तोड़ी  हम  भ

 भटके  वहां  जा  पहुंचे  वही  जम  गए  कांगो  में  हम  यदि  देखते  इतो  तरह  wal  करम

 ह  ड
 ऐसा  होता  है  कि  एक  व्यक्ति  ज्ञान  से  किसी  दल  में  चला  जाता  है  ate
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 Motion  of  No  Confidence  in  the  Council  of
 Bhadra  26,  1886  aka

 क
 Ministers

 of  the  exploited  masses  of  the  Country  against  this  Government  .  Wed  0  No

 द  have  Confidence  in  the  Government  for  the  simple  reason  that  it  has  failed  to an _— i > not aA ter

 discharge  its  elementary  responsibilities  which  were  (1)  to  maintain  the

 integrity  of  national  boundary  ;  (2)  to  do  welfare  of  the  community  ;  and  (3)
 to  maintain  the  rule  of  law.  China  is  stillin  occupation  of  thirty  thousand
 to  forty  thousand  square  miles  of  our  territory  ;  the  Government  has  failed

 to.  recover  the  lost  territory  so  far.  Corruption,  starvation,  adulteration,.

 black-marketing,  hoarding  and  unemployment  were  the  name  of  our  social
 life.  Government  has  failed  to  deal  with  these  problems  effectively.  They
 have  not  done  their  duty  to  the  country  in  the  matter  of  rising  prices  of  food-

 grains  etc.  So  far  as  the  rule  of  law  in  the  country  was  concerned,  Govern-
 ment  did  not  hesitate  to  use  the  Defence  of  India  Rules  even  against  a  person
 who  pleaded  the  cause  of  the  down-trodden  masses,  the  Harijan  who  have

 suffered  for  centuries.  There  is  hardly  any  section  of  humanity  in  the  world
 which  has  been  so  exploited  in  the  name  of  religion,  caste  and  culture  as

 the  Harijans  of  India.  People  have  been  arrested  and  pu:  behind  the  bars:

 simply  because  they  dared  to  differ  from  the  ruling  party.  We  do  not  know

 what  type  of  rule  of  law  we  have  here.  There  are  cases  of  misapprorpriation
 of  public  funds  amounting  to  crores  of  rupees.  There  is  also  the  question
 of  black-money.  Nothing  has  been  done  to  deal  effectively  with  those  pro-
 blems.  Government  is  afraid  of  taking  action  against  the  Capitalists  because

 that  would  affect  the  fortunes  of  the  Congress  party  itself.  I  submit,  Sir,
 that  there  is  not  rule  of  law  in  the  country  to-day.  It  was  only  in  the  fitness  of

 things  that  Government  should  resign.

 अघ्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  ग

 |  Mr.  Deputy  SPEAKER  in  the  Chair)

 People  are  suffering  from  poverty  and  starvation  ;  they  have  lost  confidence
 in  the  Government.  If  the  ruling  party  wins  the  elections,  it  is  by  manipu
 lations,  undve  influence  and  what  not.  Organisations  like  the  Bharat  Sevak

 Samaj  are  being  used  for  winning  of  election  by  the  Ministers  and  others.

 The  Harijans  do  not  get  justice  in  Services.  They  are  harassed  and

 insulted.  There  is  a  case  where  an  I.A.S.  Officer  in  U.P.  had  to  resign  because
 he  was  given  a  shabby  treatment  there.  Government  should  have  distributed
 crores  of  acres  of  fallow  land  among  landless  labourers.

 The  ruling  party  should  not  gloat  over  its  majority  and  political  power.
 It  is  only  a  limited  section  of  people  comprising  Ministers  and  some  M.Ps.
 and  M.L.As  and  people  who  have  been  given  permits  and  licences  who  have

 confidence  in  the  ruling  party  ;  the  vast  majority  of  people  do  not  have  that

 confidence  in  it.  If  the  Congress  Party  is  patriotic  and  has  faith  in  the  Indian

 people  it  should  advise  the  Government  to  resign  and  to  conduct  fresh  election:
 under  President’s  rule.  They  can  see  the  results  then.’

 Can  the  Government  deny  that  there  is  poverty,  starvation,  unemployment
 and  corruption  and  casteism  in  the  country?  The  Congress-men  have
 enriched  themselves  illegally,  that  is  my  charge.  The  sons  nand  relations
 of  the  Ministers  are  holding  high  posts  in  the  private  companies  and  drawing.

 huge  salaries.  That  is  nothing  but  corruption  .  The  ruling  party  must  realise:

 it,  it  is  no  use  indulgingin  mutual  administration.

 In  the  e-d  I  would  submit  that  I  do  not  support  the  motion  in  the  form  in

 hi  h  it  has  come  before  the  House,  though,  at  the  same  time,  I  feel  th

 3 1is  Government  no  longer  enjoys  the  Confidence  of  the  exploited
 mt
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 वित्त  मत्री  ति०  To  कृष्णमाचारी ):  उपाध्यक्ष  इस प्रस्ताव पर

 weet ई  मैं  आ्रापकी  अनुमति  से  उन  बातों  का  जबाब  देना  चाहता  हूं  जो  कि
 यहां  उठाई  गई  हैं  ।  ह

 विदेश  भीतरी  राजनीतिक  रक्षा  कार्यक्रम  श्र  सरकार  की  मुख्य  सामाजिक  रोक

 नीतियों  का  ज़िक्र  किया  गया  है  |  कछ  सदस्यों  ने  अर्थतंत्र में  समाजवाद  लाने  की  सरकार  की

 क्षमता  पर  संदेह  प्रकट  किया  है  जब कि  कछ  न्य  सदस्यों  ने  इस  सरकार  पर  श्री  नेहरू  द्वारा aT

 निर्धारित  सामाजिक  श्र  हर  आधिक  नीतियों  से  भटक  जाने  का  आरोप  लगाया  है  ।  मेरे  ऊपर
 भ भी

 व्यक्तिगत  रूप से  हमले किए  गए

 श्रीमन  मैं  सरकार  की  अर्थिक  नीतियों  पर  विशेषकर  योजना  कौर  विकास  नी

 पर  बोलूंगा  ।  इस  विषय  पर  हमें  सही  दृष्टिकोण  से  विचार करना  होगा  ।  कीमतों में  बढ़ोतरी
 तत सरकार की  चिन्ता का  विषय  बन  गया  है  |  पिछले एक  वर्ष में  कीमतें  लगभग  पन्द्रह  प्रति

 ई  खाने के  तथा  ग्न्य  खाद्य  पदार्थों  के  दाम  विशेष  रूप  से  बढ़  गए  इस  ्

 बढ़ोतरी  को  दुबारा  नहीं  ने  दिया जा  सकता  है  किन्तु इसका  विश्लेषण  करना

 आवश्यक है  .।  मुद्रास्फीति  मौर  बढ़ती  हुई  मांग  की  बात  कही  गई  है  किन्तु  हमें  सप्ला
 की  बात  को  भी  ध्यान  में  रखना  होगा  |

 1963-64 में  प्रदान  की  पैदावार  1962-63 की  तुलना  में  25  लाख  टन  भ्रमित था

 लेकिन यह  मुश्किल  से  पूर्व  वर्ष  की  कमी  को  पूरा  करने  के  लिए  काफी  था  |  अनाज की  कुल  tara

 जो  दूसरी  योजना  के  अन्त  में  8  करोड़  10  लाख टन  तक  पहुंच गई  1962-63 में  25  र

 टन  से  कम  हुई  कौर  1963-64 में  यह  उस  से  17  लाख  टन  कम थी  ।  इस

 खाद्यान्नों के  उत्पादन  में  कई  वृद्धि  नहीं हुई  है  ।  बाज़ार में  भी  माल  कम  aa  है  ।  चावल

 की  रावत में  19  प्रतिशत  की  कमी हुई  है  ।  गेहूं  प्र  दूसरे  अनाजों  के  उत्पादन  में  भी  कमी  हुई
 ध

 इन  सभी  कारणों  से  कीमतें बढ़  गई  हैं
 क

 चालू  वर्ष  में  चीनी  का  उत्पादन  30  लाख  टन  के  लक्ष्य  के  मुकाबले  में  केवल  25.5  ला

 gare ।  निर्यात के  लिए ea  लगभग  तीन  लाख  टन  भेजा  इस  तरह से  ह

 केवल  25  लाख  टन  रह  जाते  चीनी  के  मूल्य  कौर  वितरण  पर  कंट्रोल  '  लागू  किया  गया

 ra  की  कीमतें  बढ़ा  दी  गई  हैं  ताकि  उत्पादन  को  प्रोत्साहन मिले  ।

 मूंगफली  के  तेल  की  कीमतें  लगभग  30  प्रतिशत  से  बढ़  गई  हैं  ।  मूंगफली

 उत्पादन  1959-60 से  45  लाख  टन  रहा  यद्यपि  पिछले  वर्ष  53  लाख  टन  तक  बढ़

 ।
 लेकिन  दूसरे  तिलहनों के  उत्पादन  में  कमी  हुई  है  |  सरसों के  उत्पादन  में  30  प्रतिशत

 कमी  हुई  है
 क

 देश  की  आबादी  2  1/2  प्रतिशत  प्रतिवर्ष  के  हिसाब  से  बढ़  गई  है  ।.  इस  कारण

 झर  रक्षा  कौर  विकास  पर  हुए  व्यय  के  कारण  से  मांग  बढ़  गई  है  मांग  बढ़ने  के

 साथ  सप्लाई नहीं  बढ़ी  है  ।
 लेकिन  कीमतें  केवल  मांग  बढ़ने  के  कारण  ही  नहीं  बढ़ी  है ं।  यदि

 हमारा  कृषि  उत्पादन नहीं  बढ़ा  है  तो  क्या  इसका  यह  मतलब  है  कि  हमें
 फैसलों  से  मुंह

 _  मोड़ना
 चाहिए जो  हम  ने  अपने  देश  के  स्थायित्व  कौर  ग्रा जा दी  के  लिए  किये  हैं  ।

 रक्षा  व्यय  को  बढ़ाने का  निश्चय  एक  बुद्धिमता पूर्ण  निश्चय  था  ।  इसमें  कमी  या  कटौती  करने  क
 ्

 गेई
 सवाल  इसी  तरह  हम  हमने  विकास  कार्य  को  भी  धीमा  नहीं  कर  सकते हैं

 a

 क्योंकि
 रक्षा  व्यवस्था  के  लिए  यह

 भी
 जरूरी

 है  कि
 मारा  अर्थ-तंत्र  सुदृढ़  हो
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 बारे  में  अदूरदर्शिता  से  काम  करना  देश  के  लिये  विनाशकारी  होगा  |

 हो  बंद  करने  की  आवश्यकता  से  इन्कार  नहीं  किया  जा  सकता  है  कौर  हम  इसे
 कर

 भी  रहे

 सरकार  पिछले  कुछ  वर्षों  में  इस  बात
 पर

 ध्यान  देती  रही  है  कि  खर्चे  में  जो  वृद्धि  करनी  है

 वह  अ-मुद्रास्फीति उपायों  द्वारा  की
 जाये

 ।  खर्चे  अधिक  करों  द्वारा  पुरे  किए  गए  are की
 व्यवस्था  को  घटाया  गया  है  ।  केन्द्र  रोक  राज्य  सरकारों  ने  1962-63 में  रिज  बैंक  से  207

 करोड़  रुपये  उधार  लिए थे  जब  कि  1963-64 में  उन्होंने 195  करोड़  रुपये  faa  सरकारी

 खर्चे में  7  5  करोड़  रुपये  की  कमी  परिणाम  स्वरूप  इस  वर्ष  अगले  वर्ष  की  तुलना  में  घाटे  की  अर्थव्यवस्था

 कम  हमारा  नक़द  रोकड़  इस  समय  97  करोड़  रुपये  है  जो  कि  संतोषजनक  है  ।  इस

 वर्ष  हम  राज्य  सरकारों  को  योजना के  भ्रन्तगंत  15  करोड़  रुपये  प्रति  मास  अधिक  सहायता  देते

 रहे  हम  ने  लगभग  80  करोड़  रुपये  जो  ज्यादा  दिया  उसका  कारण  यही  है  ।

 सीमा-शुल्क  कौर  उत्पादन-शुल्क  से  1964  तक  454  करोड़  रुपये  प्राप्त  FAT

 है  ।  जब  कि  पिछले वर्ष  इसी  wae में  413  करोड़  रुपये  प्राप्त  हुये  चालू  वर्ष  के

 लिए  राय-व्यय  सम्बन्धी  स्थिति के  बारे  में  अभी  कुछ  कहना समय  से  ya  की  बात  होगी  |
 ः

 योजना के  लिए  अधिक  गदग-सहायता  लेने के  बाद  भी  कई  राज्य  सरकारों
 ने  चालू  वर्ष

 के  दौरान में  भारी  घाटा  दिखाया  ।  उन्हें  योजना के  लिए

 लिए  ret  कोशिश  तेज़  करनी  चाहिये  ।

 कीमतें  बढ़ने  की  प्रवृत्ति  को  रोकने के  लिए  हम  ने  अपनी वित्त  नीति  को  भी  प्रयोग  में  लाया

 है  ।  निजी  क्षेत्र के  बैंक  ऋण  विनियमित किये  गए  खाद्यान्नों के  लिये  जो  पेशगी  रुपया

 गया है  वह  पिछले वर्ष  की  wear  9  करोड़  रूपये  कम  है  |

 श्री  खांडेकर  ने  कहा कि  कीमतें  इसलिए  बढ़ी हैं  क्योंकि  भारी  उद्योगों  के  विकास  पर

 से  ज्यादा  ज़ोर  दिया  गया  owe  कृषि  पर  ज्यादा  ध्यान  नहीं  दिया  गया है  प्रश्न  यह

 नहीं  है  कि  हम  ने  उद्योगों  पर
 ज्यादा  जोर  दिया  है  कौर कृषि  पर  कम

 ।
 दोनों  के  क्षेत्र

 ग्रहण

 यदि  सरकार  बड़े  कल  कारखानों  में  पैसा  लगाती  है  उसका  हमारे  क़षि-उत्पादन

 क्यों  वहं  घट  भारत  जैसे  देश  के  लिये  तीब्र उद्योगीकरण  के  बिना  कोई

 चारा  नहीं  है  ।  यदि  हमें  विदेशों पर  अपनी  निर्भरता कम  करनी  है  तो  मशीनरी  श्र

 धातुक्रमों  को  तैयार  करना  ही  पड़ेगा  ।  पिछले  तीन  सालों  में  हेम  ने  जो  सबक  सीखा  है  वह

 यह  नहीं  है  कि  हमें  अपना  विकास  कार्य  धीमा  करना  चाहिए  बल्कि यह  है  कि  हमें  हर  क्षेत्र में  लगाए

 गए  पैसे  से  ज्यादा  से  ज्यादा  उत्पादन  कौर  लाभ  प्राप्त  करना  चाहिए  ।  जिस  से  कि  aida

 के  विकास की  गति  तेज़  हो  ।

 1963-64 में  राष्ट्रीय  प्राय  में  4  प्रतिशत  वृद्धि हुई  है  जब
 कि

 पिछले
 दो

 वर्षों  में
 2

 1/
 2

 ही  हुई  थी ।  हमारे  नये  उद्योगो में  उत्पादन  बढ़  रहा है  ।  इन  में  मशीनी  रोज़

 इंजीनियरी  रासायनिक  बिजली  उत्पादन  उद्योग  उल्लेखनीय  हैं  ।  मेरी समझ में

 नहीं माता  कि  उद्योगों के  विकास  को  क्यों  पैसा  घटा  के  कम  कर  देना  ी  नीति यह

 होगी ही
 q  we म  इस  के  राह  में  से बाघाए हटा दें  कठिनाइयां  तो  हमेशा  रही
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 मय  समय  पर  दूर भी  किया  है  ।  कोई  कारण  नहीं  है  कि  क्यों नहम  वर्तमान

 गे  भी  दूर  कर  सकें  |

 औद्योगिक  fra  की  सुविधाएं बढ़ाने  के  बारे  में  हम  ने  पिछले  वर्ष  कई  कदम  उठाए  हैं

 दांडेकर
 ने  पूंजी  बाज़ार में  पैसा  जुटाने  की  कठिनाइयों का  जिक्र  नई

 उस  समस्या  के  समाधान में  सहायता  मिलेगी  लेकिन  उद्योगों को  भी  मेहनत  से  जनता  की  बचत  को

 प्राप्त  करना  सीखना  चाहिए  ।  मैं  चाहता हूं  कि  देश  में  ऐसी  स्थिति  ar  जाय  जब  कि  कि

 भी  उपयोगी  औद्योगिक  उपक्रम  को  पैसे के  लिए  काम  रोकना  न  पड़े  ।

 कई  माननीय  सदस्यों  ने  हमारे  उद्योगों  की  बेकार  क्षमता  का  उल्लेख  किया  |  कछ

 नियरी  ak  रासायनिक उद्योगों  में  क्षमता  पुरी  तरह  उपयोग  में  न  लाने  का  कारण  यह

 कि  माल  कौर  पुर्जों  के  यात के  जो  कि  उत्पादन  के  लिए  आ्रावश्यक  विदेशी

 उपलब्ध  महीं  थी  ।  सरकार  इस  समस्या  को  हल  करने  की  कोशिश  कर  रही है  ।  इस  सम्ब

 में  माल  wit  पुर्जों  के  देश  में  ही  उत्पादन के  लिए  सरकार  प्रोत्साहन  दे  रही है  प्रौढ़  दूसरे

 गैर-परियोजना  सहायता  ज्यादा  मात्रा  में  प्राप्त  करने  की  कोशिश कर  रही  है  जिस  से  कि

 उपलब्ध  क्षमता  का  पुरा  पूरा  उपयोग  किया  जा  सके  ।  सारांश  यह  है  कि  सरकार  उद्योगों  वे

 विकास  की  राह  में  सारी  बाधाएं  दूर  करने  का  भरसक  निरन्तर

 प्रयत्न कर रही है है श्रौर उनके लि उन्हें  करों  के  संबंध  में  में  छुट  दे  रही  वित्त  सम्बन्धी  सुविधाएं  दे  रही  है  ak  उनके
 f

 विदेशी  मुद्रा  की  सुविधाएं  उपलब्ध  करा  रही  है  जिस  से  कि  aq  उत्पादन  में  काम  राने  वाले
 म

 का  प्रयास  कर  सके  |

 छिपे धन  की  समस्या का  उल्लेख  किया  गया  है  जिसका कि  कोई  हिसाब  किताब  ष

 ह  एक  ऐसी  समस्या  है  जिसका  कि  तुरन्त  ही  समाधान  नहीं  हो  सकता  है  |  सरकार  +z

 रहके  पैसे  का  लाकरों  इरादी  से  पता  लगाने के  लिए  हाल ही  में  कूछ  कदम  उठाये हैं  ।  सर

 इस  कार्यवाही  को  जारी  रखने के  लिए  कटिबद्ध  है  ।

 1950  श्र  1963 के  बीच  भारत  में  थोक  मलय  1.  7 प्रतिशत  के  दर  से  बढ़े  जब  कि

 कई  यूरोपीय देशों  में  यह  2  प्रतिशत  प्रति  वर्ष  के  दर  से  बढ़  समस्त  विश्व  में  2  से
 3

 प्रतिशत  प्रतिवर्ष  की  दर  से  कीमतें  बढ़ी  ।  भारत  में  भी  कीमतों  का  बढ़ना  स्वाभाविक

 है  ।  पिछले  वर्ष  जो  दाम  बढ़े  हैं  उस  से  यह॒  बात  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  हमें  अरपना  उत्पादन बढ़ाने

 श्र  वितरण  पर  नियंत्रण  रखने  की  आवश्यकता  है  ।  कृषकों को  हम  जे  मूल्य  दे  रहे  हैं

 उस  सम्बन्ध  में  भी  हमारी  ठीक  नीति  होनी  चाहिए  ।  जेब तक  कि  हम  एक संयोजित मूल्य  नीति

 नहीं  हमारे  लिए  नवाही-व्यय  का  स्थिर  करना  कठिन  होगा  ।  यह  उत्पादक

 श्र  उपभोक्ता  दोनों  से  न्याय  करने  का  सवाल  है  ।  कीमतों  को  स्थिर  करने  के  लिए  सरकार

 कोन  केवल  कृषि-जन्य  पदार्थों  के  विपणन  की  जिम्मेदारी  उठानी  होगी  झ्र पि तु  कारखानों  में

 ..  तैयार  हुए  उपभोक्ता  वस्तुझ्नों  के  विपणन  की  भी  ।  इसके  साथ  ही  एक  दीघेंकालीन शभ्राय भराय

 द
 नीति  निर्धारित  करने  की  आवश्यकता हूँ  ।

 ः

 द  चौथी  योजना  को  बनाने  का  योजना  आयोग  में  तथा  सरकार  के  उन  विभागों  में  जारी

 3  _  जिनका  कि  इस  काम  के  साथ  सम्बन्ध  ।  oat
 तक  हम  योजना  के  परिणामों  को  निश्चित

 करने  के  प्रक्रम  पर  नहीं  पहुंचे  फिर  भी  यह  आवश्यक श्र  वांछनीय  है  कि  हम  चौथी  योजना

 के  सम्बन्ध  में  तीसरी  योजना  के  भ्रांति  वर्ष  में  ही  कुछ  afr  कार्यवाही  इसी  प्री
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 कार्यवाही
 द्वारा  चौथी  योजना  क  ata  ate  गति  निर्धारित  होगी  ।  योजना  के  विस्तार  प्रः

 ह
 आकार  के  सम्बन्ध  में  सरकार  शर  योजना  अयोग  के  बीच  किसी  तरह  के  संघर्ष  के  समाचार

 आधार  योजनाबद्ध
 प्रयास  का  श्राप  ही  यह  हैकि  हम  झपती  श्राकांक्षाप्रों  at

 उद्देश्यों  को  इकट्ठा  करके  उनकों  सुनवा  उपलब्ध  साधनों  और  क्षमता  के  साथ  करें

 शरर
 इस  तरह  से  किसी  निश्चय  पर  पहुंचें  ।  योजनाबद्ध प्रयास  एक  मिश्रित  प्रयास होना  चाहिए  ।

 कुछ  लोगों  का  कहना हूँ
 कि  जो  ait  व्यवहार हैं  वह  वित्तीय  रूप  से  भी  सम्भव  होनी  चाहिए  ।

 लेकिन  ata  ही  ऐसा  नहीं  होता  ।  यदि  शुरू  के  वर्षों  का  योजनाबद्ध प्रयास  qd  व्यवस्था

 को  पूरा  करता  तो  हम  योजना के  अन्तिम  वर्षों में  ज्यादा  बड़े  लक्ष्यों  की  प्राप्ति की

 आशा  कर  सकत ेहैं  ।  इस  बात  की  सम्भावना  हूं  कि  हमें  चौथी  योजना  के  चौथे  कौर

 पांचवें  वर्ष  में  ज्यादा  वृद्धि  की  तराशा  कर  सकते  हैं  यदि  हम  उस  योजना  के  लिए  अ्रंग्रिम  कार्यवाही  तीसरी

 योजना  के
 भ्रान्ति

 वह  में  शुरू  कर  करेंगे  ae  चौथी  योजना  के  शुरू  के  वर्षों में  जी  जान  से  काम

 को  बढ़ायेंगे  |

 at  योजना  का  पद्य  हमारे  समन्न  है  ।  इस  में  हम  alas  गतिविधि  के  किसी  एक  पहलू

 की  उपेक्षा  कर  के  दूसरे  किसी  पहलू  पर  अधिक  बढ़ा  चढ़ा  कर  दिखाने  की  अनुमति  नहीं  दे

 कते  हैं  ।  भ्रम-व्यवस्था  के  विभिन्न  at  एक  दूसरे  के  सहायक  शर  ara  at
 दि

 एक  की  उपेक्षा  की  जाय  शौर  gat  को  बढ़ा  चढ़ा  कर  दिखाया जाय  तो  उस

 मारी  सुव्यवस्थित  प्रगति  निश्चित  नहीं  होगी  ।  हम  आयात पर  अपनी निर्भरता कम  से  कम

 करना  चाहते  हैं  |  चाहे  खाद्यान्नो ंका  मामला  हो  अथवा  इस्पात  का  ।  ऐसी  सुरत  में  यह

 कहना  कि  हम  एक क्षेत्र की  उपेक्षा  करके  दूसरे  क्षेत्र  को  बड़ावा  दे  रहे  हैं  ठीक  नहीं
 ३  ।

 जहां तक  कृषि का  संबंध  है  ,  हम  एक  ऐसी  स्थिति  पर  पहुंचे  हैं  जहां  कि  हमें  गहन  खेती  पर  ही

 अधिक  ध्यान  देकर  पैदावार  बढ़ानी  होगी  ।  खेती  का  क्षेत्र  हम  बढ़ा  नहीं  सकते  हैं  ।  इसके

 लिए  हमें  उर्वरकों  कृमिनाशक  पदार्थों ौर  अच्छे  बीजों  ग्राही  को  इस्तेमाल में  लाना  पड़ेगा  ।

 कृषि-प्रायोजन  पहले  की  भ्र पे क्षा  अधिक  भ्रमणी  तरह  करना  होगा  ।  कृषि  के  क्षेत्र  में  हमारा  लक्ष्य  यह

 होना  चाहिये  कि  हमारे  विकास  को  दर  राष्ट्रीय  अथेव्यवस्था  के  oer  क्षेत्रों  जेसे  उद्योगों  शादी

 की  प्रगति  के  समतुल्य हो  ।  इस  समय  हमारे  उद्योगों  का  विकास  प्रतिशत  से  अधिक  दर  से  हो

 रहा  है  जब  कृषि का  विकास  «प्रतिशत  की
 दर

 से  हुमा  झर  पिछले
 तीन  वर्षों  में

 कृषि  में  धीमी  प्रगति का  बरा  प्रभाव  विकास  saa  क्षेत्रों पर कुछ भी  नहीं  हु  हैं

 भी  पड़ा  हूं  ।  चौथी  योजना  में  हमारी  कृषि  का  विकास  दर  कम  से  कम  से  5  प्रतिशत  होना

 यह  इस  से  भी  होना  चाहिए  ।  इसका  मतलब  यह  है  कि  इसके  लिए  कौर  बातों

 के  अलावा  काल  प्रशासकीय  व्यवस्था  हो  राज्यों  प्रौढ़  केन्द्र  में  अधिक  सहयोग  हो

 कौर  उन  उद्योगों  में  पैदावार  की  दर  तेज  हो  जिनका कि  कृषि  से  सम्बन्ध  जैसे  कि  उर्वरक

 सहायक  खाद्यों  का  उत्पादन भी  बढ़ाना  होगा  ।  मैं  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  यदि  हम

 कृषि  विकास  की  गति  तेज़  न  करे  तो  हमारे  विकास  प्रयासों को  नक्सली  पहुंच  सकता  है

 के  सहयोग इसलिए  चौथी  योजना  में  हमें  अ्रपनी  ग्रथों  व्यवस्था  के  इस  महत्वपूर्ण  क्षेत्र  में  राज्यों

 पति  साधन  लगाने  होंगे  शौर  इस  सम्बन्ध  में  प्रशासन  का  सुधार  करना
 में

 स्थिरता  लाने  के  लिए  हमें  उत्पाद  के  लिए  एक  उपयुक्त  मूल्य  नीति  भी
 नि
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 1964  मंत्रि-परिषद  में  झ्रत्रिास
 .  प्रस्ताव

 ve aਂ
 उद्योगो ंसे  पय  fer  सहायता  पाये  जिता  कृषि  का  विकास  नहों  हो  सकता  है  ।  चौथी

 जना  में  हम  मोटे  तौर  पर  उद्योगों  को  उन्हीं  लाइनों  पर  तरापा  ले  जाना  चाहते हैं  जो  कि
 हमने

 ह पसरी  योजना  में  अपनाई  थी  ।  चौथी  योजना  का  औद्योगिक काय  क्रम

 नीति  संकल्प के  gare  पर  आधारित  होगा  ।  इस  संकल्प  के  दायरे में  रह  कर  हम  ने  गत वर्षों ह

 औद्योगिक  क्षेत्र  मे ंसंतोषजनक  प्रगति  की  है  ।  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  हमारे  औद्योगिक

 के
 विकास

 में
 धक  बन  गई  है

 ।  इस  सम्न्ध में कई दिशाओ्रों में  कई  दिशा त्रों  में  हमें काम  करना

 यदि  हमें  कराने वाले  वर्षों में  विदेशों  पर  भ्र पनी  निर्भरता  कम  करनी  है  ak  साथ  साथ  बिका

 करना  ह  तो  हमारी  औद्योगिक लाइसैंस  नीति  का  स्पष्ट  उद्देश्य  यह  .  होता  चाहिये  कि

 कीगई  चीजों  के  स्थान  पर  ज्यादा से  ज्यादा देश  में  तैयार  की  गई  खोजें  इस्तेमाल
 द

 क्  इसके  साथ  ही  हमें  यह  बात भी  ध्यान  में  रखनी  होगी  कि  ज्यों  ज्यों  हमारा
 hile विकास  उन्नत  ae  जटिल  होता  जायगा  त्यों  त्यों  हमें  नई  नई  तकनीकी  जानकारी

 तरो
 नये  उत्पाद  करने  होंगे  ।

 औद्योगिक  विकास  की  किसी  भी  उचित  योजना  में  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  को  बड़ावा  देने क

 आवश्यकता  गौर  उद्योगीकरण  के  के  को  दूर  दूर  तक  पहुंचाने  की  झ्रावश्यकता

 बात प्रा  जानी  चाहिए ।  प्रजातांत्रिक  ढंग  से  चलने  वाली  कोई  भो  सरकार  इत  दो  बात ह

 उपेक्षा  नहीं  कर  सकती  है  ।  लेकिन इलाके  साथ  साथ  हम  कठ  महत्व  पूर्ण  वाय  बातों  क
 in

 ी

 नज़र-अन्दाज़ नहीं  कर  सकते  जैसे कि  उद्योगों को  ठोक  जगह  पर  स्थ:पित  करना  दौर ख

 की  बात  ।  लागत  की  बात  को  हम  ने  आज  तक  उतना  महत्व  नहों  दिया  है  जीतता

 दिया  जाना  चाहिए  ।  इस  तरफ  Wa  हमें  ज्यादा  से  ज्यादा  ध्यान  देना  चाहिए  ।

 चाल  योजना में  हम  ने  बिजली  पैदा  करने  के  सम्बन्ध में  कई  परियोजनाओं  शह  को ।  उन  में

 से  बहुत  सो  पूर्ण  हो  गई  हैं  कौर कुल  चौथी  योजना  के  पहले  वर्ष  तक  एरो हो  जायेंगी  ।  बिजली क

 सप्लाई  11  प्रतिशत  प्रतिवर्ष  की  दर  से  बढ़ी  है  |  चौथी  योजना  में  नियत  उत्पादन

 we विस्तार  जानो  रहेगा  ।  कछ  tft  as  बारे  में  योजना  अ्रायोग  ने  काम  किया  है

 ञान  वाले  वर्षों में  हम  अन्य  विद्युत  योजनायें  के  बारे  में  अ्रप्रिम  कार्यवाही  करेंगे  ।  विद्युत

 विकास  के  बारे में  दो  महत्वपूर्ण  बातें  हैं  ।  एक  यह  है  कि  किसी  भो  सुव्यवस्थित  ग्रन्थ  तंत्र  कें  विद्युत

 की  at  इस  तरह  से  निश्चित  की  जानी  चाहिएं  कि  उन  से  खर्चा  ग्रोवर  लागत  पुरी  हो  सके  और

 आगे  विस्तार  के  लिए  भी  साधन  उपलब्ध  हों  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  बड़ो  बड़ो  परियोजना ग्र ों

 के  संबंध  में  केन्द्रीय  सरकार  को  पहले  से  ज्यादा  जिम्मेदारी  उठानी  होगी  ।  यदि  जानेवाले वर्षों

 हमें  संयोजित  प्रादेशिक  तौर  राष्ट्रीय  बनाने  हैं  जहां  से  कि  कम  खूब  पर  बिजली  सप्लाई

 : सके  तो  हमें  शोर  हो  इसके  प्रशासकीय  पहल प्र ों  पर  विचार  करके  कोई  संतोषजनक  व्यक्त

 करनी  चाहिए

 जहां  तक  यातायात का  सम्बन्ध  है  हमें  रेलवे  के  विस्तार के  साथ  साथ  सड़क  परिवहन  के
 विकास की  प्रो  ज्यादा  ध्यान  ना  राष्टरीय  आधार  पर  सड़क  विकास  के  लि  T  वो जन यें  बना

 के  उद्देश्य  से  कई  भ्रध्ययन किए  जा  रहे  हैं  जो  कि  ऐसा  कार्यक्रम  तैयार  करने  में  सहायक होंगे  ।

 लवे
 में  हमारी  बहुत  पूंजी  लगी  हुई  हमें  इस  ala  से  alan  दर  पर  लाभ

 की  ara  करनी  चौथी  योजना  में  हमें  रेलों  को  उपयोगिता  बढ़ाने पर  sa  =r

 मवा दा  ध्यान  देना  चाहिए  कौर  अ्रपने उन साधनों उन  साधनों  को  बचाने  की  कोशिश  करनी  चाहिए
 pss

 असंगठित  सड़क
 परिवहन  प्रणाली  में  बेकार  जाते हैं  ।
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 समानार्थी
 रोज़गार  के  मामल  में  दुर्भाग्यवश  हमारा  अनुभव  यह  रहा

 eo
 थ  बेकारों  की  संख्या  बढ़ती  गई  ह  ।  चौथी  योजना  में  हमारी  कोशिश  यह  होनी  चाहि

 लगभग  2  करोड़  30  लाख  श्रमिकों  के  लिए-जो  कि  श्रमिक  वग  में  नवागन्तुक  होंगे--रोज़गार

 व्यवस्था  हो  ।  इस  समस्या
 पर

 सरकार  ध्यान
 दे  रही  हैं  ।

 जहां  तक  उर्वरकों  के  उत्पादन  का  प्रश्न  है  तीसरी  योजना  में  हमारी  प्रगति  संतोषजनक  न

 है  ।  कई  कारखाने  खोलने  के  लिए  व्यापक  परियोजना  अध्ययन  किये  गए  इन

 नातों
 के

 लिए  आवश्यक  तकनीकी  तौर  वित्तीय  सहायता  प्राप्त  करने  की
 कोशिश

 जा  रही  है  ।  चौथी  योजना  में  उर्वरक  उत्पादन  कार्यक्रम  को  व्यापक  रूप  से  पेट्रोल

 तु  भंडारों  के  साथ  जोड़ा  जायगा  ।  जिस  से  कि  उर्वरकों  के  उत्पादन  खर्चे  में  कमी  होगी  ।

 ईंधन के  क्षेत्र  में  भी अम् निम  प्रायोजना  का  काम  हाथ  में  गया  हें  ।  इस  सम्बन्ध मे

 at  सुविख्यात  विदेशी  विशेषज्ञों  क  सहायता  प्राप्त  जिन्होने  fe  विशेष  झध्यय

 सान प्राणी  किए  ।  अगली  योजना  के  प्रारम्भिक  वर्षों  में  कोयले  की  सप्लाई  की  स्थिति  झा

 होगी  कयोंकि  उत्पादन  मांग  से  अधिक  होगा  ।  नये  तेल  साफ  करने  के  कारखानों  के  प्राकार  ,  तथा गन
 र  समय  के  सम्बन्ध  में  अग्रिम  आयोजन  कार्य  बड़ी  हद  तक  पुरा  किया  गया  है  कौर  शब  हम

 कई  ऐसी  तेल  कम्पनियों  के  साथ  बातचीत  कर  रहे  हैं  जिन्होंने  कि  सरकारी  क्षेत्र में  तेल  शोधक

 द  ड कारखानों  की  स्थापना  झ्र ौर  विस्तार  में  अपना  सहयोग  देने  में  दिलचस्पी  दिखाई  है  ॥

 ्
 साथ ही  तेल  कौर  प्राकृतिक  गैस  कमीशन  के  पास  पर्याप्त  मात्रा  में  साधन  रखे  गए

 हमें  aia  है  कि  उनको  कोशिशें सफल  होंगी  ।

 सरकारी  क्षेत्र के  तीनों  इस्पात  कारखानों का  विस्तार  करने के  लिए  हमने  वित्त  त  af

 योजना  रिपोर्ट  तैयार  किए हैं  ।  गैर-सरकारी  क्षेत्र के  दो  मुख्य  इस्पात  उत्पादकों  ने  भी  अप

 कारखानों  का
 विस्तार  करने

 के  उद्देश्य से  प्रस्ताव  तैयार  करने  में  काफी  प्रगति  की  है  ।

 ं  की  कमी  को  दूर  करने के  लिए  हम  ने  भिलाई  ऑर  दुर्गापुर  में  अ्रतिरिकत  भट्टियां

 करन ेके  लिए  भी  कार्यवाही  की  बोकारों  इस्पात  कारखाना  स्थापित  करने  के  लिए  कार्यवाही

 .  शुरू  की  गई  है  ।  अन्य  स्थानों  के  सम्बन्ध  में  व्यवहार यता सम्बन्धी  अध्ययन  या  तो  तैयार  हो  चुके

 हैं  या  विचाराधीन  हैं

 इन  बातों  को  देखते  हुए  यह  कहना  गलत  होगा  कि  सरकार  उद्योगों  के  सम्बन्ध में  ग्लानि  गति

 धीमी  करना  चाहती  है  भविष्य  की  परियोजनाओं  के  लिए  airs  कार्यवाही  बन्द  करने  का

 रखती  है  ।  यह  कहा  जाता  है  कि  विमान  सरकार  श्री  नेहरू  द्वारा  निध  ft  नीतियों  से  भटक  गई  है  ।

 यह  भी  कहा  गया  हैं  कि  हम  ने  गैर-सरकारी  क्षेत्र  को  झ्रत्यधिक  कर-सुविधाएं दी  हैं  विदेशी

 पूंजी  के  लिए  द्वार  खुले  छोड़े  इस  तरह  से  अपनी  स्वतंत्रता को
 तिलांजलि

 दी  है
 ।

 यह  सभी

 बातें  राष्ट्र  की  स्मृति कौर  स्वतंत्रता  बढ़ाने  में  सरकार  की  योग्यता  पर  संदेह  ढालने  के  लिए  wet

 गई  यह  एक  बिलकूल गलत  बात  है  कि  हमने  विदेशी  एकाधिकार  पूंजी के  लिए

 बले  छोड़े  हैं  ।  जो  लोग  ऐसा  कहते  हैं  वे  भ्रमण-विकसित  देशों में  विदेशी  पूंजी  की  भ्रावश्यकताः
 ह

 1९

 त  नख
 द

 ममात
 सरकार की  एक  भी  नीति  ऐसी  नहीं  है  जहां हम  ने

 भारतीयों
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 stat  विदेशी  पूंजी  को  सुविधादी  हो  ।  हमार  कर  नीति  इस  तरह से  निर्धारि

 है  किकर  का  भार  सब  पर  पड़े  ।  ा भ्रामक
 स्वतंत्रता  परिश्रम  से  ही  प्राप्त की  ज

 सकती  है  ।  इसका  मतलब  यह  है  कि  कृ  fe  wiz  उद्योगों  में  काफी  विकास  हो  ।  यही  हमारी

 योजना
 का

 मंशा  कौर हम  इस  कार्यक्रम  को  क्रियान्वित करने  के  लिए  कटिबद्ध  हैं  ।

 कहा  है  कि  इस  सरकार  ने  श्री  नेहरू  की  नीतियों  को  तिलांजलि  हैं  पहले

 कुछ  लोग  श्री  नेहरू  को  उनकी  पार्टी  से  अलग  रखने  की  कोशिश  करते  थे  ।  अब  यह  है  कहा  जाता

 ै  कि  श्री  नेहरू  वर्तमान  सरकार  से  बिल्कुल  भिन्न  दोनों ही  बातें  गलत  हैं
 ।

 श्री  जवाहर ला

 . नेहरू  क  हम प्रतिपक्षी दलों  से  ज्यादा  अच्छी  तरह  जानते  वह  कांग्रेस के  कर्ताधर्ता  थे  नौ

 हम  उग के  ग्रेग  थे  शौर  रंग  रहेंगे  चाहे  विरोधी दल  उन्हें  दिखाने  की  कितने  ही  चेष्टा

 कयों  न  करें  |  हमारे लिए  वह  राज  भी  धन्नजय  तारा  हैं  ।  उन्होंने  हमें  जो  रोशनी  दिखायी है  उसी

 में  हम  भाग  बढ़ते  जायेंगे  |

 Shri  Rameshwaranand  (Karnal)  :  Sir,  there  are  numerous  instances
 where  the  ruling  party  has  let  down  the  country  and  its  interests.  The  Con-

 gress  Party  before  independence,  had  proclaimed  that  it  would  have  no  truck
 with  the  communal  organization  like  the  Muslim  League  ;  but  later  on  the  same

 party  entered  into  an  arrangement  with  the  League  and  trought  about  the
 division  of  the  motherland  making  it  vulnerable  from  defence  point  of  viev
 from  East  and  West.  The  Congress  Government  has  also  been  responsible
 for  surrendering  our  vital  interests  in  Tibet.  They  recognized  the  overlorc

 hip  of  China  over  Tibet  without  a  demur  although  the  latter  was  an  in
 ndent  country  during  the  British  regime.  There  would  have  been  no  att
 India  from  north  if  Tibet’s  independence  would  have  been  kept  intact

 सो नाव ने  पीठासीन  हुए  ।

 |  SHRI  SONAVANE  in  the  Chair.

 Mahatma  Gandhi  used  to  say  that  no  Congress  Minister  would  take

 rupees  five  hundred  per  month  as  salary.  To-day  they  not  only
 salaries  and  allowances,  but  they  also  induldge  in  corruption  w

 all  pervasive  The  Home  Minister,  Shri  Nanda,  should  move  aktout

 cognito  and  sce  things  for  himself.  Corruption  is  rampant  in  the  administration
 and  more  particularly  in  the  Railways  where  nothing  moves  except  with  the

 help  of  money.

 The  Congress  Government  is  responsible  for  bringing  about  the  disin-

 tegration  of  the  Hindu  Society.  In  the  name  of  eradicaton  of  caste  system,  it

 has  created  new  caste  of  backward  classes’  It  has  disrupted  the  social  fabric
 of  the  Hindu  Society  by  enacting  a  new  Hindu  Code.  It  has  given  rise  to

 divorces  which  were  unknown  to  our  Society  and  has  set  brother  against  sister
 in  the  matter  of  property  disputes.

 Though  the  Congress  Party  seeks  votes  in  the  name  of  pair  of  bullocksਂ
 ;

 which  is  its  election  symbol,  it  has  neglected  the  welfare  of  cattlewealth  in

 he  country.

 The  Government  has  been  responsible  for  hunk  of  our
 Vth  At ae  र च्  4  ी ्  ४०

 big
 c

 territory to  China  for  want  of  adequate  र  iggest  lapse
 on  its  part.
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 श्री  कोया  :  सभापति  मुस्लिम  लीग  दल  इस  अ्रविश्वास

 मथन  नहीं  करता  है  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  नये  मंत्रिमंडल  को  at  तीन  ही  महीने  td

 सको  अभी  काम  दिखाने  का  मौका  मिलना  चाहिए  ।  इसका  भ्रमण  यह  नहीं  कि  लोगों  को  हर

 ग्रा राम  है  उन्हें  कोई  कठिनाई  नहीं  है  ।  कोई  ऐसी  गम्भीर  बाहरी  पर  भीतरी  समस्याए

 दि
 जिनका  तत्काल  समाधान  देश  के  हित  में  है  ।

 भ्रष्टाचार  की  समस्या  है  जिसके  कई  पहल  हैं  ।  इसके  राजनीतिक  पहलू  ने  इस  समय  गम्भीर

 रूप  धारण  किया  है  ।  मंत्रियों ग्रोवर  अधिकारियों  के  विरुद्ध  भ्रष्टाचार  के  आरोप  ara  दिन

 पन्नो ंमें  निकलते  रहते  हैं  ।  सरकार  ने  प्रभी  तक  इस  समस्या  की  कौर  उतना  ध्यान  नहीं  दिया  है  जितना

 कि  उसे  देना  चाहिए  था  ।  गृह-मंत्री  ने  इस  सम्बंध  में  कार्यवाही  करने  की  कोशिश  की  थी  किन्तु  उनकी

 राह  में  रोड़े  अटकाए गए  |  इससे  उनका  सारा  उत्साह  कम  पड़  गया  ।  इस  भ्रष्टाचार  से  हमारे  समाज

 का  नैतिक  पतन  हुआ  है  प्रौढ़  देश  की  शक्ति  क्षीण  हुई  है  ।  यदि  इस  रोग  पर  काबू  न  पाया  गया  तो

 इससे  देश  राधिका  तबाही  की  प्रो  जायगा  ।  इस  भ्रष्टाचार  से  ट्री  खाद्य  सकट  बढ़  गया  है  ।  सरकार

 को  मुद्रास्फीति  के  बुरे  परिणामों  को  ध्यान  में  रखना  चाहिए  था  ।  भारी  उद्योगों  पर  अत्यधिक  ध्यान

 देने  के  कारण  कृषि  ae  उपज  कता  वस्तु  उद्योगों  पर  बुरा  प्रभाव  पडा  है  ।  उत्पादन  कम

 gm  है  परिणामस्वरूप  दस्तूरों  की  कीमतें  बढ़  गई  हैं
 ।

 बर्मा  श्रीलंका  से  कराए  हुए  भारतीय  मुलक  प्रवासियों  के  पुनर्वास  पर  उतना  ध्यान  नहीं

 जितना  कि  अन्य  शरणार्थियों  के  पुनर्वास  पर  दिया  गया  ।  वह  हमारे  लोग  उन्हों  >

 x
 श्रम  से  उन  देशों  का  fas  विकास  किया  ate  aaa  रोज़ी

 भी
 कमाई

 ।
 परन्तु  उन  देशों

 की

 राष्ट्रीयकरण
 की  नीति  के  कारण  वह  लोग  इस  समय  बेबसी  का  शिकार  हुए  हैं  ।  यदि  सरका

 शुरू  से  उनके  मामलों  में  दिलचस्पी  ली  होती  तो  art  उनकी  यह  हालत  न  होती  ।  wa  भी  उन x

 लिए  कुछ  नहीं  किया  जा  रहा  है
 |

 योजनाबद्ध  विकास  का  लाभ  सभी  राज्यों  को
 समान  रूप  से  नहीं  मिला  है  ।  यह  ग्र प्र मात

 केरल  राज्य  में  नितान्त  स्पष्ट है  ।  वह  राज्य  प्राकृतिक  संसाधनों  से  प  रसपूर्ण  है  लेकि  उसको  उपाय

 में  नहीं  लाया  गया  है  ।  वहां  की  जनता  उद्योगों  के  लिए  चिल्ला  रहो  है  नेकेड  भारत  सरकार

 मांग  पर  विशेष  ध्यान  नहीं  दे  रही  है  ।  पाई डो  केमिकल  उद्योग  को  वहां  से  हटा  लिया  गया
 ‘

 सर्वेक्षण  से  पता  चला  है  कि  केरल  राज्य  में  वहां  की  बहुत  सी  नदियों  से  बिलों  पैदा  क

 3.0
 वहां  व्यापक  श्रमिक  विकास  हो  सकता  है  परन्तु  यह  मालूम  नहीं  कि  भारत  सरकार  इस  सम्बंध

 क्या  कुछ कर  रही  है  ।

 केरल  में  शिक्षा  का  व्यापक  विस्तार  garg  परन्तु  इसके  साथ  डी  वहां  शिक्षित  बेकारों  की

 समस्या  भी  निकट  रूप
 धारण

 कर  चुकी  है
 ।

 सरकार  ने  इस  समस्या  की  कौर  ध्यान  नहीं  दिया  है
 ।

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  सभापति  मैं  पिछले  तीन  दिनों  से  वाद  विवाद

 सुनती  रही  हूं
 ।  इससे  एक  बात  स्पष्ट  नज़र  रही  है  कि

 शास्
 सरकार  के  समेलन में  नई

 क्रियात्मक  शक्तियां  संगठि
 त  हो  रही  हैं

 |  सत्ताधारी
 दल  में

 जो
 दरारें  पड़  रही  हैं  वह  उनकी

 मल  है  ।  अंब  स्वतंत्र  श्री  कंक  मन्थनी  कौर  मुस्लिम  लींग  जैसी  संस्थाएं  शौर  व्यक्ति  मो गोकि

 प्रतिप  हैं  सरकार  की  मदद  कौर  समथेन  पर  हैं
 ।

 सरकार  के  लिए  यह  सोचने
 की  बात

 ne  ्
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 अग कालिक  धी ह  क  लादा

 कत  जी  नली  मे  कहा  सि  weet  की  aerate  देश  दे  तही  विदेशों  के  साथ  है
 ला

 के  मालूम  नहीं  कि  उनका  आशय  क्या  है  ।  हम  इस  बात  को  निश्चित  रूप  से  कहना  चाहते  हैं

 कम्युनिस्टों  का  यह  विश्वास  है  कि  हर  देश  में  कम्युनिस्टों  का  विश्व  कम्प तति स्ट  ग्रान्दोलत

 उनकी  गलतियों  कौर  सफ  तारों  को  ध्यान  में  रख  कर  तथा  झपने  इतिहास  पृष्ठभमि को

 में रख  कर  समाजवाद  की  धारा  निर्धारित  करनी  चाहिए  ।  किसी  देश  में  क्रान्ति  दूसरे  देश  से  न  :

 लाई  जा  सकती  है  ।  जिस  समय  चीन  ने  हम  पर  हमला  हमने  प्रिये  देश  की  श्राजादी  गम्य

 are  विकास का  साथ  दिया  यद्यपि  हमारे  दफ्तरों  पर  हमले  किये  गए  a  भारत  रक्षा  नियम  हमारे

 विरुद्ध  प्रयोग  में  लाये  गए  ।

 N -
 इस  भ्र वसर पर  मैं  एक  महत्वपूर्ण  बात  पर  विशेष  रुप  से  बोलना  चाहती  हूं  ।  इंस  समय  बड

 बड़े  पू  जी पतियों  का  राज  है  कौर  सरकार  ने  उसे  शक्तिशाली  बनने  दिया  है  ।  मंत्रीगण  इस  से  भ्रष्ट

 है  प्रौढ़  राज्य  शक्ति  इससे  क्षीण  हुई  है
 ।

 चारों  भ्रष्टाचार  फला  gar  है  प्रौढ़  यह
 बड़े  बड़े

 की  शवित  के  कारण  है  ।  यह  देश  arr  एकाधिपतियों  जमाखोरों  ate

 खोरों  के  चंगुल  में  फंसा  है  ।  गल्ला  व्यापारियों  ने  हड़तालें  करवाई हैं  लेकिन  मेरी  जानकारी  में

 कभी  तक  एक  व्यक्ति  को  भी  भारत  रक्षा  नियमों  के  अ्न्तगंत  गिरफ्तार  नहीं  किया  गया  सरकार

 बड़े  बड़े  पू  जीपतियों  के  सामने  इतनी  दबी  हुई  है  कि  wa  वह  उनसे  काला  पैसा  निकालने  के  लिए

 उन्हें  झ्रायकर  में  छट  देने  की  बात  सोच  रही  है  ।  हमें  देखना यह  है  कि  इस  पंत्र  मंडल की  पीठ  पर
 नह

 कौन  लोग  हैं--श्री  एस०  के ०  श्री ग्र तुल्य  घोष  कौर  श्री  संजीव  रेड्डी  ।  इन  तीनों  व्यक्तिसे

 काਂ  सम्बंध  पू  जीपतियों
 से  श्री  संजीव  teh  fees  उच्चत्तम  न्यायालय  ने  कुछ  बातें भी  कड़ी  हैं

 7"

 फिर  भी  उन्हें  मंत्रि  मंडल  में  शामिल  किया  गया  ।  क्या  यही  लोग  अब
 नेहरूजी

 के  समाजवाद

 प्रतान  रह  चह  है  मैं  यह  सरकार  से  पूछना  चाहती  हूं  ।

 बड़े  बड़े  प्राधिकारियों  की  भी  यही  स्थिति  है  ।  कई  सुप्रसिद्ध  भूतपूर्व  अधिकारी  इस

 जी  क्षेत्र  के  उद्योगों  का  मूलाधार  बन  गए  हैं  ।  श्री  एव०  वो ०  करार  श्री  जून  झ  ि
 .

 चले  द्रोह  श्री  सी०  सी०  देसाई  जैसे  सेवानिवृत्त  वरिष्ट  अ्रधिकारी  ग्राम  बड़ी  बड़ी  कम्प ति ये  ं

 तनख्वाहें  पा  कर  काम  कर  रहे  हैं  ।  दिल्ली  में  बड़ी  बड़ी  कम्पनियों  के  अपने  जन  सम्पर्क  ala

 कया  सरकार  ने  यह  जानने  की  कभी  कोशिश  की  है  कि  उनकी  का यं विधि  क्या  है

 इस  समय  मंहगाई  जोरों  से  बढ़  रही है  ।  पिछले  ग्यारह  वर्षों  में  मुल्यों  में  25  प्रतिशत
 |

 ई  थो  |  जबकि  पिछले  15  महीनों  में  27  प्रतिशत  द्धि  हुई  है  ।  खाने  के  तेल  i

 कीमतें  बहुत  बढ़  गई  हैं  ।  वो  स्थिति  में  लोग  कया  करेंगे  ।  जबकि  कीमतें  बढ़  गई
 बलाल  पटर  न

 मज़दूरों की  मजदूरी  60  पैसे  से  घटा  दी  गई  है  ॥

 बम्बई में  प्रभी  कुछ  फिल्म  तारिकाओं  के  घरों  शादी  पर  छापे  मारे  गए  ब्रोकर
 उन  को  समाचारपत्रों

 आदि  में  प्रकाशित  किया  गया
 ।  एक

 भूतपूर्व  मंत्री  के  लड़के  के
 घर

 पर  भी  छापे  मारे  गए  लेकिन  उन्हे
 प्रक ह  शित  नहीं  किया  गया  ।  इसका  क्या  कारण है  ?  इस  सिलसिले में  विदेशी  मुद्रा  का

 दुरुपयोग
 fara

 गया  है  ।  यदि  इस  समबंध  में  व्यापक  जांच  कराई  जाय  तो  बहुत  सारी  बरातें  देश  के  सामने  श्री  जायेग

 कॉंग्रेस
 पार्टी  चाहती  है  कि  हमारे  भत्ते  बढ़ा  दिए  लेकिन  जब  सरकारी  कर्म

 क
 महू  का  प्रश्न  आता  है  तो  सरकार  उस  पर  ध्यान  नहों  देती  है  ।  सरकारी  कर्मचारी

 द

 द
 हूँ  कि  उन  का मंहगाई  भत्ता  निश्चित  करने  के  प्रश्न  पर  पंच  fata ह ही

 शरद  मो

 ।  जहां  ह

 तियों

 at
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 inisters

 of  No  Confidence  in  the
 Council  of

 Semtetitiet  7»
 1964:

 नणणाणाणाणइण्ण ्
 न/मतो  रेणु  व

 सिफारिशों  का  सवाल  सरकार  इस  बात  की
 ग्र नुम ति  नहीं  देती  कि  पू  जीती

 peer
 लाभ  का

 क
 भाग  मजदूरों  प्रो  कर्मचारियों को  दें  ।  सरकार  पू  जीपतियों  के  प्रभाव  में  है  ।  सरकार  के  दि

 at  है  ।

 यह  दुख  की  बात  है  कि  दिल्ली  की  जनता  को  साफ  पानी  का  एक  गिलास  भी  नसीब

 यहां  का  पानी  मलमूत्र  से  दूषित  है  ।  जनता  को  सरकार  में  कोई  विश्वास  नहीं  रह  गया  है  |

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  (Bijnore)  :  Mr.  Chairman,  there  have  be
 two  motionsof  no-confidence  against  the  Shastri  Government,  one  sponsor  do
 yy  the  opposition  and  the  other  by  the  Congress  party  itself.  The  motic

 sponsored  by  the  Congress  party  had  come  up  in  the  Congressmen’s  conven-
 tion  held  at  the  Constitution  club  on  the  6th  Septemter  ;  some  of  the  Minister
 were  prescnt  there  on  that  occasion.  That  convention  had  expressea  its  con

 cern  at  the  unsatisfactory  economic  conditions  in  the  country  as  well  as

 administrative  failures  of  the  Government.

 Some  of  the  Congress  stalwarts  who  opposed  the  present  motion  dilated

 upon  the  personal  qualities  of  the  Prime  Minister.  He  should  remain  नि

 ware  of  the  sycophants  and  should  try  to  know  about  the  real  conditions
 the  country.

 The  food  problem  posed  a  great  threat  to  the  country  at  the  mcment,.

 but  even  greater  than  that  was  the  threat  of  population  explosion.  Porula-
 tion  was  increasing  at  the  rate  of  2-4  per  cent  per  year  and  within  a  decade  we

 we  would  be  having  our  population  increased  by  8  to  Io  crores.  The  danger
 was  that  our  food  situation  might  take  precasions  turn  in  the  days  to  come.
 State  trading  was  no  solution  to  the  prolblem.  Its  introduction  would  only
 divert  the  attention  of  the  Government  from  the  real  problem  which  was  of

 increasing  the  production.  Government  should  concentrate  on  increasing.
 food  production  and  give  up  the  idea  of  introducing  state  trading  which  was

 expensive  as  well  as  time-consuming.  All  the  departmer.ts  connected  with

 agricutlrural  production  should  be  under  one  Minister.  In  U.P.  we  have
 seen  those  departments  separately  under  five  different  Ministeries.  The:
 result  is  that  production  has  been  steadily  going  down.

 The  other  important  thing  about  foodgrains  was  variation  in  prices.
 Wheat  which  was  selling  at  the  rate  of  rupees  twenty  four  per  maund  in  Pun-

 jab  was  being  sold  at  Rs.  32/-  in  Delhi  and  Rs.  40/-  in  Ghaziabad.  This  was

 all  due  to  the  Zonal  System.  Zones  should  be  abolished  with  a  view  to  en

 suring  that  prices  did  not  go  up.

 The  food  portfolio  should  be  held  by  a  person  well  conversant  with  the

 problems  of  agriculture.  The  food  problem  should  be  tackled  on  a  war-

 footing.  Prime  Minister  should  himself  look  after  the  food  and  agriculture

 portfolio.

 As  regards  our  foreign  policy,  it  should  conform  to  our  national  interests.

 It  was  a  matter  of  regret  that  Government  has  not  been  able  to  find  suitable.

 persons  to  be  appointed  as  our  Ambassadors-in  Nepal  and  Indonesia.

 keep  those  key  posts  vacant  only  shows  the  hollowness  of  our  foreign  po
 ‘he  Dalai  Lama  should  be  allowed  to  undertake  a  tour  of  the  Bud.  ey.

 cou  ties.  It  was  a  mistake  to  keep  his  activities  confined  to  India

 =  a
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 We ड he  present  second  Secretary  of  the  Chinese  Embassy  in  Ne

 eadea  the  Chinese  Intelligence  Department  in  Tibet  for  some  time.
 activities  here  were

 of  a  prejudicial  character .  Government  should  ask  for  his

 recall,

 So  far  as  the  question  of  corruption  was  concerned  steps  should  be  taken

 to  eradicate  it  at  the  political  level.  Corruption  should  also  be  removed  from  ह

 organizations  like  the  Bharat  Sevak
 Samaj,

 the  Khadi  Commission  and  the

 The  anti-corruption  law  should  come  into Social  Welfare  Department.
 operation  against  all  the  offenders  regardless  of  their  influence  and  power.
 Government  should  not  shield  persons  simply  because  they  are  highly  con

 nected

 It  was  not  proper  to  turn  the  Prime  Minister’s  House  into  a  Nehru  mem-

 orial  or  was  it  desirable  to  mint  currency  with  Nehru’s  profile  on  it  That
 would  be  against  the  very  principle  for  which  Shri  Nehrv  stood

 ह  The  Prime  Minister  should  not  be  bound  by  the  assurances  which  एं
 _  late  Prime  Minister,  Shri  Nehru  had  given  in  his  personal  capacity  whethe

 Shri  Shastri <they  relate  to  Goa  or  Pondicherry,  Nagaland  or  Shiekh  Abdulla.

 was  not  bound  by  those  commitment  and  he  should  take  clear  decisions  onthe

 issues  as  they  come  up  before  him.

 श्री  मत्त  गाँडर  सभापति  महोदय  ।  मैं  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन  करते  के  लिए

 खड़ा  हुजरा  हूं  ।  के  बाद  जनता  को  सरकार  से  बड़ी-बड़ी  आआशायें थी  उन्होंने  पश्चिम  किया

 भारी  कर  दिए  ताकि  उन्हें  प्रिया  शासन  मिले  प्रौर  उनकी  हालत  में  सुधार  हो  |  परन्तु  उन्हें  इस  सम्

 में  निराशा  का  सामना  करना  पड़ा  ।  इस  कारण  से  कांग्रेस  सरकार  कौर  पार्टी  में  उनका  विश्वास

 गया है

 इसमें  सन्देह  नहीं  कि  पिछले  वर्षों  में  श्रौद्योगिक  क्षेत्र  में  प्रगति  हुई  है  परन्तु  जितना  पैसा  हमने

 इस  काम  पर  खर्चे  किया  है  उसको  ध्यान  में  रखते  हुए  यह  प्रगति  पर्याप्त  नहीं  हे  ।  सरकार  की  ग्रोवर  से

 कहा  जाता  है  कि  ज़र्बं  हम  बहुत  सी
 चीजें  देश  में  तैयार  करते  हैं  कौर  उन्हें  निर्यात

 भी
 करते  हैं

 ।  यह

 ठीक  है  लेकिन  जनता  की  क्या  हालत है  ?  उन्हें हें  पहनने  को  न  कपड़ा  है  न  हें  जिन्हें  कि  सरक

 निर्यात  करती  है  ।
 उद्योगों  से  जो  राय  बढ़ी  है  वह  कुछेक  व्यक्तियों  के  हाथों  में  चली  राई  है

 ।  महाल नवी

 समिति  की  रिपोर्ट  में  साफ  कहा  गया  है  कि  20  प्रतिशत  लोग  हमारे  देश  की  ग्राम  लगभग  70

 प्रतिशत भाग  ले  लते  है  ।
 80

 प्रतिशत  लोग  प्रत  भी  ऐसे  हैं  जो  सुख  सुविधाघरों  से  वंचित  हैं

 राष्ट्रीय  प्राय
 को

 उचित  ढंग  से  गरीब  wife  में  नहीं  बांट  सकी  है
 ।

 ~

 सत्ताधारी दल  ग्लानि  शक्ति  बनाए  रखने  के  लिए  प्रतिपक्षीय  दलों  के  विरुद्ध  तरह  तरह

 कानूनों  जेसे  भारत  रक्षा  नियमों  को  उपयोग  में  लाना  है  ।  मद्रास  राज्य  में  द्राविड़  मुनेत्र  कषगम  के

 कई  हथकंडे  इस्तेमाल  किए  गए  ।  फिर  भी  वह  जनतंत्र  की  दुहाई  देते  है  ।
 fr

 ग्रेस  सरकार  समाजवाद  की  बातें  करती  है  लेकिन  सच्चाई  यह  है  कि  इस  पार्टी  पू  जीपतियों
 तर  गगीरदारों  का  समर्थन  प्राप्त  है  ।  इन्हीं  कारणों  से  जनता  का  इसमें

 vay  जै  ?  विलास  दिव  भरा
 ह  ।

 में
 दबाव

 नेत्र  कषगम  की  धीरे  धीरे
 ी

 री
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 Motio

 sof  No
 Confidence

 in  the
 Council  of

 a  adra  26,  1886  (Saka)

 कि

 [at  मुतु

 सरकार  जनता  पर  हिन्दी  थोपना  चाहती  है  यद्यपि  भूतपूर्व  प्रधान
 मंत्री  ने  भा को यह को  यह

 न्  वासन  दिया  था  कि  fest  को  केवल  तभी  राज्य  भाषा  बनाया  जायेगा  ए  पि  ष

 यह  उठती लोग इसके  लिए  कहेंगे  ।  हम  कह  चुके  हैं  कि  हिन्दी  को  देश  की  एकल  राज्यभाषा  बनाने
 का

 अवसर  नहीं  है
 ।

 हमारे  सैकड़ों  लोग  हिन्दी  का  विरोध  wet  के
 लिए

 जेल  भेजे  गए  हैं
 ।  हम  हि

 की  एकल  राज्य-भाषा  स्वीकार  करने  के  लिए तैयार  नहीं  |

 जटा  तक  हमारी  विदेश  नीति  का  सवाल  है  मुझे  दो  एक  बातें  कहनी  हें  ।  बर्मा  में  बहुत  से

 पे  भारतीय  हैं  जिन्हें  कि  वहां  से  निकाला  जा  रहा  है  ।  हजारों  की  संख्या  में  वह  यहां झरा  रहे  है ं|

 सकती मेरे  विचार  थें  हमारी  सरकार  वहां  की  सरकार  से  उन  जायदादों  के  लिए  मुआवजे  क  मांग
 क

 है  जो  फे
 भारतीयों

 ने  वहां  छोड़ी  हैं  ।  श्रीलंका में  भारतीय  मूलक  8  लाख  व्यक्ति  जोकि  राज्य

 वि
 न  हैं  |  यह  एक  ज्वलंत  समस्या  है  जिसका  समाधान  होना  चाहिए  ।  ऐसा  प्रतीत  होता है

 सरकार  को  इस  मामले में  कोई  दिलचस्पी  नहीं  ।  उन  लोगों  को  श्रीलंका  की  नागरिकता  के  प्रा

 प्रा  होने  चाहिए  !

 सरकार ने  सेलम  इस्पात  संयंत्र  स्थापित  करने के  बारे  में  सभा  को  जो  श्राइवासन  feat  था

 उसे  पूरा  जाना  चाहिए  उस  कारखाने  को  तीसरी  योजना  के  दौ

 में  ही  पित  किया  जाना  चाहिए  ||

 Shri  Bagri  (Hissar) :  dir,  it  is  being  saia  that’  this  motion  ६1:01  pet
 ave  come  because  Shastri  Government  was  only  a  few  months  old  and

 it  should  be  given  time  to  show  results.  My  submission is  whether  it  is  prof  lat | er
 to  hold  the  late  Prime  Minister  Shri  Jawaharlal  Nehru,  responsible  for  all.  tt
 ills  that  we  find  in  the  country  today.  Was  not  Shri  Shastri  a  member  of  the
 Nehru  cabinet  ?

 Government  had  decided  to  turn  the  Prime  Ministers  House  into  Nehr
 Memorial  because  the  late  Prime  Minister  had  lived  and  died  there  It  is

 atter  of  deep  regret  that  Government  had  failed  to  acquire  the  Birla  House
 where  Gandhijis  martyrdom  had  taken  place  although  that  building  valu

 only  about  Rs.  8  lakhs.  The  Birla  House  where  Gandhiji  laid  down  his  lite
 ould  have  been  a  fit  Martyr’s  Memorial.

 India  was  the  eighth  industrial  nation  during  the  British
 Tegime.

 would  like  to  know  whether  it  had  improved  upon  that  position  during
 3६,  sevemteen  years.

 The  food  situation  is  quite  precarious  at  the  moment  The  hig  rices  of
 fo  grains  have  ruined  the  people  The  tillers  could  not  afford  to  irchase

 1  seeds  for  sowing
 Oo re

 There  as  no  1  i  emerg  10९  the  ountry.  Emergency  powers  were-

 being
 nly

 0  supp  the  51.0  1  parties
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 1964

 ——

 मंत्रि  परिषद  में  अधिवास

 शरत

 With  a  view  to  enabling  the  people  to  purchase  bank  shares,  loans  were

 ng  offered  to  the  extent  of  50  per  cent  Now  it  had  been  made  cent  cent

 October-November.  It  had  been  done  with  a  view  to  benefit  some  in  ted
 riends  and  relations  of  the  Finance  Ministers

 Corruption  is
 rampant

 in  the  Country ;
 the  Sadachar  Samitis  are  just

 eye  wash.  there  is  wide-spreag  adv  Itration  of  food  stuff  and  other  essential
 commodities.

 क

 Situation  in  the  country  is  deteriorating.  The  members  of  the  oppos
 es  were  being  openly  humiliated  by  Police  and  the  Magistracy.  प

 wel
 crore  depressed  classes  of  India  were  suffering  from  poverty  and  द

 stration.  If  they  rise  in  revolt  against  the  administration,  conditior.s  mig
 hae  improve.

 उसक  लोक  सभा  दा क्र वार  18  सितम्बर  1

 a
 27  1886

 लिए  स्थगित  हुई  ।

 ह  ग  ा

 गच a

 The  Lok  Sabha

 then  adjourned
 till  Eleven  of  the  Cloc ck.  on  Friday,

 the  18th  September,  1964  dra  27,  1886  (Saka)
 a

 OS  ह
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